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Оператор снизит цены  
на интернет в Сочи
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Они не готовы ждать права  
на оцифровку книг десять лет

12	 Шалва Чигиринский получит 
свою  долю «России» 
Москва покупает «СТ Девелопмент»

Михаил Федотов нахватал троек
Подготовлен указ президента об увеличении численности совета по правам человека

По сведениям ”Ъ“, в Кремле принято решение о том, 
что в состав совета по правам человека при президен-
те (СПЧ) будут включены лидеры интернет-голосова-
ния по объявленным ранее СПЧ номинациям. Причем 
каждый кандидат дал письменное согласие войти в со-
став совета. Указ прошел согласование и в ближайшее 
время будет направлен на подписание главе государ-
ства. Опрошенные ”Ъ“ правозащитники говорят, что 
СПЧ готов работать в условиях полярности мнений.

Как стало известно ”Ъ“, готов проект указа о составе со-
вета по правам человека. В соответствии с документом со-
вет будет расширен до 65 человек и в него войдут 39 новых 
членов. Это тройки лидеров интернет-голосования по 
13 номинациям, которое в начале осени прошло в рамках 
договоренности между СПЧ и Кремлем. Голосование было 
объявлено, для того чтобы заполнить вакансии в СПЧ. 13 
членов СПЧ, ранее заявлявшие о выходе из совета, в том 
числе Людмила Алексеева, Эмиль Паин, указом будут вы-
ведены из СПЧ. Вариант расширения состава президент 
Владимир Путин предложил главе СПЧ Михаилу Федотову 
на встрече 1 ноября. Он возник как ответ на высказанные 
членами СПЧ мнения о том, что не все победители 
интернет-голосования являются яркими правозащитны-
ми деятелями.

В документе нет дополнительно предложенных Михаи-
лом Федотовым на встрече с Владимиром Путиным фигур. 
С другой стороны, проект указа не содержит никаких до-
полнений к механизму работы СПЧ. Хотя на встрече го-
спод Путина и Федотова речь зашла о том, что в совете мо-
жет быть создан президиум из трех-четырех правозащит-
ников, с которым президент мог бы встречаться чаще, чем 
с советом в расширенном составе. Как уточнили ”Ъ“ источ-
ники в администрации президента, такие планы остаются 
предметом политических консультаций с членами совета. 
И по-прежнему дискутируется введение института сопред-
седателей, которые могли бы на ротационной основе руко-
водить СПЧ. На заседании совета с участием Владимира 
Путина, которое запланировано на 12 ноября, вопрос орга-
низации работы СПЧ, вероятнее всего, будет обсуждаться.

Все 39 претендентов дали письменные подтверждения 
своего согласия войти в СПЧ. Ранее ряд членов СПЧ заяви-
ли, что выходят из совета из-за несогласия с принципом 
его формирования и выбора новых членов совета (напри-
мер, об этом говорил избранный в СПЧ член Обществен-
ной палаты Николай Сванидзе). В числе 39 новых членов 
есть депутаты Госдумы и представители Общественной па-
латы, убрать которых два десятка членов СПЧ призвали 
Кремль 3 ноября, вывесив на своем сайте соответствующее 
заявление.

В Кремле поясняют, что такой вариант указа является 
наиболее компромиссным. «Путин заинтересован в том, 

чтобы совет работал и в стране были возможности для пра-
возащитной деятельности. Такое решение президента про-
сто спасает совет, работа которого в последнее время стоит 
из-за внутренних противоречий. То, что все 39 кандидатов 
согласились войти в совет и работать, говорит о том, что 
они оценили позицию президента»,— отмечает чиновник.

Глава СПЧ Михаил Федотов заявил ”Ъ“, что, по его инфор-
мации, указ пока не готов, но подтвердил, что президент 
намерен включить в совет по правам человека все первые 
тройки кандидатов. «Мы, как и рекомендовал Владимир 
Путин, обсудили его предложение и высказали свои поже-
лания в обращении к президенту, но он решил по-своему,— 
отметил Михаил Федотов.— Это же совет при президенте, 
он его создает так, как надо ему». Господин Федотов также 
подтвердил, что указ не будет регламентировать создание 
президиума СПЧ. По словам главы совета, Владимиру Пути-
ну на встрече он сообщил, что «по факту есть президиум 
совета из руководителей рабочих групп», на что президент 
ответил: «Замечательно». Вместе с тем глава СПЧ считает, 
что в положении о совете надо подробно расписать разные 
правила для пленарных заседаний, совещаний руководи-
телей рабочих групп и выездных заседаний. «Если выезд-
ные заседания проходят без участия президента, то совсем 
необязательно тащить все 60 с лишним членов, но если 
с участием президента, то должны быть все»,— считает он. 
Господин Федотов добавил, что «рад, что совет расширяется 
за счет большого числа замечательных людей». «Не мечтаю, 
чтобы новый совет стал лучше, чем предыдущий, который 
был потрясающим, но надеюсь, что он будет не хуже»,— за-
ключил господин Федотов.

Многие члены СПЧ признают, что в новый состав сове-
та, предложенный президентом, войдут люди, которые 
иногда диаметрально смотрят на правозащитную деятель-
ность, и каждый раз, принимая решение, им необходимо 
будет отстаивать свою позицию и бороться за большинство 
для его принятия.

Например, член СПЧ Мара Полякова считает формиро-
вание совета в предложенном президентом виде «не со-
всем правильным». Она против депутатов и членов обще-
ственной палаты в СПЧ. «У них и без СПЧ есть доступ к пре-
зиденту, они имеют такую же возможность вносить свои 
предложения, а нам хотелось бы расширить участие в со-
вете представителей гражданского общества»,— отметила 
она. Госпожа Полякова считает, что были учтены не все по-
желания членов совета, выражавших несогласие с резуль-
татами рейтингового голосования. При этом госпожа По-
лякова подчеркнула, что в процессе отбора в совет все же 
«вошли многие замечательные достойные люди» и она го-
това продолжить свою работу в СПЧ.

общество   >[3]

Вчера Сергей Шойгу отработал первый 
 полный день на посту министра обороны. 
Он  успел получить коды управления страте-
гическими ядерными силами, провести со-
вещание с руководством вверенного ему во-
енного ведомства, а также дать свои первые 
приказы, касающиеся организации праздно-
вания Дня Победы. Как стало известно ”Ъ“, 
аппарат Минобороны возглавил Юрий Садо-
венко — давний соратник господина Шойгу. 
Следующие кадровые назначения будут 
связаны с решением хозяйственных проблем 
 ведомства.

Рабочий день министра начался около 8:00 
в кабинете, который еще два дня назад занимал 
Анатолий Сердюков. Сергею Шойгу передали 
устройство связи с боевыми расчетами ракетных 
войск стратегического назначения (так называе-
мый «ядерный чемодан»). К этому моменту госпо-
дин Шойгу уже был восстановлен на военной 
службе в звании генерала армии — соответствую-
щее распоряжение накануне подписал прези-
дент Владимир Путин.

Позже состоялось общее совещание, на кото-
ром присутствовали заместители министра, 
главнокомандующие видами войск, командую-
щие родами войск и войсками военных округов. 

«Общение было весьма неформальным, министр 
больше интересовался теми проблемами, кото-
рые возникают в ходе работы,— заявил ”Ъ“ один 
из участников совещания.— На совещании он за-
тронул тему функционирования органов военно-
го управления, задал вопросы касательно обеспе-
чения жизнедеятельности войск». В частности, 
его заинтересовал квартирный вопрос военнос-
лужащих, а также деятельность департамента 
имущественных отношений.

Интересовался вчера Сергей Шойгу и деятель-
ностью холдинга «Оборонсервис», задав присут-
ствовавшим несколько вопросов. Однако ника-
ких указаний, даже устных, по этой теме не дал. 
«В ближайшее время министр лично изучит доку-
ментооборот холдинга, поскольку он также счита-
ет, что все должно быть расследовано максималь-
но тщательно»,— пояснил собеседник ”Ъ“.

Отдельно, по словам собеседника ”Ъ“, были об-
говорены вопросы, касающиеся 68-й годовщины 
Победы 9 мая: министр дал указание включить в 
число участников парада на Красной площади 
воспитанников Суворовского и Нахимовского 
училищ. Именно это запретил еще в 2010 году 
бывший министр обороны Анатолий Сердюков.
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Барак Обама выиграл последние в своей 
 политической карьере выборы. Но, в отличие 
от 2008 года, его успех был более скромным. 
Несмотря на ощутимый перевес по выборщи-
кам, главу Белого дома поддержало лишь 
около половины избирателей. Поэтому, стре-
мясь стать «президентом всех американцев», 
Барак Обама будет вынужден учитывать пози-
цию республиканцев при выборе стратегии 
развития страны. Для России же главный итог 
американских выборов-2012 может быть вы-
ражен вздохом облегчения — новая холодная 
война отменяется.

Президентские выборы финансовая столица 
США провела в экстремальных условиях. В ряде 
районов Квинса, Бруклина и Статен-Айленда до 
сих пор нет электричества, так что властям Нью-
Йорка пришлось срочно разворачивать времен-
ные пункты для голосования. Тем не менее очере-
ди к участкам выстроились уже в шесть утра. 
«Я здесь голосую уже 40 лет, но такого не видел даже 
в 2008 году, когда все надеялись на перемены, кото-
рые принесет Обама»,— рассказывает Вендалл Хар-

рингтон, пришедший на участок в Гринвич-
Виллидж в нижнем Манхэттене к семи утра и по-
лучивший бюллетень лишь спустя два часа.

Победу Барака Обамы обеспечила именно вы-
сокая активность избирателей, голосовавших за 
него в 2008 году. Действующего президента под-
держало большинство в крупных городах США, 
в то время как его соперник собрал голоса в при-
городах и сельских районах. Разделились и пред-
почтения богатых и бедных американцев: по 
данным телекомпании CNN, за Митта Ромни про-
голосовали 53% избирателей, зарабатывающих 
более $50 тыс. в год, в то время как 60% сторонни-
ков Барака Обамы получают меньше этой суммы.

Интрига избирательной гонки в США сохра-
нялась до самого конца голосования. Всего за 
несколько часов до закрытия избирательных 
участков шансы претендентов оставались рав-
ными, а Митт Ромни заявил в интервью вашинг-
тонской радиостанции MMAL, что не сомневает-
ся в победе.
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Бараку Обаме  
удалось перезагрузиться
Его переизбрание дает российско-американским 
отношениям новый шанс

При погонах и чемодане
Сергей Шойгу провел первые аппаратные маневры
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Съезд КПК назначит 
председателем КНР  
Си Цзиньпина
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Владимир Путин  
раскритиковал губернаторов  
за низкие зарплаты учителей

тенденции  4
Откуда идет и к чему может привести 
укрупнение общеобразовательных школ

общество  3
Число граждан, желающих участвовать 
в политической деятельности, 
приближается к 30%

общество  5
Судьбу бывшего министра обороны 
Анатолия Сердюкова определят 
сегодняшние показания арестованных

Руководитель Федеральной службы по финансо-
вым рынкам Дмитрий Панкин сделал первый за 
полтора года практический шаг по реорганизации 
ФСФР — начато объединение в одной структуре ли-
цензирования участников финансового и страхово-
го рынков. Сложность реорганизации заключается 
в том, что ФСФР не хватает сотрудников, при этом 
служба обязана их сокращать.

Как стало известно ”Ъ“, ФСФР проводит реорганиза-
цию структуры своего центрального аппарата. Измене-
ния коснутся трех управлений: регулирования и кон-
троля над коллективными инвестициями; регулирова-
ния деятельности участников финансового рынка; 
страхового надзора. По словам собеседника ”Ъ“, близ-
кого к ФСФР, отделы лицензирования этих департамен-
тов могут быть объединены в один. «Например, лицен-
зированием НПФ и управляющих компаний занима-
ются два разных отдела, при этом процедуры отлича-
ются незначительно»,— поясняет собеседник ”Ъ“. «Ре-
организация проводится в целях оптимизации вну-
тренней структуры центрального аппарата ФСФР. На 
данном этапе проводится объединение подразделе-
ний по лицензированию профучастников финансово-
го рынка и страховых компаний. В целом оптимизация 
структуры связана с необходимостью объединить од-
нотипные функции, осуществляемые разными подраз-
делениями»,— подтвердили в ФСФР.

Это первые практические шаги ФСФР по оптимиза-
ции структуры службы с момента присоединения к ней 
Росстрахнадзора и смены руководителя. По словам ис-
точников ”Ъ“, еще летом глава ФСФР Дмитрий Панкин 
подготовил проект реорганизации. «Руководителю 
службы понадобился год, чтобы разобраться в ее рабо-
те»,— говорит источник ”Ъ“, знакомый с ситуацией.

инвестиции и финансы   >[10]

ФСФР сливает 
лицензии
В службе наконец  
началась реорганизация
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95-ю годовщину 
революции  
отметили  
в узком кругу

Проект президентского указа не предусматривает введения нового механизма управления 
СПЧ, но вопрос о том, с кем придется поделиться властью Михаилу Федотову, будет обсуж-
даться на встрече президента с членами совета     фото геННадия гуляева
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Президент Владимир Путин 
на вчерашнем совещании 
по вопросам модернизации 
системы образования рас-
критиковал курганского 
и пермского губернаторов 
Олега Богомолова и Виктора 
Басаргина за невыполнение 
его указа о повышении за-
рплат учителям. Президент 
также предостерег губерна-
торов от «подкручивания» за-
работной платы педагогов, 
так как это «дискредитирует 
власть».

В ходе видеоконференции с 
региональными главами Вла-
димир Путин отметил, что ряд 
губернаторов не справляются с 
федеральной установкой по 
увеличению заработных плат 
учителям. По его словам, 62 
субъекта выполнили эту задачу 
еще в прошлом году, в то время 
как в остальных зарплаты хоть 
и были увеличены на 30% и вы-
ше, но так и не достигли задан-
ного уровня. 

• 7 мая, вступив в должность 
президента, Владимир Путин 
подписал указ «О мероприяти-
ях по реализации государс-
твенной социальной полити-
ки». В соответствии с ним 
правительству необходимо 
обеспечить в 2012 году доведе-
ние зарплаты учителей школ 
до средней по региону. На 2013 
год такая же задача поставле-
на в отношении педагогов до-
школьных учреждений. Обя-
занности по реализации указа 
были возложены на региональ-
ные власти. 
Владимир Путин выступил 

вчера с адресной критикой. 
Так, ему не понравился доклад 
губернатора Курганской облас-
ти Олега Богомолова: «Те циф-
ры, которые вы назвали — 
15 тыс. руб.,— это примерно 
90% от средней заработной пла-
ты по экономике вашего реги-
она. Нужно дотянуть до средне-
го». «Худшим показателем» сре-
ди всех регионов президент 
назвал данные опроса курганс-
ких преподавателей: состоя-
ние дел в образовании в регио-
не оценили «как хорошее» 

только 9% опрошенных препо-
давателей, в то время как «пло-
хое» — 27%. Олег Богомолов по-
обещал выполнить поручение 
президента и добавил, что в 
ближайшее время встретится 
по этому вопросу с главой Мин-
фина Антоном Силуановым. 
«Встречайтесь с тещей, с родс-
твенниками своими, с Анто-
ном Германовичем (Силуано-
вым.— ”Ъ“), но чтобы средняя 
заработная плата по региону у 
учителей была такая, как мы 
договаривались»,— заключил 
Владимир Путин.

Претензии прозвучали и в 
адрес пермского губернатора 
Виктора Басаргина. Президент 
обратил внимание на расхож-
дение между данными главы 
региона и своей информаци-
ей: зарплата учителей состав-
ляет лишь 90% от прогнозного 
значения средней зарплаты по 
региону. Виктор Басаргин по-
яснил, что нестыковка связана 
с тем, что средняя зарплата по 
экономике оказалась выше, 
чем было запланировано. 
«Виктор Федорович, вы четыре 
года у меня были министром 
(регионального развития.— 

”Ъ“), неплохим министром. 
Рассказываете так все красиво. 
Где вы хитрить научились? Я 
вас этому не учил,— подчерк-
нул глава государства.— Если 
она (зарплата.— ”Ъ“) растет 
быстрее, чем ожидалось, то и 
объем повышения зарплаты 
учителям должен быть выше... 
Нужно сделать все, чтобы, не-
смотря на рост средней за-
рплаты, необходимые показа-
тели для учителей были до-
стигнуты».

«Тревожные сигналы» по за-
работной плате учителей, как 
заметил президент, также пос-
тупают из Чеченской респуб-
лики, Дагестана, Ингушетии, 
Вологодской, Челябинской и 
Магаданской областей. Отме-
тив, что поставленную им зада-
чу нелегко реализовать в тече-
ние одного года, господин Пу-
тин напомнил, что «практичес-
ки все руководители регионов 
дали слово, что за два года это 

будет сделано повсеместно». 
При этом он сообщил, что счи-
тает недопустимой практику, 
когда в конце года некоторые 
регионы «накачивают зарпла-
ту педагогов», а в начале следу-
ющего года, наоборот, ее сни-
жают. Речь шла о том, что губер-
наторы могут быть заинтересо-
ваны в предоставлении феде-
ральным властям данных о 
росте зарплаты, которого на де-
ле фактически не происходит. 
«Прошу такой арифметикой не 
заниматься, она не только уни-
жает граждан, но и дискреди-
тирует саму власть»,— предо-
стерег губернаторов Владимир 
Путин.

Вопрос увеличения зарпла-
ты учителям и педагогам вы-
звал скандал и в Санкт-Петер-
бурге. В проекте бюджета на 
2013 год и плановый период 
2014 и 2015 годов, принятом го-
родским парламентом в пер-
вом чтении, зарплата педаго-
гов рассчитана чиновниками 
исходя из средней в Петербурге 
на данный момент: для учите-
лей — 32 745 руб., для педаго-
гов детсадов — 29 128 руб. При 
этом, согласно прогнозу соци-
ально-экономического разви-
тия Санкт-Петербурга на 2013 
год, одобренному правительс-
твом во главе с губернатором 
Георгием Полтавченко, средне-
месячный размер зарплаты в 
Санкт-Петербурге в 2013 году 
определен в сумме 36 408 руб. 
Как подсчитал глава комиссии 
по образованию, культуре и на-
уке заксобрания, депутат от 
«Яблока» Максим Резник, «в 
итоге этой финансовой улов-
ки» педагоги в 2013 году недо-
получат 4,665 млрд руб. Депу-
тат потребовал исправить гру-
бейшее, по его мнению, нару-
шение президентского указа. 
На свой запрос губернатору 
господин Резник пока ответа 
не получил. Он заявил ”Ъ“, что 
намерен добиваться исполне-
ния указа президента в проку-
ратуре и суде.

Дина Полина;  
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

«Где вы хитрить научились,  
я вас этому не учил»
Владимир Путин раскритиковал губернаторов  
за низкие зарплаты учителей

[1] > 
После общего совещания, по данным 

”Ъ“, Сергей Шойгу решил наедине пого-
ворить с начальником Генерального 
штаба генералом армии Николаем Мака-
ровым, а после — с командующим Цент-
ральным военным округом генерал-пол-
ковником Валерием Герасимовым.

Как выяснил ”Ъ“, в военном ведомс-
тве уже появилось первое доверенное 
лицо господина Шойгу: вчера главой ап-
парата министра обороны был назначен 
генерал-лейтенант Юрий Садовенко. 
Аналогичную должность он занимал 
при Сергее Шойгу и в МЧС, и во время 
губернаторства последнего в Московс-
кой области. «По большей части именно 
ему предстоит разбираться в докумен-
тах, которые Шойгу предстоит в ближай-
шее время подписывать,— отмечает ис-
точник ”Ъ“ в аппарате министра.— Все 
приказы, директивы и распоряжения, 
которые Анатолий Сердюков не успел 
подписать, будут спущены обратно в 
главки и департаменты Минобороны 
для ”переподачи на подпись“ и только 
после этого вновь представлены Сергею 
Шойгу». Этот процесс, по его словам, мо-
жет занять около месяца.

Первые кадровые решения, по дан-
ным ”Ъ“, будут связаны с проблемными 
вопросами строительства и управления 
имущественным и жилищным комп-
лексом. «До сих пор около 60 тыс. офи-
церов не имеют жилья, а схемы, кото-
рые были задействованы при избавле-
нии от неликвидного имущества, могут 
вызвать интерес правоохранительных 
органов»,— отмечает военный чинов-
ник. По сведениям ”Ъ“, Сергей Шойгу 
может пригласить в Минобороны на со-
ответствующие посты своих бывших 
подчиненных из правительства Мос-
ковской области. За эти блоки в Подмос-
ковье отвечают выходцы не из МЧС, а 
бывшие подчиненные Валентины Мат-
виенко из Санкт-Петербурга. Это вице-
премьеры Московской области Роман 
Филимонов (бывший вице-губернатор 

Петербурга по строительству) и Дмит-
рий Куракин (бывший глава комитета 
по управлению городским имуществом 
— КУГИ Смольного). Оба имеют опыт 
реализации проектов, связанных с пе-
редачей городу принадлежавших Ми-
нобороны территорий и строительству 
жилья для военных.

В Мособласти вопрос передачи зе-
мель Минобороны местным властям 
стал одним из поводов для конфликта. 
Будучи губернатором, Сергей Шойгу от-
крыто критиковал Анатолия Сердюкова 
за неудовлетворительное состояние 
бывших военных городков, которые тот 
передавал. Господин Сердюков, в свою 

очередь, утверждал, что денег на их ре-
монт заложено не было. Так или иначе, 
но теперь с этой проблемой столкнется 
сам Сергей Шойгу.

Генерал-майор МЧС в отставке Нико-
лай Тараканов считает, что в последние 
годы взаимодействие двух ведомств ос-
тавляло желать лучшего. «При прежнем 
министре было негласное указание, из-
за которого офицеры не могли без уволь-
нений перейти из Министерства оборо-
ны в структуры МЧС,— добавляет глава 
центра операций особого риска ”Лидер“ 
Николай Вдовин.— А во время спаса-
тельной операции в Крымске (при на-
воднении.— ”Ъ“), например, были за-
действованы и местные части Минобо-
роны, и структуры МЧС. В итоге у воен-
ных был один оперативный штаб, у 

МЧС — другой. В ситуации, когда ве-
домства будут возглавлять Сергей Шой-
гу и Дмитрий Пучков, такой раскоорди-
нации не будет».

«Импонирует тот факт, что новый ми-
нистр собирается опираться на военные 
элиты и офицерский корпус»,— заявил 

”Ъ“ первый зампред комитета по оборо-
не Госдумы генерал-полковник в отстав-
ке Виктор Заварзин. Он отметил, что ра-
нее МЧС было составной частью Мино-
бороны (гражданская оборона ранее 
действительно подчинялась военным), 
поэтому «доверенное Сергею Шойгу ве-
домство хорошо знакомо».

Иван Сафронов,  
Илья Барабанов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

При погонах и чемодане

Сергей Шойгу заступил на пост  
в Министерстве обороны  

Поправки в статью о мошенничестве 
Уголовного кодекса ко второму чте-
нию получат значительные измене-
ния: в отдельный состав будет выде-
лено мошенничество в предпринима-
тельской сфере, а правоохранителям 
запретят возбуждать уголовные дела 
в отношении бизнесменов без заявле-
ния потерпевшей стороны. Об этом 
вчера удалось договориться членам 
рабочей группы по подготовке попра-
вок в УК. При этом представителям 
МВД удалось «убедить» членов груп-
пы, что уголовное наказание для пра-
воохранителей, которые незаконно 
возбуждали уголовные дела в отно-
шении предпринимателей,— мера 
чрезмерная. 

Вчера в закрытом режиме в Госдуме 
прошло первое заседание рабочей груп-
пы по подготовке ко второму чтению 
поправок к ст. 159 УК. В рабочую группу 
вошли председатель комитета по уголов-
ному законодательству Павел Краше-
нинников (глава рабочей группы), член 
комитета Рафаэль Марданшин («Единая 
Россия»), замглавы МВД Игорь Зубов, су-
дья Верховного суда (ВС) Николай Тимо-
шин, сотрудник государственно-право-
вого управления администрации прези-

дента Михаил Палеев, а также вице-пре-
зидент «Деловой России» Андрей Наза-
ров (будучи депутатом пятого созыва, он 
активно занимался либерализацией уго-
ловного законодательства). 

Напомним, что внесенный Верхов-
ным судом законопроект предполагает 
введение шести новых составов мошен-
ничества (в сфере кредитования, при по-
лучении выплат, с платежными картами, 
при осуществлении инвестиционной де-
ятельности, в сфере страхования, в сфере 
компьютерной информации), при этом 
мера пресечения за каждый вид мошен-
ничества предусмотрена одна и та же 
(максимальное наказание до десяти лет 
лишения свободы со штрафом до 1 млн 
руб.). 23 октября законопроект был одоб-
рен в первом чтении, несмотря на крити-
ку депутатов оппозиционных фракций. 
Они выступили против «бесконечного 
дробления статьи», которое делается «в 
интересах промышленных предприятий 
и групп». Кроме того, было отмечено, что 
вариант, предложенный ВС, не учитыва-
ет «пожелания» бизнес-сообщества. 

По словам источника ”Ъ“ в рабочей 
группе, представителям всех ведомств и 
бизнес-сообществу удалось «найти комп-
ромисс» по поправкам в проект Верхов-

ного суда. В частности, будет более четко 
прописано само понятие мошенничест-
ва, в качестве отдельного состава пре-
ступления введут мошенничество в 
предпринимательской сфере, а также 
внесут поправки в ст. 20 Уголовно-про-
цессуального кодекса («Виды уголовного 
преследования»), запрещающие возбуж-
дать уголовные дела без заявления по-
терпевших. Будет изменена и норма за-
кона, которая регламентирует размер 
ущерба от экономических преступле-
ний. Сейчас крупным считается ущерб 
на сумму свыше 250 тыс. руб. (планирует-
ся увеличить до 1,5 млн), а особо круп-
ным — 1 млн руб. (изменят до 6 млн руб.). 

А ранее служившая камнем преткно-
вения норма о введении уголовной от-
ветственности за незаконное возбужде-
ние уголовного дела для представителей 
правоохранительных органов вчера ста-
ла «разменной монетой», говорит источ-
ник ”Ъ“. Бизнес-сообщество решило от 
нее отказаться, в ответ правоохранители 
не стали противиться предложенным 
предпринимательским сообществом 
нормам. На оформление данных иници-
атив в конкретные поправки уйдет еще 
несколько заседаний рабочей группы, 
после чего они будут внесены в комитет.

Между тем приглашенные вчера на 
парламентские слушания по измене-
нию ст. 159 УК представители бизнес-
сообщества предложили законопроект 
не принимать ни в таком, ни в дорабо-
танном виде. Заместитель председате-
ля некоммерческого партнерства «Биз-
нес-солидарность» Владимир Осечкин 
законодательную инициативу ВС, «ко-
торую активно поддерживают предста-
вители МВД», назвал обманом: «Сотни 
заемщиков в банках предоставляют 
справки о доходах, которые не соот-
ветствуют действительности. Таким об-
разом, всех заемщиков суды и МВД пос-
тавят на уровень мошенников». А по 
мнению Андрея Назарова, законопро-
ект ВС «предлагает преследовать пред-
принимателей»: часть составов пре-
ступлений направлена на борьбу с 
предпринимательством, часть вообще 
не имеет к бизнесменам никакого от-
ношения. Кроме того, отметил госпо-
дин Назаров, «есть риск применения 
новых статей по совокупности»: то есть 
бизнесмен может быть привлечен к от-
ветственности, к примеру, сразу по ста-
тьям о мошенничестве с платежными 
картами и в сфере кредитования. 

Софья Самохина

Для предпринимателей предусмотрели  
особое мошенничество
Мнение бизнес-сообщества учли при подготовке поправок в УК

Вчера прошло первое после ухода с 
поста губернатора Подмосковья Сер-
гея Шойгу заседание областного пра-
вительства. Временно исполняющий 
обязанности главы Руслан Цаликов 
пообещал завершить все его проек-
ты. Ему придется решать и проблемы, 
связанные с проектом Минобороны 
по строительству жилья для военных.

В администрации Московской облас-
ти лифт и холлы вчера были завешаны 
афишами с портретом сатирика Михаи-
ла Жванецкого — его концерт прошел в 
областном правительстве вчера вече-
ром. Приглашения на него рассылались 
еще от имени экс-губернатора Сергея 
Шойгу, который из-за своего нового на-
значения посетить концерт не смог. На-
кануне Михаил Жванецкий, который яв-
ляется членом общественной палаты 
Подмосковья, в шутку даже предложил 
перенести концерт в Минобороны. Об-
ластным чиновникам пришлось срочно 
заменить приготовленный для сатирика 
подарок: вместо гжельской тарелки с ав-
тографом Сергея Шойгу ему преподнес-
ли эксклюзивные шахматы с фигурками 
русской и французской армий 1812 года. 
Сам господин Жванецкий в ходе концер-
та много иронизировал над этой ситуа-
цией, заявив, что ему «многое из того, 
что он готовился прочитать, теперь при-
шлось вычеркнуть».

Врио главы Подмосковья Руслан Ца-
ликов сказал вчера, что в правительс-

тве области сожалеют об уходе Сергея 
Шойгу: «Конечно, мы грустим. Все нор-
мальные люди, нам не чужды нормаль-
ные человеческие эмоции. Но это абсо-
лютно правильное государственное ре-
шение, надеюсь, оно пойдет на благо 
российской армии». При этом госпо-
дин Цаликов пообещал, что «проекты, 
начатые Сергеем Шойгу, будут доведе-
ны до конца». 

Подводя итоги деятельности Сергея 
Шойгу, чиновники отмечают сформиро-
ванный бюджет на 2013 год, запуск про-
ектов строительства дорог и социаль-
ной инфраструктуры, а также передачу 
области полномочий по управлению 
лесным фондом. За время своего полуго-
дового губернаторства Сергей Шойгу 
ввел важную практику на девелоперс-
ком рынке Подмосковья. После посеще-
ния микрорайона Красногорье в Пав-
шинской пойме (он расположен напро-
тив обладминистрации), жители кото-
рого в субботу проведут очередной ми-
тинг из-за отсутствия инфраструктуры, 
господин Шойгу распорядился не согла-
совывать новые проекты застройки 
крупных территорий, если в планах де-
велоперов не предусматривается строи-
тельство социальных объектов. Для жес-
ткого контроля за сроками строительс-
тва жилья он инициировал создание ко-
митета по долевому строительству, вет-
хому и аварийному жилью, который 
возглавил экс-депутат Госдумы Алек-

сандр Коган. Еще одним нововведением 
Сергея Шойгу стало введение пошлины 
в размере 35% за перевод земли из одной 
категории в другую. Эти новшества при-
вели к консолидации регионального 
рынка, теперь мелкие компании отка-
зываются строить в области жилье, пе-
реуступая свои проекты крупным за-
стройщикам, считает председатель со-
вета директоров ГК МИЦ (строит в Под-
московье) Андрей Рябинский.

В то же время Руслану Цаликову 
вместе с новым министром обороны в 
ближайшее время придется заняться 
решением проблемы, связанной с про-
ектом Минобороны по строительству в 
окрестностях присоединенного к Мос-
кве наукограда Троицка 9,5 тыс. квар-
тир для военных. Мэр Троицка Влади-
мир Дудочкин на днях заявил в эфире 
местного телевидения, что проект «не 
предусмотрен генпланом, не согласо-
ван с московским правительством и 
ставит под угрозу реализацию концеп-
ции развития московской агломера-
ции». Сегодня в Троицке пройдет собра-
ние жителей: власти и общественность 
города считают, что «благородное дело 
— строительство жилья для военных — 
превращается в обратную позицию», 
поскольку никакой инфраструктурой 
это строительство, которое должно на-
чаться весной 2013 года, не обеспечено. 
Еще будучи главой Подмосковья, Сер-
гей Шойгу в связи с проблемами воен-

ных городков обвинял представителей 
Минобороны в том, что ему приходит-
ся отвечать за их бездействие. «С плака-
тами люди придут не к вам, а ко мне»,— 
возмущался он на совете Центрального 
федерального округа.

«Уход Сергея Шойгу с поста губернато-
ра Московской области — это безуслов-
ная потеря,— считает эксперт Ассоциа-
ции малых и средних городов России 
Витта Владимирова.— За короткое вре-
мя ему удалось то, что иные губернаторы 
не смогли сделать и к концу срока полно-
мочий. Он основательно разобрался во 
всех ключевых проблемах Подмосковья 
и сформировал команду, пригодную для 
решения сложных задач. Плюс необыч-
ные для чиновника такого ранга инфор-
мационная открытость и готовность к 
реальному диалогу с гражданами».

Между тем вчера вслед за рядом пар-
тийцев о возможности выдвижения на 
пост губернатора Подмосковья (выборы 
пройдут в сентябре 2013 года) заявил 
экс-мэр Москвы Юрий Лужков. Вопрос 
об участии в выборах он готов «рассмот-
реть», «когда руководством страны будут 
приняты конкретные решения о судьбе» 
Московской области — будет она объ-
единена с Москвой или «останется само-
стоятельным субъектом». 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург; 
Халиль Аминов,  
Наталья Корченкова

Подмосковье завершит проекты Сергея Шойгу
Врио губернатора Подмосковья Руслан Цаликов принимает дела

Как и предполагал ”Ъ“, пост 
представителя краснодарс-
кого губернатора в Совете 
федерации (СФ) займет быв-
ший гендиректор ИТАР-ТАСС 
Виталий Игнатенко. В Рязанс-
кой области, где место в СФ 
было обещано кандидату в гу-
бернаторы от «Патриотов 
России» Игорю Морозову за 
отказ от участия в кампании, 
мандатом депутата гордумы 
пожертвовало руководство 
«Справедливой России», что-
бы место сенатора не доста-
лось «ортодоксальному еди-
нороссу» Алексею Чеснакову.

Как стало известно ”Ъ“, ре-
шение о передаче мандата де-
путата гордумы Рязани от 
«Справедливой России» Алек-
сандра Калашникова было под-
держано неформальным лиде-
ром партии, главой фракции 
справороссов в Госдуме Серге-
ем Мироновым, президиумом 
центрального совета партии и 
региональным отделением. В 
2008 году мандат достался гос-
подину Калашникову от само-
го Игоря Морозова, который на 
тот момент возглавлял регио-
нальное отделение и список 
партии на выборах. Через год 
после выборов он приостано-
вил членство в партии и занял 
пост заместителя главы феде-
рального агентства «Россотруд-
ничество».

Как сообщал ”Ъ“ 14 сентяб-
ря, пост сенатора был обещан 
Игорю Морозову за отказ от 
участия в выборах рязанского 
губернатора главой региона 
Олегом Ковалевым (пока его за-
нимает Рафгат Алтынбаев, кото-
рый в этом году вышел из 
«Справедливой России», рас-
критиковав партию за оппози-
ционность). Тогда губернатор 
заявил о важности того, чтобы 
исполнительную власть регио-
на в СФ представлял Игорь Мо-
розов, «человек, не чуждый Ря-

зани и достаточно авторитет-
ный». А глава генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов 
подчеркнул, что это решение 
поддержал лидер партии Дмит-
рий Медведев. Отметим, что ра-
нее на это же место претендо-
вал заместитель секретаря ген-
совета «Единой России» Алек-
сей Чеснаков, который избрал-
ся депутатом думы Касимова.

«Чеснаков — ортодоксаль-
ный единоросс, который жест-
ко выступает против нас. За-
чем мы будем усиливать оппо-
нента? Морозов нам не враг. В 
отличие от Чеснакова, кото-
рый не имеет отношения к ре-
гиону, для Рязани он может 
принести гораздо больше 
пользы»,— пояснил ”Ъ“ лидер 
региональных справороссов 
Владимир Крымский. Как со-
общил ”Ъ“ лидер фракции 
«Справедливой России» в гор-
думе Владислав Хаустов, пере-
дача мандата может состояться 
на заседании гордумы 15 нояб-
ря. «Я понимаю Морозова и не 
осуждаю за то, что он отказался 
от участия в выборах. Мы зна-
ем, как власть может давить. 
Считаю, что мы выдвигаем до-
стойного кандидата»,— сказал 
он. «Уверен, что в ближайшее 
время приступлю к работе се-
натора,— подтвердил ”Ъ“ сам 
Игорь Морозов.— Все догово-
ренности Олегом Ивановичем 
(Ковалевым.— ”Ъ“) соблюдают-
ся». Алексей Чеснаков заявил, 
что рад решению «Справедли-
вой России» и считает ее «гиб-
кую позицию абсолютно ло-
гичной». При этом он заметил, 
что в сенаторы от других реги-
онов не собирается, ему очень 
нравится Касимов и Рязанская 
область.

Как и предполагал ”Ъ“, пост 
представителя краснодарского 
губернатора в СФ займет быв-
ший гендиректор ИТАР-ТАСС 
Виталий Игнатенко, избрав-

шийся в краевой парламент по 
списку «Единой России» (см. ”Ъ“ 
от 13 сентября). На этом посту 
он сменит главу совета директо-
ров ОАО «Курорты Северного 
Кавказа» Ахмеда Билалова, ко-
торый 30 октября объявил о сло-
жении полномочий сенатора. 
Представителем краснодарско-
го парламента в СФ по предло-
жению губернатора Александра 
Ткачева вновь был избран Нико-
лай Кондратенко, занимавший 
этот пост с 2007 года.

Глава Калмыкии Алексей Ор-
лов назначил своим представи-
телем в СФ первого вице-пре-
мьера и постоянного предста-
вителя республики при прези-
денте РФ Юрия Алпатова, кото-
рый в 2003–2010 годах занимал 
пост префекта Западного окру-
га Москвы. Он сменит Михаила 
Капуру, работавшего в СФ с 
2005 года. Юрий Алпатов при-
шел в правительство Калмы-
кии в начале 2012 года. До этого 
назначения большая часть его 
трудовой биографии была свя-
зана с администрацией мэра 
Москвы Юрия Лужкова. «С са-
мого начала Алпатов занимал-
ся внешними связями, отноше-
ниями с Кремлем»,— говорит 
источник ”Ъ“ в администрации 
республики. Летом бывший 
московский префект получил 
мандат депутата Цаган-Уснско-
го муниципального образова-
ния Калмыкии. Примечатель-
но, что единоросс Алпатов 
участвовал в выборах как само-
выдвиженец и набрал 80,4%. 
Появление сенатора — первое 
официальное назначение пос-
ле октябрьского роспуска пра-
вительства, которое глава Кал-
мыкии объяснил необходимос-
тью «кардинальных перемен в 
социально-экономическом раз-
витии республики».

Наталья Башлыкова;  
Анна Перова, Краснодар; 
Елена Колычева, Элиста

Бывший гендиректор  
ИТАР-ТАСС поработает  
в Совете федерации на Кубань
А для рязанского сенатора мандат депутата  
пожертвовала «Справедливая Россия»
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Ura.ru подобрали  
обвинительные материалы
Аксане Пановой предъявили статью о вымогательстве

Шеф-редактору уральского 
информагентства Ura.ru Акса-
не Пановой вчера было предъ-
явлено обвинение по одно-
му из двух возбужденных в 
ее отношении уголовных дел 
о вымогательстве. По вер-
сии следствия, за 3 млн руб. 
она обещала гендиректору 
телекомпании ОАО «Област-
ное телевидение» (ОТВ, кон-
тролируется свердловскими 
властями) Антону Стуликову 
не распространять о нем не-
гативную информацию. Гос-
пожа Панова утверждает, что 
в ее действиях не было ни со-
бытия, ни состава преступле-
ния, но следствие намерено 
доказать обратное.

О том, что вчера было предъ-
явлено обвинение шеф-редак-
тору информагентства Ura.ru 
Аксане Пановой, ”Ъ“ сообщила 
официальный представитель 
главного следственного управ-
ления ГУ МВД по Свердловской 
области Татьяна Васильева. «Об-
винение предъявлено в вымога-
тельстве (ст. 163 УК РФ). При про-
цедуре присутствовали два за-
щитника руководителя инфор-
магентства»,— рассказала Та-
тьяна Васильева, не став более 
подробно комментировать фа-
булу обвинения.

По сведениям ”Ъ“, обвине-
ние касалось пока одного эпи-

зода, потерпевшим по которо-
му проходит генеральный ди-
ректор телекомпании ОТВ Ан-
тон Стуликов. В уголовном де-
ле фигурируют два договора об 
информационном обслужива-
нии телеканала информагент-
ством Ura.ru, которые были за-
ключены в ноябре 2010-го и в 
декабре 2011 года. Согласно 
документам, агентство зани-
малось размещением положи-
тельных материалов о деятель-
ности ОТВ. Следствие считает, 
что ОТВ заставили платить за 
положительные статьи.

Госпожа Панова, которая на-
ходится под подпиской о не-
выезде, пояснила ”Ъ“, что рас-
ценивает заявление господи-
на Стуликова как ложный до-
нос. «В данном деле нет ни со-
бытия, ни состава преступле-
ния. Кроме того, в деле нет ни-
каких указаний о компроме-
тирующей информации, под 
угрозой которой якобы был за-
ключен договор с телекомпа-
нией ОТВ. Подобные договоры 
были и с другими изданиями. 
К тому же получается, что из-
за страха передо мной Антон 
Стуликов неоднократно под-
писывал акты приема выпол-
ненных нами работ и выпла-
чивал их из средств телекомпа-
нии»,— отметила Аксана Пано-
ва. По ее словам, защита попы-

талась провести очную ставку 
с Антоном Стуликовым: «Одна-
ко встреча не состоялась, как 
нам пояснили, в связи с состо-
янием здоровья заявителя. По-
этому мы повторно ходатайс-
твовали о проведении очной 
ставки, но уверенности, что 
она состоится, у меня нет».

В свою очередь, источни-
ки ”Ъ“ в ГУ МВД пояснили, что 
помимо дела, в рамках кото-
рого госпожа Панова стала об-
виняемой, расследуется еще 
одно дело по ст. 163 УК. По не-
му потерпевшим проходит об-
ластной чиновник, который 
был вынужден в марте-апре-
ле этого года заплатить агент-
ству по 100 тыс. руб. «за молча-
ние». По версии следствия, по-
терпевший ожидал назначения 
на должность, и публикации на 
сайте могли его сорвать. После 
выплаты денег негативные пуб-
ликации на два месяца прекра-
тились, а затем, утверждает ис-
точник, заявителя снова приня-
лись, что называется, «мочить».

В ГУ МВД сообщили, что рас-
следование деятельности со-
трудников Ura.ru началось с 
плановой проверки агентства 
налоговой инспекцией. Имен-
но она выявила перечисле-
ние 10 млн руб. на счета фирм-
«однодневок» для последующе-
го обналичивания. Налогови-

ки, а затем и полиция обрати-
лись за разъяснениями к пред-
ставителям австрийской компа-
нии BF TEN Holding GmbH, кото-
рая в конце прошлого года при-
обрела контрольный пакет до-
лей Ura.ru у Аксаны Пановой 
за $5 млн. Однако те оказались 
не в курсе платежей, настояв 
на тщательном расследовании 
происшедшего. В результате 
выяснилось, что BF TEN Holding 
GmbH приобрела зарегистри-
рованное в Екатеринбурге ООО 
«Ура.ру», а все активы информа-
гентства, в том числе доменное 
имя, числятся на аналогичном 
ООО, открытом в Москве. Вывод 
средств из компании следствие 
квалифицировало по ст. 159 УК 
(мошенничество). А уже разби-
раясь в происхождении этих де-
нег, полицейские заподозрили, 
что они могли быть получены 
путем «шантажа и вымогатель-
ства» у различных чиновников 
и коммерсантов.

По заявлению представите-
лей BF TEN Holding GmbH по-
лицией сейчас проводится до-
следственная проверка, по ито-
гам которой будет вынесено 
постановление о возбуждении 
уголовного дела о новом мо-
шенничестве или отказе в нем.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург; 
Николай Сергеев

Граждане присматриваются к политике
Но пока не считают ее эффективным способом решения проблем

Число граждан, которые хо-
тели бы участвовать в поли-
тической деятельности, рас-
тет, выяснил «Левада-центр». 
Значит, «те, кто заснули к кон-
цу нулевых, начали просы-
паться», говорят социологи. 
Правда, граждане, которым 
интересно участие в полити-
ке, все еще составляют мень-
шинство, а общественные 
инициативы и протестные ак-
ции россияне считают самы-
ми неэффективными спосо-
бами решения собственных 
проблем. 

Как выяснили социологи, 
в общей сложности 14% опро-
шенных полагают, что россий-
ское общество контролирует 
действия властей, а 76% счита-
ют, что общество «практически 
не контролирует» или «доволь-
но слабо» контролирует власть. 

При этом опрос «Левада-цент-
ра» показал, что 66% граждан не 
хотели бы лично «участвовать в 
политической жизни, хотя бы 
на уровне своего города». Это 
не значит, что россияне апатич-
ны, заявил ”Ъ“ проректор уни-
верситета им. Плеханова, по-
литолог Сергей Марков, прос-
то они «хронически перегруже-
ны»: «Гражданин, который ра-
ботает на двух ставках, говорит, 
что контролировать бюрокра-
тию нужно. Но этим должны за-
ниматься политически актив-
ные граждане».

По данным социологов, к 
политической активности сей-
час готовы 28% респондентов 
— это на 6% больше, чем в ию-
не 2012 года. Замдиректора «Ле-
вада-центра» Алексей Граждан-
кин отмечает, что 28%, «кото-
рые хотят что-то сделать, хотя 

бы декларативно, это много». А 
раз цифра выросла, значит, об-
щество оживилось, отмечает 
эксперт: «Те, кто заснули к кон-
цу нулевых годов, начали про-
сыпаться».

Это, как отмечает социолог, 
замечают и сами граждане. К 
примеру, в апреле 2010 года 18% 
респондентов говорили о том, 
что существует «высокая веро-
ятность» того, что «рост соци-
альной напряженности выльет-
ся в митинги, демонстрации и 
иные формы социального про-
теста». В апреле 2011 года так от-
вечал уже 21% опрошенных, в 
июне 2012-го — 22%, а в октяб-
ре — уже 24%. Значит, «гражда-
не улавливают некоторое недо-
вольство», объясняет Алексей 
Гражданкин. 

Правда, как показывают ре-
зультаты опроса, россияне не 

считают общественную де-
ятельность эффективным инс-
трументом решения своих про-
блем. Во всяком случае, на воп-
рос о том, «каким образом граж-
дане России могут скорее все-
го добиться решения проблем», 
участие в деятельности обще-
ственных организаций и граж-
данские инициативы выбрали 
6% респондентов, участие в ра-
боте партий и политических 
движений — 4%, а участие в ми-
тингах, шествиях, забастовках 
и других протестных акциях — 
9%. Для респондентов предпоч-
тительней другие пути: напри-
мер, обращение в суд (33%), ор-
ганы исполнительной власти 
(22%) и СМИ (24%). (Опрос про-
шел среди 1516 россиян 1–19 
октября  2012 года, погреш-
ность не превышает 3,3%).

Максим Иванов

Красные прошли 
на зеленый свет
Коммунисты провели рекордно малочисленную 
демонстрацию

Демонстрация КПРФ, пос-
вященная 95-й годовщи-
не Октябрьской революции, 
оказалась рекордно мало-
численной для Компартии. 
Впервые для прохождения 
колонн не потребовалось пе-
рекрывать проезжую часть. 
Несколько сотен демонстран-
тов прошли по одной поло-
се Тверской улицы и провели 
митинг у гостиницы «Метро-
поль». По бульварам прохо-
дил альтернативный «Крас-
ный марш».

Официально в России 7 но-
ября отмечается как годовщи-
на парада 1941 года. По зало-
женной Юрием Лужковым тра-
диции вчера на Красной площа-
ди прошел марш с участием сол-
дат президентского полка, вете-
ранов войны и исторической 
бронетехники, а также актера, 
переодетого Михаилом Куту-
зовым, верхом на коне. Перед 
участниками марша выступил 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Вечером у здания «Известий» 
7 ноября собрались отмечать 
коммунисты. Полиции было не-
обычно мало. Даже привычные 
на митингах оперативники в 
штатском с видеокамерами кру-
тились только вокруг лидера 
«Левого фронта» Сергея Удаль-
цова, которого, хотя это и запре-

щено, с мегафоном пропустили 
через металлоискатель. На воп-
рос ”Ъ“, зачем ему нужен мега-
фон, господин Удальцов отве-
тил, что, поскольку его отно-
шения с лидерами КПРФ «оста-
ются, политкорректно говоря, 
конструктивными», он не уве-
рен, что ему удастся выступить 
на митинге, но ему это и не нуж-
но, «потому что через мегафон 
можно разговаривать с прос-
тым народом».

Демонстрации КПРФ — самая 
стабильная и неизменная тради-
ция российской уличной поли-
тики, и никто не ждал от этой де-
монстрации сенсаций, но с точ-
ки зрения истории КПРФ это бы-
ла, безусловно, сенсационная 
демонстрация. Впервые за 20 лет 
для нее не потребовалось пере-
крывать всю Тверскую. Для дви-
жения колонн городские влас-
ти выделили только одну поло-
су, отделив ее от остальной про-
езжей части, движение на кото-
рой не прекращалось. Транспа-
ранты у демонстрантов были за-
готовлены в расчете на шири-
ну всей улицы, поэтому нести 
их пришлось вдоль движения. 
Впереди шел лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов в сопровождении 
соратников и комсомольцев, за 
ними — духовой оркестр, за ор-
кестром — все остальные. Все-

го в колонне следовало не боль-
ше тысячи человек. Демонстран-
ты шли под возмущенные сигна-
лы автомобилей, стоящих в про-
бке, но воспринимали эти сиг-
налы как знак симпатии и маха-
ли в ответ руками.

Со сцены, которую устано-
вили около гостиницы «Метро-
поль» спиной к Большому теат-
ру, перед митингом, как и в про-
шлые годы, звучала новая вер-
сия «Варшавянки» со словами 
«Сбросим с себя либеральные 
цепи, сбросим кровавый пре-
ступный режим» и «Нашей ро-
дине нужен Сталин», в которой 
поется: «Встань из гроба, генера-
лиссимус, встань из гроба, ро-
дина ждет!»

Вероятно, это была самая ма-
ленькая территория для митин-
га КПРФ: часть Театральной пло-
щади между стоянкой у «Метро-
поля» и газоном, окружающим 
памятник Карлу Марксу, комму-
нисты смогли заполнить только 
на треть. Корреспондент ”Ъ“ на-
считал 500–600 митингующих, 
не больше.

Митинг КПРФ еще не закон-
чился, а у Никитских ворот на-
чалась альтернативная акция 
левых — «Красный марш», шест-
вие по бульварам к Пушкинской 
площади. Людей в акции при-
нимало участие не меньше, чем 

в демонстрации у коммунистов, 
по бульварам прошли четыре ко-
лонны, в том числе колонна «Ле-
вого фронта», лидер которого 
Сергей Удальцов сказал ”Ъ“, что 
не пошел на эту акцию, потому 
что считает неправильным «вно-
сить раскол в левое движение». 
Организаторами демонстра-
ции выступили бывшие акти-
висты КПРФ, изгнанные из пар-
тии из-за конфликта с ее лиде-
ром Геннадием Зюгановым. Так-
же к ним присоединились анар-
хисты, движение писателя Эду-
арда Лимонова «Другая Россия». 
Вместе с лозунгами, появивши-
мися еще до Октябрьской рево-
люции («Вся власть советам», «За-
воды рабочим» и «Смерть буржу-
ям»), собравшиеся требовали 
свержения Владимира Путина и 
освобождения арестованных по 
«болотному делу» и фигуранта 
фильма «Анатомия протеста-2» 
Леонида Развозжаева.

Олег Кашин,  
Илья Шепелин

Михаил Федотов нахватал троек

[1] >
Член СПЧ Кирилл Кабанов 

отметил, что, в условиях когда 
максимальный результат в рей-
тинговом голосовании получи-
ли одни люди, а члены совета 
высказывали свои пожелания в 
пользу других, «президент при-
нял соломоново решение». «Ко-
нечно, совет, в котором я рабо-
тал четыре года, был очень ком-
фортный, так как в него входи-
ло огромное количество про-
фессионалов и единомышлен-
ников. Но и раньше бывало, что 
люди отказывались подписы-
вать обращения совета — мо-
жет быть, в таких условиях ин-
тереснее работать»,— считает 
Кирилл Кабанов.

Член СПЧ Даниил Дондурей 
заявил ”Ъ“, что всегда убеж-
дал своих коллег «не боять-
ся идеологических противни-
ков». «Нам казалось, что у них 
и так много ресурсов для про-
паганды своих идей, но, види-
мо, эти люди нужны власти и 
в нашем совете тоже, чтобы не 
было возможностей маркиро-
вать совет как состоящий из ка-

ких-то закрытых групп»,— ска-
зал господин Дондурей. По его 
мнению, «с властью можно об-
щаться и дискутируя с Диски-
ным, Шевченко, Кучереной 
(новые члены СПЧ — члены 
Общественной палаты Иосиф 
Дискин и Анатолий Кучерена 
и журналист Максим Шевчен-
ко.— ”Ъ“)». «У меня нет ощу-
щения, что у них будет боль-
шинство, они расколют наш 

совет или уменьшат его авто-
ритет. Напротив, такие дебаты 
только усилят наш совет: у нас 
больше аргументов, мы лучше 
знаем жизнь»,— считает он. Да-
ниил Дондурей отметил, что в 
СПЧ и раньше входили «офи-
циальные люди», такие как, на-
пример, председатель комите-
та Госдумы по международным 
делам Алексей Пушков («Еди-
ная Россия»), но «он ничего ни 

разу не добился». «Если ему не 
нравилось что-то, он просто в 
этом не участвовал»,— отметил 
господин Дондурей.

Ирина Нагорных,  
Наталья Корченкова, 
 Наталья Городецкая

и С Т О Р и я  В О П Р О С А
К А К  Р А З В и В А Л С я  К О Н Ф Л и К Т   
В О К Р у Г  С О В е ТА  П О  П Р А В А М  Ч е Л О В е К А  П Р и  П Р е З и Д е Н Т е

8 декабря 2011 года в знак протеста «против наруше-
ний, допущенных на парламентских выборах» из совета по 
правам человека при президенте (СПЧ) вышли журналисты 
Светлана Сорокина и Ирина Ясина. После президентских 
выборов, в марте 2012 года, их примеру последовали 
еще 11 человек, например глава российского отделения 
Transparency International Елена Панфилова. Вакантными 
оказались 13 из 40 мест в совете.

15 мая представители общества «Мемориал» обрати-
лись к гражданским активистам с призывом отказаться от 
работы в новом составе СПЧ, мотивируя это невозможнос-
тью сотрудничества с Владимиром Путиным. Глава совета 
Михаил Федотов заявил, что сложит полномочия, если в СПЧ 
останется меньше 20 человек.

В июне администрация президента предложила новый 
порядок формирования СПЧ, по которому кандидата в него 
сможет выдвинуть любая общественная организация, 

а список кандидатур для рассмотрения президентом будет 
определяться голосованием в интернете. После этого 
о желании выйти из совета заявили еще четыре его члена — 
правозащитники Людмила Алексеева, Валентин Гефтер, 
Борис Пустынцев и вице-президент РСПП Игорь Юргенс. 
Но формально они остались в составе совета.

27 августа СПЧ рассмотрел 190 заявок на 13 вакансий. 
107 кандидатов были отсеяны из-за несоответствия требова-
ниям, после чего написали жалобы в Кремль и заявили 
о намерении обратиться в суд. Интернет-голосование по 
оставшимся кандидатам проходило с 1 по 15 сентября.

4 октября на заседании СПЧ выяснилось, что не все 
кандидаты, предложенные рабочими группами совета, сов-
пали с победителями интернет-голосования. 1 ноября, на 
встрече с Михаилом Федотовым, Владимир Путин выразил 
сожаление, что хорошие специалисты «могут оказаться за 
бортом», и предложил расширить совет до 55–60 человек.

Официально в России 
7 ноября отмечается 
как годовщина пара-
да 1941 года, однако 
коммунисты отмечали 
этот день как юбилей 
революции  
фотоПавлаКассина

Развитиеэтойтемы
слушайтевутреннемэфире
радио
kommersant.fm
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Среди преобразований в обра-
зовательном поле мало найдет-
ся столь раздражающих, как 
слияние школ. При этом ника-
ких нормативных актов, регла-
ментирующих этот процесс, нет 
и в законе «Об образовании» на-
писано сухо: реорганизация воз-
можна только после проведения 
экспертизы. Чиновники уверя-
ют, что все делается доброволь-
но. Итоги добровольного порыва 
впечатляют: согласно постоянно 
уточняющимся данным, стрем-
ление «слиться в экстазе» вдруг 
практически синхронно охва-
тило несколько сот московских 
школ и детских садов. Слияние 
сопровождается скандалами. Де-
партамент образования на все 
упреки отвечает: мы ни при чем, 
все происходит по инициативе 
снизу. Более того, столичный ми-
нистр образования Исаак Кали-

на заявляет, что решение о сли-
янии не принимается без пред-
варительного согласия управля-
ющего совета учреждений, а так-
же родителей и педагогическо-
го коллектива. В ответ родители 
и педагоги (последние неофици-
ально) заявляют о многочислен-
ных случаях подтасовок в про-
ведении голосования, оформле-
нии протоколов, давлении и де-
зинформации со стороны дирек-
торов и представителей окруж-
ных управлений образования.

В чем же смысл столь шумно-
го мероприятия, которое, по не-
которым оценкам, уже уронило 
рейтинг доверия к Собянину на 
несколько процентов? Меньше 
всего реальные причины мас-
сового слияния школ и детских 
садов можно понять, исходя из 
официальных объяснений.

Непосредственным поводом 
для разговоров о слияниях стали 
объявленные прошедшей вес-
ной результаты электронной за-
писи в школы, по итогам кото-
рых было объявлено, что 83 учеб-
ных заведения, не набравших 
необходимого количества пер-
воклассников, будут слиты для 
повышения конкурентоспособ-
ности с тем же числом школ ус-
пешных. Таким образом, единс-
твенным резоном объединения 
объявлялась необходимость по-
вышения качества образования.

Так оно, конечно, так, но 
волна слияний и поглощений 
(именно так можно обозначить 
развернувшийся процесс, так 
как школа, проигравшая в бю-
рократической борьбе за сущес-
твование, теряла и номер, и ста-
тус) приобрела масштабы, да-
леко превосходящие первона-
чальные 83+83. Ныне создание 
«образовательных комплексов», 
именно так теперь велено назы-
вать «колхозы», в которые за-
частую входят больше четырех 
школ и детсадов, обосновывает-
ся новыми условиями финанси-
рования образовательной сфе-
ры. Факт остается фактом: шко-
ла, проигравшая в количестве 
детей, может оказаться банкро-
том. Отсюда внешне необъяс-
нимая тяга к укрупнению, ох-
ватившая директоров московс-
ких школ и детских садов. Еще 
одна неафишируемая причи-
на — стремление поднять сред-
нюю зарплату педагогам. Имен-
но этот показатель с подачи пре-
зидента стал основным при 
оценке работы и директора шко-
лы, и руководства региона. Под-
нять этот показатель можно ли-
бо повышая объем выделяемых 
средств, либо сокращая часть 
педагогического и иного пер-
сонала и за счет увеличения на-
грузки на оставшихся. Излишне 
говорить, что в итоге такой под-
ход способен лишь профаниро-
вать объявленную цель.

Родители и педаго-
ги заявляют  
о многочисленных 
случаях подтасо-
вок, давления  
и дезинформации

О том, почему процесс укрупнения школ 
полезен далеко не всем учебным заве-
дениям, корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСАН-
ДРУ ЧЕРНЫХ рассказал столичный упол-
номоченный по правам ребенка ЕВГЕ-
НИЙ БУНИМОВИЧ.

— Процесс объединения школ вызыва-
ет тревогу у многих родителей и учи-
телей. Боятся самого разного: падения 
уровня образования в «успешных» шко-
лах, увольнений преподавательского со-
става… Вы разделяете эти опасения?
— Сам по себе процесс укрупнения школ 
не является ни плохим, ни хорошим. 
В Москве давно есть школы, которые 
прошли через него,— там под общим ру-
ководством объединились четыре-семь 
учебных заведений. И в итоге получились 
очень сильные и известные образователь-
ные центры.

Когда эту практику решили активизи-
ровать, на первом этапе говорили, что это 
коснется школ, которые не набрали перво-
классников. Их предполагалось присоеди-
нить к более успешным школам по соседс-
тву. В этом есть логика: если в учебное заве-
дение не приводят детей, очевидно, что ад-
министрация делает что-то не так.

Потом появились и другие аргументы: 
в таком образовательном центре проще вы-
полнить требование госстандартов о про-
фильности в старших классах, когда дети 
сами выбирают направление обучения. 
Когда есть несколько зданий, можно разде-
лить детей и подростков. Кроме того, у нас 
теперь нормативное финансирование, ког-
да средства идут за учениками, поэтому 
объединенная школа может позволить се-
бе больше маневров с деньгами.

Но сейчас вокруг этого процесса развер-
нулась настоящая кампания — и решения 
принимаются слишком быстро, все спешат 
отчитаться. А ведь надо переходить к объ-
единению постепенно, чтобы решение вы-
зрело у самих школ. Вместо этого идет со-
ревнование, кто быстрее.
— И чем это грозит?
— Даже если предложенная модель в при-
нципе неплоха, она не может учесть все осо-
бенности образования. А образование в на-
шем мегаполисе — очень сложный и разно-
родный организм. Не стоит делать вид, буд-
то все дети одинаковые. Есть школы для де-
тей с девиантным поведением: там учатся 
ребята, с которыми не справляются в обыч-
ных школах. В этих школах рецидивов го-
раздо меньше, чем если дети попадают в ко-
лонию. Есть школы, которые имеют прак-
тику инклюзивного образования для детей 
с проблемами здоровья. Очень хрупкую 
практику — она в Москве работает лишь 
последние пять-десять лет.

А есть школы для одаренных детей. 
Я, имея большой педагогический опыт, ут-
верждаю: обычный учитель, при всем к не-
му уважении, никогда бы не смог подгото-
вить Григория Перельмана. Более того, мо-
жет быть, его учитель Сергей Рукшин и не 
смог бы работать в обычной школе. 

Во всех этих случаях мы говорим об осо-
бенных детях, которым нужны особенные 
специалисты. И вот эта модель не может ра-
ботать с ними. В рамках кампании все они 
сливаются с обычными школами. Пред-
ставьте: есть сильная школа с хорошей ат-
мосферой, с образовательными особеннос-
тями — и теперь она должна объединиться 
еще с тремя. Как вы думаете, эта атмосфе-
ра распространится на остальные или на-
оборот? Я не могу сказать, что все наработ-
ки погибнут. Но такая опасность, безуслов-
но, есть.
— Разве чиновники этого не понимают?
— Я думаю, здесь учитывается и финан-
совая сторона вопроса. Ведь на таких осо-
бых учеников приходится выделять боль-
ше денег. И сейчас, к сожалению, это начи-
нает противоречить нашему законодатель-
ству. Вспомните анекдотическую историю 
в Новосибирске, где решили, что профес-
сор университета не имеет права препо-
давать в школе. Но ведь есть и особые шко-
лы, где без профессора не обойтись. Поэто-
му все особые точки требуют особого подхо-
да. Не понимаю, почему надо все доводить 
до однообразия. Я рассчитываю на здраво-
мыслие исполнительной власти, что шко-
лы, которые занимают первые места по ре-
зультатам, не будут закатывать в асфальт на 
общий уровень.
— Но ведь чиновники утверждают, что 
все реформы происходят только с согла-
сия обеих школ.
— Да, есть достаточно четкая процедура, 
когда объединение должны одобрить уп-
равляющие советы и педагогические кол-
лективы обеих школ. Кстати, так было не 
сразу, эту процедуру выработали уже в хо-
де кампании, в том числе после моей ожив-
ленной переписки с департаментом по это-
му поводу.

Поэтому родители, которые не желают 
объединяться, могут отстоять свою пози-
цию. И если педагогические советы еще 
можно как-то вынудить принять реше-
ние, то с управляющим советом, куда вхо-
дят родители, это проделать сложнее. А ес-
ли в школе несамостоятельный управля-
ющий совет — тут уже родители сами ви-
новаты, что не смогли организовать чест-
ные выборы.

О том, как слияние школ поможет вы-
жить непопулярным образовательным 
учреждением и почему их руководство 
противится этому процессу, корреспон-
денту ”Ъ“ АЛЕКСАНДРУ ЧЕРНЫХ расска-
зала замглавы столичного департамен-
та образования НИНА МИНЬКО.

— Для чего необходимо объединять 
школы?
— Большая школа — это большие возмож-
ности. Она привлекательнее для талантли-
вых учителей, в ней появляются дополни-
тельные профили и больше возможностей 
пользоваться материальной базой. Реоргани-
зуют не только школы, можно присоединить 
детские сады и открыть дошкольное отделе-
ние. Нам нужно укрупниться в микрорайо-
нах, чтобы можно было реализовывать мно-
гообразие образовательных программ. В Юж-
ном округе, где я до недавнего времени рабо-
тала, мы этот процесс завершили — там 290 
детсадов из 300 уже подготовили документы 
для присоединения к школам. Кстати, за счет 
этого мы поднимаем зарплату детсадовским 
воспитателям: она сейчас составляет в сред-
нем 24 тыс. руб., а у учителей — 54 тыс.
— Родители утверждают, что слияние 
происходит чуть ли не насильственно. 
Руководство школ отвечает, что это де-
партамент принял директиву о ради-
кальном сокращении количества обра-
зовательных учреждений…
— Никакой директивы не существует. Для 
объединения департаменту нужно два до-
кумента — решение трудового коллекти-
ва и управляющего совета. Все советы у нас 
разные — в каких-то школах там больше 
учителей, где-то больше родителей и стар-
шеклассников. Свое мнение все могут от-
стоять. Но зачастую администрация школ 
специально будоражит родителей, обещает 
негативные изменения. Это понятно, ведь 
если реорганизуют три школы, то дирек-
тор остается только один. Остальные, разу-
меется, могут возглавить структурные под-
разделения. Но, к сожалению, для многих 
расстаться с кабинетом директора — серь-
езная проблема. Идет очень болезненный, 
но правильный для отрасли процесс. Но 
главное, что детям от реорганизации хуже 
не становится. Был один пятый класс в па-
раллели — и вдруг их сразу несколько с раз-
ными профилями. Жизнь у ребят становит-
ся гораздо интереснее.
— Но ведь изначально называлась другая 
причина, не финансовая. Утверждалось, 
что плохие школы будут присоединять к 
хорошим, чтобы подтянуть их уровень.
— Мы ведь все понимаем, что дети уходят 
из школ не просто так — их образователь-
ная программа не устраивает родителей. За 
последние 20 лет в Москве мы вывели ка-
чественное образование из зоны шаговой 
доступности. Раньше была школа во дворе, 
а теперь дети вынуждены кататься по горо-
ду, а школы рядом с домом стоят полупус-
тые. Пустое здание на 800 человек, в кото-
ром учатся 250–300, это кому нужно? А те-
перь пошел обратный процесс. И это счас-
тье для родителей — знать, что рядом с 
подъездом есть школа, которая отвечает ин-
тересам семьи, где реализуются десятки раз-
личных программ. И уже здесь точно можно 
выбрать нужное. И все здания полноценно 
используются. Уже можно привести приме-
ры, когда умиравшие школы возвращаются 
к жизни после присоединения к сильным.
— Зачастую против объединения высту-
пают именно родители продвинутых 
школ — они боятся, что из-за обычной 
школы уровень образования снизится.
— Бояться тут нечего. Приведу пример. Три 
года назад в Москве гимназия №1527 с уг-
лубленным изучением немецкого языка 
присоединила к себе стоящую в десяти мет-
рах проблемную школу №839. Проблема 
для родителей микрорайона решена. Здесь 
учатся все. И что самое интересное, рей-
тинг как был высок у гимназии, так и остал-
ся — она в числе 300 лучших школ города.
— В чем смысл масштабного объедине-
ния школ и детских садов в образова-
тельные комплексы?
— Укрупнение образовательных учрежде-
ний в Москве идет с 2005 года. Каждый год 
определенное количество школ объединя-
лось, создавало комплексы. Почему уско-
рился этот процесс в последние месяцы? 
Инициирование по определению может ид-
ти только от самих образовательных учреж-
дений, и сказать сегодня за каждое, почему 
оно решило объединяться с другими, было 
бы самонадеянно. Об этом надо спрашивать 
у руководителей, у управляющего совета. Ес-
тественно, возникает вопрос: почему мы все 
не спешили, не объединялись, не укрупня-
лись до марта 2011 года? А нам было неин-
тересно это делать, нам было неинтересно 
в этом участвовать, потому что любое дви-
жение в этом направлении заканчивалось 
сокращением штатного расписания и, как 
следствие, уменьшением бюджетного фи-
нансирования. Постановление правительс-
тва от марта 2011 года в корне изменило си-
туацию: теперь благополучие образователь-
ного учреждения зависит только от одного 
параметра — от количества учащихся в этом 
учреждении. Теперь бюджет учреждения — 
это сумма финансирования всех объединя-
ющихся образовательных учреждений. От-
сюда и наша сегодняшняя скорость.

Нина Минько,
замглавы департамента образования 
Москвы

Евгений Бунимович,
уполномоченный по правам ребенка 
в Москве

Андрей Демидов,
сопредседатель  
межрегионального профсоюза 
 работников образования «Учитель»

Укрупнение — 
мать учения
Реформа образования пошла  
по пути слияния школ

«Решения прини
маются слишком 
быстро, все спешат 
отчитаться»

«Умиравшие шко
лы возвращаются 
к жизни после 
 присоединения»

Одним из самых скандальных со-
бытий в рамках реформы образо-
вания стало объединение школ. 
Несмотря на декларируемые чи-
новниками плюсы такого слия-
ния, родители и педагоги все ча-
ще сопротивляются такому про-
цессу. В Москве протесты против 
укрупнения школ уже стали тен-
денцией, которая грозит распро-
страниться и на вузы.

С приходом Сергея Собянина на 
пост мэра Москвы одной из первых 
подверглась реформе система сто-
личного образования. Сложившая-
ся при Юрии Лужкове, она больше 
зависела от городской администра-
ции, чем от Минобрнауки: в обмен 
на лояльность городские власти от-
тягивали переход на новую систе-
му оплаты труда учителей, подуше-
вое финансирование и другие не-
популярные реформы. Когда депар-
тамент образования возглавил быв-
ший заместитель главы Минобрна-
уки Исаак Калина, отрасль за корот-
кое время претерпела ряд серьез-
ных изменений.

Раньше финансирование учеб-
ных заведений во многом зависе-
ло от их статуса — лицей, гимназия 
или обычная школа. После введе-
ния подушевого финансирования 
деньги стали выделять исходя из ко-
личества учеников (стоит отметить, 
что стоимость такой «души» в каж-

дом регионе разная). Из этого сле-
дует очевидный вывод: школа, в ко-
торой учится мало детей, получает 
мало денег. Для исправления ситу-
ации чиновники предложили «не-
популярным» школам объединять-
ся с успешными. При такой схеме 
у школы остается один директор, 
зато появляется несколько зданий 
и больше средств на развитие.

При этом в департаменте образо-
вания Москвы высказывали впол-
не логичные аргументы — дейс-
твительно, чаще всего недобирают 
детей откровенно плохие школы. 
Опять же удобнее, когда младшая 
школа располагается в отдельном 
здании, чтобы подростки не меша-
ли малышам. «Кроме того, страна 
переходит на новые стандарты об-
разования для старшей школы, ко-
торые предполагают профильность 
обучения в 10–11 классе,— напоми-
нает директор лицея №1535 Миха-
ил Мокринский.— Для этого шко-
ла должна иметь несколько стар-
ших классов в параллели, чтобы 
дети могли выбрать направление». 
В ситуации, когда в школе один-два 
старших класса, такое невозможно.

«Два года назад к нашей лингвис-
тической гимназии №1527 присо-
единили соседнюю среднюю шко-
лу №839,— рассказала ”Ъ“ замди-
ректора Наталья Шаевская.— Сей-
час мы понимаем, что это было пра-
вильным решением». В школе по-
явились общеобразовательные 
и гимназические классы. Они ба-
зируются в одном здании, препода-
ют там одни и те же педагоги. «Раз-
ница в программах — не проблема 

для преподавателей, ведь мы даем 
знания в рамках госпрограммы»,— 
подчеркивает госпожа Шаевская. 
По ее словам, и у детей не возникает 
конфликтов — администрация раз-
работала совместный план воспи-
тательной работы, организовывала 
совместные концерты, походы, экс-
курсии. «Изначально родители, мо-
жет, и были против, потому что не 
понимали, зачем это нужно,— при-
знается замдиректора.— Но теперь 
все сгладилось».

В итоге чиновники решили рас-
пространить эту практику по всей 
столице — причем к школам нача-
ли присоединять и детские сады, 
чтобы создать «дошкольное отделе-
ние». По данным столичного депар-
тамента образования, 302 школы 
были объединены в 167 общеобра-
зовательных учреждений только за 
2012 год. Из разговоров с родителя-
ми и педагогами становится понят-
но — далеко не все из них пришли 
к такому решению добровольно.

« Н а ш  це н т р  о бра з о в ан и я 
1454 специализируется на линг-
вистике, на очень высоком уровне 
преподается иностранный язык. 
Его решили объединить с обычной 
школой №216,— рассказала ”Ъ“ 
член родительского комитета Ин-
на.— Уровень преподавания там 
кардинально отличается от наше-
го: их ”пятерка“ для нас максимум 

”тройка“. Там и дети, и преподава-
тели не хотят напрягаться». По сло-
вам Инны, районные чиновники 
не смогли объяснить, как изменит-
ся школьная программа после объ-
единения.

Кроме того, школы находят-
ся в получасе ходьбы друг от дру-
га. «Администрация объявила нам 
о слиянии нейтрально, ведь они 
люди подневольные. Но было по-
нятно, что они этого не хотят,— рас-
сказала Инна.— Родительский ко-
митет отказался объединяться, и на 
этот год нас оставили в покое. Но за 
время борьбы от нас ушло много 
учителей и детей, в итоге школа ста-
ла получать меньше денег».

Минобрнауки еще при Андрее 
Фурсенко запустило процесс ак-
тивного привлечения родителей 
к школьной жизни. По западному 
образцу в школах заработали управ-
ляющие советы, где у родителей по-
явилась возможность влиять на ад-
министрацию школы — вплоть до 
премирования или увольнения пе-
дагогов. Важность мнения родите-
лей зафиксирована и в новых обра-
зовательных стандартах, и в подго-
товленном министерством законе 
«Об образовании». Конечно, неиз-
вестно, чего в этом больше: реаль-
ной попытки пробудить у граждан 
чувство ответственности за образо-
вание их детей или желания чинов-
ников переложить часть проблем 
на чужие плечи. Факт остается фак-
том: Минобрнауки передало часть 
власти родителям, а те неожиданно 
стали сопротивляться ведомствен-
ным же реформам.

Заложниками противостояния 
чиновников и родителей стали ди-
ректора школ. На образовательных 
форумах с возмущением коммен-
тируют видеозапись выступления 
начальника Северо-Западного ок-

ружного управления образования 
Алексея Анисина перед директо-
рами. «Если директор не понима-
ет, что происходит в школе, не на-
ходит общего языка с родителями 
и педагогами, зачем нам такой ди-
ректор? — отчитывает присутству-
ющих чиновник.— А когда дирек-
тор вступает в открытый конфликт 
со своим работодателем… Если вы 
не согласны с госполитикой в об-
ласти образования, вы должны сде-
лать для себя необходимые выводы 
и принять соответствующее реше-
ние. Руководитель, который решил 
действовать таким образом, вычер-
кивает себя из всех списков».

Пока что массовое объедине-
ние остается скорее столичной осо-
бенностью: в Москве больше всего 
школ и самый большой разрыв в ка-
честве учебных заведений. Однако 
переход страны на новые стандар-
ты образования и изменения в схе-
ме финансирования рано или поз-
дно распространят эту тенденцию 
и на другие города. Скорее всего, 
следующим на очереди будет Санкт-
Петербург, за ним последуют осталь-
ные города-миллионники. К этому 
моменту образовательным чинов-
никам стоит выработать систему ук-
рупнения школ, в которой каждый 
случай будет рассматриваться от-
дельно. В конце концов, автомати-
ческое соединение единственной 
в райцентре гимназии с несколь-
кими «сложными» школами может 
обернуться катастрофическими 
последствиями для всего района.

Строительство «вертикали влас-
ти» активизировалось и в высшей 
школе. Одно из первых подобных 
решений, объединение Московс-
кого горного университета с НИ-
ТУ МИСиС (его ректором ранее 
был министр образования Дмит-
рий Ливанов), вызвало лишь ост-
рожную критику. Но уже следую-
щая история о слиянии Тамбовс-
кого государственного техунивер-
ситета с Тамбовским госуниверси-
тетом привела к серьезному скан-
далу. Студенты и преподаватели 
заявили, что решение принима-
лось без учета их мнения и даже ус-
троили митинги в Тамбове и Моск-
ве. В итоге Дмитрий Ливанов отме-
нил приказ о слиянии. Сейчас по-
добная история происходит уже 
с ГУУ и РАНХиГС. «Общая идея объ-
единения у меня не вызвала сомне-
ний. Но данное решение принима-
лось келейно,— говорит проректор 
ГУУ Николай Лябах.— При этом чет-
кие критерии не сформулированы, 
стратегии развития объединенного 
конгломерата нет, функции не рас-
пределены».

В конце октября Минобрнауки 
провело мониторинг вузов — по 
его результатам 136 учебных заведе-
ний были признаны «неэффектив-
ными». В ведомстве подчеркивают, 
что закрывать вузы будут в крайнем 
случае — большинство проблемных 
институтов планируется объеди-
нить с флагманскими. Если этот про-
цесс не будет действительно инди-
видуальным, вузы столкнутся с той 
же проблемой, что и школы: эффек-
тивность реформы будет сведена на 
нет неумелым исполнением.

Александр Черных

мария заикина

Пока массовое объединение 
остается скорее столичной 
особенностью, однако пере-
ход страны на новые стан-
дарты образования и изме-
нения в схеме финансирова-
ния рано или поздно распро-
странят эту тенденцию 
и на другие города
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Сегодня будут предъявлены первые об-
винения в громком уголовном деле о ма-
хинациях с военным имуществом. В ста-
тус обвиняемых в крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) перейдут аресто-
ванные недавно экс-глава Центра право-
вой поддержки «Эксперт» Екатерина 
Сметанова и бывший начальник одного 
из воинских складов Максим Закутайло. 
По результатам их допроса и других 
следственных действий будет определен 
дальнейший процессуальный статус экс-
министра обороны Анатолия Сердюкова.

Как пояснили ”Ъ“ в СКР, за восемь дней, 
прошедших с момента ареста подозревае-
мых Сметановой и Закутайло, следовате-
лям, а также сотрудникам ГУЭБиПК МВД 
и военной контрразведки удалось полу-
чить десятки свидетельских показаний, до-
казывающих о причастности арестантов 
к инкриминируемым преступлениям. 
В числе улик оказались также финансовые 
документы, изъятые во время обысков 
в офисах Минобороны, ОАО «Оборонсер-
вис» и аффилированных с ним коммерчес-
ких структур, поэтому предъявление обви-
нений фигурантам, как говорят участники 
расследования, неизбежно.

Екатерина Сметанова, гендиректор ООО 
«Центр правовой поддержки ”Эксперт“», вы-
ступавшего агентом по реализации так на-
зываемых непрофильных активов Минобо-
роны, и ее муж, экс-глава ОАО «Окружной 
материальный склад Московского округа 
ВВС и ПВО» Максим Закутайло, как полагают 
в СКР, будут обвинены в мошенничестве 
в особо крупном размере, совершенном ор-
ганизованной группой (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ст. 
285 и 286 УК РФ о злоупотреблении должнос-
тными полномочиями и их превышении, 
фигурирующие в общем уголовном деле 
о махинациях военных чиновников, к ним 
неприменимы. В перспективе же господа 
Сметанова и Закутайло, как полагают участ-
ники расследования, могут быть обвинены 
также в легализации (отмывании) денеж-
ных средств, приобретенных преступным 
путем (ст. 174.1 УК РФ).

Отметим, что от сегодняшних показаний 
арестантов будет напрямую зависеть судьба 
бывшего начальника департамента имущест-

венных отношений военного ведомства, чле-
на совета директоров «Оборонсервиса» Евге-
нии Васильевой (она пока не доступна для 
следствия, поскольку находится в больнице) 
и экс-министра обороны Анатолия Сердюко-
ва, которому скандал с уголовным делом уже 
стоил карьеры (см. вчерашний номер ”Ъ“). Ес-
ли коммерсанты Сметанова и Закутайло под-
твердят следствию, что действовали по указа-
нию госпожи Васильевой (а об этом, как сооб-
щал ”Ъ“, дал показания задержанный участ-
ник махинаций Дмитрий Митяев), а та, в свою 
очередь, решит сотрудничать со следствием, 
то и у бывшего министра Сердюкова появит-
ся процессуальный статус. Адвокат Максима 
Закутайло Олег Бессонов сообщил вчера ”Ъ“, 
что его клиент действовал строго в рамках 
своих должностных инструкций, поэтому 
ему нечего скрывать от следствия и он готов 
ответить на все поставленные вопросы.

Как уже сообщал ”Ъ“, пока фигурантам 
дела о махинациях инкриминируются пять 
эпизодов преступной деятельности. По вер-
сии следствия, наделенные соответствую-
щими полномочиями от руководства воен-
ного ведомства Евгения Васильева и Екате-
рина Сметанова продали коммерсантам по 
заниженным ценам принадлежавшие Ми-
нобороны здания и земли 31-го Государс-
твенного проектного института спецстрои-
тельства на Смоленском бульваре в Москве, 
главного управления обустройства войск 
в Большом Предтеченском переулке, гости-
ницы «Союз» на Университетском проспек-
те и коттеджного поселка Перессыпь в Те-
мрюкском районе Краснодарского края. За 
каждую из сделок подозреваемые, как счи-
тает следствие, получали солидные откаты, 
а общий ущерб, нанесенный ими государс-
тву, превышает 3 млрд руб. В двух из этих 
эпизодов, по версии следствия, принимал 
участие начсклада Закутайло.

Между тем расследование дела о махи-
нациях в военном ведомстве с каждым 
днем набирает обороты. Как сообщил вче-
ра официальный представитель СКР Вла-

димир Маркин, в департаменте имущест-
венных отношений Минобороны, а также 
в аффилированных с ним коммерческих 
предприятиях продолжаются допросы, 
выемки и другие следственно-оператив-
ные мероприятия. «Круг подозреваемых 
по этому делу, разумеется, не окончатель-
ный,— отметил господин Маркин.— Кто-
то из фигурантов уголовного дела в бли-
жайшее время, скорее всего, поменяет 
свой процессуальный статус свидетеля на 
подозреваемого, а озвученный ранее пере-
чень объектов недвижимости Миноборо-
ны, которые, по версии следствия, были 
проданы аффилированным структурам по 
мошенническим схемам, тоже, скорее все-
го, будет расширен».

Одним из перспективных направлений 
работы следствия является, например, не-
завершенная сделка чиновников от Мино-
бороны по продаже коммерсантам Цент-
рального экспериментального производс-
твенного комбината №43, расположенно-
го на 1-й Фрунзенской улице в Москве. Вес-
ной этого года преемница подозреваемой 
Сметановой на посту гендиректора ООО 
«Центр правовой поддержки ”Эксперт“» 
Динара Билялова выставила акции пред-
приятия на торги. Право выкупа здания 
комбината и земли, на которой он располо-
жен, получило ООО «Фортуна», предложив-
шее 507 млн руб., однако победа этой фир-
мы, как выяснилось позже, не входила 
в планы госпожи Биляловой. Она, как по-
дозревают участники расследования, соби-
ралась продать комбинат «своей» коммер-
сантке, поэтому, когда дело дошло до расче-
та с «Фортуной», просто отказалась от за-
ключения сделки. Дело в итоге попало в ар-
битражный суд Москвы, где и разбирается 
до сих пор. Динара Билялова за это время 
успела провести переоценку стоимости 
комбината и его земли, заявив в итоге циф-
ру 779 млн руб., однако выставить пред-
приятие на новые торги ей помешали его 
сотрудники. Рабочие комбината в своих за-
явлениях, написанных в прокуратуру 
и СКР, указали, что комбинат, выпускаю-
щий форму для генералитета и знамена, не 
может быть продан с молотка.

Сергей Машкин

Анатолий Сердюков может быть не только свидетелем
Судьбу бывшего министра обороны определят женщины

Как вчера стало известно, сотрудники 
МВД провели обыски в ЗАО «Интегрис» 
в рамках уголовного дела о нецелевом 
расходовании более 565 млн руб., вы-
деленных ОАО «Российские космичес-
кие системы» (РКС) на создание и раз-
витие Глобальной навигационной спут-
никовой системы (ГЛОНАСС). Ранее 
обыски были проведены и в кабинетах 
руководства РКС.

Как стало известно ”Ъ“, очередные обыс-
ки в рамках уголовного дела по факту зло-
употребления полномочиями, повлекши-
ми тяжкие последствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ), 
в ОАО «Российские космические системы», 
возбужденного в июле этого года, следова-
тели 4-го управления МВД в сопровожде-
нии бойцов Центра специального назначе-
ния (ЦНС) МВД провели в офисе ЗАО «Ин-
тегрис» (ул. Воронцовская, 8, стр. 4). Следс-
твенные действия, как пояснила офици-
альный представитель управления эконо-
мической безопасности и противодейс-
твия коррупции ГУ МВД по Москве Ирина 
Волк, проводились с десяти часов утра до 
десяти часов вечера.

Напомним, что поводом для возбужде-
ния уголовного дела следственной частью 
4-го управления МВД стали материалы про-
верок, проведенных сотрудниками Главно-
го управления экономической безопаснос-
ти и противодействия коррупции (ГУЭ-
БиПК) министерства, а также Федеральным 
космическим агентством (Роскосмос), кото-
рому подчиняются РКС. Проверявшие по-
лучили тогда информацию от главы Роскос-
моса Владимира Поповкина, что в период 
с 2006 по 2010 год на создание и развитие 
Глобальной навигационной спутниковой 
системы (ГЛОНАСС) ОАО РКС получило из 
федерального бюджета 2 млрд руб. Для вы-
полнения работ по ГЛОНАСС руководство 
«Российских космических систем» при-
влекло целый ряд фирм, в частности ЗАО 
НПО КП, ООО «Синертек» и ЗАО «Интегрис», 

которое имело лицензию Федерального 
космического агентства. При этом, как вы-
яснили оперативники и следователи, науч-
но-исследовательские работы проводились 
силами научного коллектива РКС, а вот де-
ньги по контрактам — почти 600 млн руб.— 
ушли в аффилированные с руководством 
космической системы фирмы, которые на 
сегодняшний день уже не существуют. К то-
му же, по версии следствия, задействован-
ные в создании глобальной спутниковой 
системы фирмы не имели ни собственной 
материально-технической базы, ни квали-
фицированных штатных специалистов.

После первых обысков 3 июля этого года 
РКС сообщали, что законность контрактов 
с ЗАО НПО КП, ООО «Синертек», а также дру-
гими структурами и, соответственно, опла-
ты по ним были подтверждены решениями 
девяти арбитражных судов и поэтому «ни-
каких доказательств, дающих основания 
подозревать руководство ОАО ”Российские 
космические системы“, следствием получе-
но не было».

На этот раз при обыске в ЗАО «Интегрис» 
сыщики и следователи изъяли всю интересу-
ющую их финансово-хозяйственную доку-
ментацию, кроме того, у гендиректора ком-
пании была обнаружена печать одной из ос-
новных фирм-однодневок, на которую ОАО 
РКС нецелевым, как предполагает следс-
твие, образом переводило денежные средс-
тва. Кроме того, из компьютеров ОАО была 
получена информация и о других таких же 
фирмах, через которые более полумиллиар-
да рублей ушли в неизвестном направле-
нии. Пока, отмечают сыщики, конечных ад-
ресов, по которым были переведены деньги, 
установить не удалось. Поэтому и круг подоз-
реваемых, пояснили в ГУЭБиПК, пока окон-
чательно не сформирован. Тем не менее, по 
словам госпожи Волк, «этим обыском факты 
необоснованного расходования денежных 
средств подтвердились».

Юрий Сенаторов

Сыщики находят вещдоки  
по ГЛОНАСС
По делу о нецелевом расходовании 
космических финансов  
проведены очередные обыски

Верховный суд РФ представил в Госду-
му отзыв на законопроект «Единой Рос-
сии», ужесточающий уголовную ответс-
твенность за управление автомобилем 
в пьяном виде. Концептуально поправки 
суд поддержал, но попросил депутатов 
определиться, каким преступлением 
следует считать нарушение ПДД в не-
трезвом виде — умышленным или со-
вершенным по неосторожности. От это-
го зависит срок лишения свободы, к ко-
торому можно приговорить нарушителя. 
Кроме того, по мнению суда, депутатам 
следует подумать, стоит ли вводить уго-
ловную ответственность за оставление 
места ДТП, отмененную еще девять лет 
назад как «избыточную».

В распоряжении ”Ъ“ оказался отзыв Вер-
ховного суда на проект поправок в УК, под-
готовленный «Единой Россией». Законо-
проект был разработан после громкого 
ДТП в сентябре 2011 года, когда пьяный во-
дитель насмерть сбил семь человек в Моск-
ве. Депутаты предложили дополнить ко-
декс статьей 264 (прим.) «Нарушение ПДД 
и эксплуатации транспортных средств, со-
вершенное в состоянии опьянения». Она 
предусматривает лишение свободы на 
срок до 10 лет в случае, если в ДТП погиб 
один человек, и на срок до 15 лет, если 
в аварии погибло более двух человек. Еще 
одна новая статья 265 (прим.) предполагает 
наказание за повторное управление авто-
мобилем в пьяном виде и повторный отказ 
от медосвидетельствования (санкция — 
принудительные работы либо лишение 
свободы на срок до трех лет). «Концепция 
законопроекта, направленного на усиле-

ние ответственности за нарушение ПДД 
и эксплуатации транспортных средств ли-
цом в состоянии опьянения, поддержива-
ется,— сказано в отзыве за подписью замп-
реда Верховного суда Анатолия Толкачен-
ко.— Вместе с тем по некоторым положе-
ниям имеются замечания».

Суд обратил внимание на то, что из 
проекта непонятно, каким видом пре-
ступления является нарушение ПДД 
в пьяном виде — умышленным или со-
вершенным по неосторожности. По дан-
ным ”Ъ“, между депутатами и юристами 
уже давно ведутся споры: первые счита-
ют, что пьяный водитель прекрасно пони-
мает, какую опасность он несет, послед-
ние считают, что автомобилист этого осоз-
навать не может.

Как говорят в ВС, с одной стороны, но-
вая статья 264 (прим.) описывает преступ-
ления, предусматривающие умышленное 
нарушение ПДД, но неосторожное причи-
нение вреда здоровью или смерть. С дру-
гой стороны, как отмечают в ВС, сроки ли-
шения свободы, которые устанавливаются 
этой статьей (до 15 лет), больше, чем за дру-
гие преступления, которые влекут причи-
нение тяжкого вреда или смерть по неос-
торожности. Речь идет, к примеру, о ст. 109 
УК (причинение смерти по неосторожнос-
ти), которая предусматривает максималь-
ное наказание в виде четырех лет лише-
ния свободы. 

Еще одно замечание касается уголовной 
ответственности (с лишением свободы на 
срок до трех лет) в том случае, если пьяный 
водитель скрылся с места ДТП, которое пов-
лекло причинение средней тяжести вреда 

здоровью человека. В Верховном суде на-
помнили, что до 2003 года в УК уже сущест-
вовала отдельная статья «Оставление места 
ДТП», но она была отменена как избыточ-
ная, поскольку кодексом предусмотрено 
наказание за оставление в опасности. «Пов-
торное введение в УК специальной нормы 
должно получить криминологическое 
обоснование», — считают в суде.

Автор проекта поправок, первый замп-
ред комитета Госдумы по госстроительству 
Вячеслав Лысаков пообещал ”Ъ“ учесть все 
замечания ВС. «Мы все-таки считаем, что 
водитель, который садится за руль в пья-
ном виде и совершает ДТП, делает это 
умышленно и целенаправленно. Все зна-
ют, что алкоголь снижает реакцию за ру-
лем,— считает Лысаков.— Что касается ос-
тавления места ДТП, то мы будем настаи-
вать на своей точке зрения. В последнее 
время пьяные водители часто уезжают 
с места аварии, а потом приходят с повин-
ной в полицию уже трезвые как стеклыш-
ки. Таким образом, им удается избежать то-
го сурового наказания, которого они заслу-
живают. Они должны понимать, что даже 
в этом случае они будут наказаны по мак-
симальной планке». По словам Лысакова, 
теперь Госдума должна получить отзыв из 
правительства РФ и субъектов федерации, 
после чего будет сформирован пакет поп-
равок к законопроекту.

Иван Буранов

ВС ищет в пьяном вождении умысел
Верховный суд поддержал проект по ужесточению наказания для водителей

Как стало известно ”Ъ“, полиция предъ-
явила заочное обвинение в мошенничест-
ве гендиректору ООО «Руссагропром» Ев-
гении Кремневой. Ей совместно с неуста-
новленными лицами инкриминируется 
хищение у банка ВТБ более $200 млн. На 
эту сумму банк четыре года назад выдал 
фирме госпожи Кремневой кредит на по-
купку молочных заводов у компании 
Nutritek International Corp. (входит в груп-
пу «Нутритек»), ранее контролировавшей-
ся структурами крупнейшего минорита-
рия «Ростелекома» Константина Малофе-
ева. Представитель последнего заявил 

”Ъ“, что они никакого отношения к хище-
ниям не имеют.

Постановление о привлечении гендирек-
тора ООО «Руссагропром» Евгении Кремне-
вой в качестве обвиняемой по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ («Мошенничество в особо крупном разме-
ре») следственная часть следственного управ-
ления УВД по Центральному округу Москвы 
вынесла в рамках возбужденного в ноябре 
прошлого года уголовного дела. Сделано это 
было в заочной форме, поскольку госпожа 
Кремнева от следствия скрылась и сейчас на-
ходится в федеральном розыске.

Основанием для возбуждения уголовно-
го дела стало заявление представителя бри-
танской «дочки» ВТБ — VTB Capital Plc. В ходе 
расследования было установлено, что в 2007 
году эта структура выдала «Руссагропрому» 
кредит в размере более $200 млн на приоб-
ретение у Nutritek International Corp. 100% 
акций компании Newblade Limited. Основ-
ными активами последней являлись акции 
и доли в уставных капиталах девяти россий-
ских молокозаводов (ОАО МК «Пензенский», 

ЗАО «Бийский маслосыркомбинат», ОАО 
«Молоко» и др.). Совладельцем «Нутритека» 
с 2005 года являлся фонд Marshall Capital 
Константина Малофеева, которому через 
ряд «дочерних» структур принадлежало 
74,96% холдинга.

В качестве обеспечения по кредиту ВТБ 
получил в залог акции молочных предпри-
ятий, стоимость которых, как показала про-
веденная компанией Deloitte Consulting 
LLP проверка, была завышена в пять раз. 
Следствие считает, что произошло это как 
раз по вине Евгении Кремневой. 

• Компания «Руссагропром» (полное на-
именование ООО «Руссагропром — Хол-
динг») была создана осенью 2007 года быв-
шим замминистра сельского хозяйства РФ 
Владимиром Алгининым и экс-топ-менед-
жером «Нутритека» Николаем Дьячко-
вым. Компания объявила, что намерена 
инвестировать порядка $55 млн в покупку 
пахотных земель и развитие молочного 
животноводства. В конце ноября 2007 го-
да «Руссагропром» объявил о покупке мо-
лочного и аграрного бизнеса компании 
«Нутритек» за $350 млн, в том числе ОАО 
«Молоко» в Белгородской области. Согласно 
данным «СПАРК Интерфакс», по состоя-
нию на 26 августа 2010 года 100% долей 
в ООО «РуссХолдинг» принадлежит кипр-
ской «Хиртор Холдингз лимитед». Среди 
дочерних структур компании фигуриру-
ют ООО «МЗК», ООО «Руссагропром-Дан-
ков» и ООО «Руссагропром-Спас-Деменск».
Незадолго до получения кредита госпожа 

Кремнева как руководитель ООО «Руссагро-
пром» заключила договор с ООО «Эрнст энд 
Янг — оценка». Как говорится в материалах 

дела, госпожа Кремнева «предоставила ком-
пании фиктивные сведения о фактическом 
финансовом состоянии молокозаводов, на 
основании которых та оценила их в 9 млрд 
162 млн рублей». Именно этот отчет «неуста-
новленные соучастники» и предоставили 
в ВТБ для получения положительного реше-
ния о выдаче кредита. По версии следствия, 
все полученные у ВТБ деньги Евгения Крем-
нева и ее сообщники похитили, «распоря-
дившись ими по своему усмотрению».

Отметим, что VTB Capital пытался взыс-
кать эти средства с процентами и пени (всего 
$230 млн) с инвестиционного фонда Marshall 
Capital Partners и других структур Констан-
тина Малофеева. Однако в ноябре прошлого 
года Высокий суд Лондона решил, что судеб-
ный спор между ВТБ и ними находится вне 
его юрисдикции (”Ъ“ рассказывал об этом 
30 ноября 2011 года). Летом нынешнего года 
Лондонский суд отклонил и апелляцию бри-
танской «дочки» ВТБ — VTB Capital.

В компании Marshall Capital ”Ъ“ заявили, 
что к «Руссагропрому» они никакого отноше-
ния не имеют, поэтому какие бы то ни было 
претензии в свой адрес считают беспочвен-
ными. «Про расследуемое уголовное дело мы 
знаем и уверены, что следствие установит ис-
тинных виновных в хищении, если оно 
действительно имело место»,— добавил ”Ъ“ 
представитель Marshall Capital.

В ВТБ, признанном потерпевшей сторо-
ной по уголовному делу, ”Ъ“ заявили, что бу-
дут добиваться возврата исчезнувших 
средств всеми способами, предусмотренны-
ми российским и международным законо-
дательствами.

Олег Рубникович

Кредит ВТБ растворился в молоке
В деле о хищении $200 млн появилась заочно обвиняемая

Екатерину Сметанову (слева) обви-
нят в мошенничестве, организато-
ром которого, по версии следствия, 
могла являться ее подруга Евгения 
Васильева (справа)

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm
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Вчера премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев в Ханое про-
вел  переговоры с вьетнамским 
премьер-министром Нгуен Тан 
Зунгом. Основной их темой стали 
вопросы двустороннего сотруд-
ничества — строительство «Роса-
томом» первой вьетнамской АЭС 
на средства государственного 
кредита РФ, допуск российских 
«Зарубежнефти», ЛУКОЙЛа и ТНК-
ВР на вьетнамский шельф в обмен 
на участие вьетнамской компании 
в разработке шельфового место-
рождения на Ямале — и реанима-
ция идеи создания зоны свобод-
ной торговли. О последней, прав-
да, Вьетнаму придется договари-
ваться с Таможенным союзом.

Вчера премьер Дмитрий Медведев 
встретился с председателем Нацио-
нального собрания Вьетнама Нгуен 
Шинь Хунгом и провел посвящен-
ные вопросам двустороннего сотруд-
ничества переговоры с вьетнамским 
премьер-министром Нгуен Тан Зун-
гом. Господин Медведев посетовал: 
Вьетнам является стратегическим 
партнером России, «у нас добрая 
история, мы активно помогали об-
рести независимость, а торговые от-
ношения у нас средненькие». Оцен-
ки двустороннего товарооборота за 
2011 год совпадают — и российская, 
и вьетнамская стороны называют 
цифру $3 млрд, при этом, по мнению 
Дмитрия Медведева, Вьетнам, разви-
вающийся столь же динамично, как 
и Китай, может занять более достой-
ное место в торговле с РФ. В связи с 
этим российский премьер вспомнил 
— и поддержал — давнее предложе-
ние Вьетнама заключить с РФ дого-
вор о зоне свободной торговли (ЗСТ), 
однако уточнил: после создания в 
2010 году Таможенного союза пере-
говоры о ЗСТ Вьетнаму придется 
вести уже с этой наднациональной 
структурой.

Вчера стороны договорились на-
чать такие переговоры с 1 января 
2013 года, цель создания ЗСТ — рост 
товарооборота к 2015 году до $7 млрд. 
Отметим, что в ходе подготовки визи-
та в Ханой источники в делегации РФ 
отмечали «здоровую структуру» вза-
имной торговли. В структуре россий-
ского экспорта преобладают машины 
и оборудование (76,5%) и продукция 
металлургии (16,3%), импорта — 
обувь, одежда, сельхозпродукция, от-
дельные виды бытовой электроники. 
Объем накопленных инвестиций из 
РФ во Вьетнам (без учета нефтегазово-
го сектора) составляет около $1 млрд; 
при этом инвесторами часто высту-
пают работающие в РФ вьетнамские 
предприниматели.

Темой вчерашних переговоров 
стало и строительство «Росатомом» 
АЭС во Вьетнаме. Межправсоглаше-
ние о нем заключено в 2010 году, а в 
ноябре 2011 года в Ханое подписаны 
соглашения о предоставлении Вьет-
наму государственного экспортного 

кредита. Вчера Дмитрий Медведев 
не уточнил его объема — оглашена 
была лишь общая стоимость проек-
та в $10 млрд до 2021 года. Станция 
«Ниньтхуан-1» будет состоять из двух 
энергоблоков с реакторами типа 
ВВЭР мощностью до 1,2 ГВт, строи-
тельство начнется в 2014 году, ввод 
первого блока планируется на 2020 
год. Вчера, по словам Дмитрия Мед-
ведева, «обсуждались нюансы — как 
быстро приступать к реализации 
строительства». Премьер подчеркнул 
«полную договоренность» и работу по 
графику, «который предложит вьет-
намская сторона».

Из слов Дмитрия Медведева также 
следовало, что одним из главных об-
суждавшихся вопросов вчера стало 
сотрудничество в нефтегазовой 
сфере, однако стороны его практи-
чески не комментировали. «Мы об-
суждаем сейчас сотрудничество по 
шельфу как в Южно-Китайском море, 
так и в России»,— сказал премьер, од-
нако конкретный проект упоминал-
ся лишь один раз — в октябре 2012 
года было принято решение пустить 
вьетнамских партнеров на «одно из 
крупных месторождений в Ямало-
Ненецком округе»: Белый дом в июле 
этого года разрешил передать право 
пользования Северо-Пуровским ме-

сторождением в ЯНАО от «Газпрома» 
к ООО «Газпромвьет» — совместному 
предприятию «Газпрома» и вьетнам-
ской Petrovietnam. Дмитрий Медве-
дев считает, что это своего рода обмен 
— компании РФ могут участвовать в 
разработке новых месторождений 
на шельфе Вьетнама: речь шла не 
только о традиционном участнике во 
вьетнамской нефтедобыче — «Зару-
бежнефти», но и о ЛУКОЙЛе и ТНК-ВР. 
Участвовавший в переговорах глава 
«Зарубежнефти» Николай Брунич 
рассказал, что его компания может 
«смело говорить о разработке место-
рождений Белый Дракон и Морская 
Черепаха, остальные проекты — в 
стадии доразведки».

Детали возможной ЗСТ позже 
обсуждались и на встрече вице-
премьера Аркадия Дворковича с 
вьетнамскими деловыми кругами, 
на которой зампред российско-
вьетнамского делового совета Нгуен 
Кань Шон отметил: «Чтобы увеличить 
товарооборот до $7 млрд, РФ неплохо 
бы ликвидировать ряд администра-
тивных барьеров» и перейти на взаи-
морасчеты в национальных валютах. 
Отвечая на эти пожелания, господин 
Дворкович подтвердил планы РФ 
войти в двадцатку самых комфорт-
ных стран по ведению бизнеса. Глава 
Торгово-промышленной палаты 
Вьетнама Ву Тиен Лок также обнаде-
жил коллег: «Мы получили сигнал, 
что иностранные инвестиции в не-
которые сектора экономики России 
не приветствуются, но для Вьетнама 
будут сделаны исключения, и не толь-
ко в нефтегазовой сфере».

Официально по итогам визита 
Дмитрия Медведева в Ханой были 
подписаны три документа: межправ-
соглашение о сотрудничестве в об-
ласти мирного космоса, заявление 
о создании российско-вьетнамской 
рабочей группы по приоритетным 
инвестпроектам и меморандум о вза-
имопонимании между Российским 
энергетическим агентством и глав-
ным управлением энергетики Мин-
промторга Вьетнама. По окончании 
официальных встреч Дмитрий Медве-
дев сделал ряд заявлений, касающих-
ся как международной политики, так 
и внутренних проблем РФ,— в част-
ности, он «позитивно» оценил пере-
избрание Барака Обамы на пост пре-
зидента США и высказался о своем 
отношении к экс-министру обороны 
Анатолию Сердюкову, отправленно-
му в отставку во вторник: господин 
Сердюков был «эффективным ми-
нистром обороны», что «проявилось 
в ходе преобразований, которые он 
проводил в вооруженных силах». В 
том же, «что касается расследования 
дела, следствие должно быть доведе-
но до конца, а точку должен поставить 
суд», сказал Дмитрий Медведев.

Закончил Дмитрий Медведев за-
явлением о будущем крупнейшей не-
фтяной компании РФ. «Приобретение 

”Роснефтью“ ТНК-ВР в той или иной 
доле еще не означает, что мы не будем 
приватизировать ”Роснефть“»,— зая-
вил премьер, пообещав «последова-
тельно проводить курс на миними-
зацию государственного участия в 
компаниях».

Петр Нетреба, Ханой

Море российско-вьетнамской дружбы
Дмитрий Медведев пообещал Ханою торговый и энергетический обмен

сегодняшнее 
число 7

процентов в годовом выражении — до такого значения увеличен прогноз инфляции ЦБ в 2012 году в обновленной редакции «Основных 
направлений денежно-кредитной политики на 2013 год и 2014–2015 годы», поступившей вчера в Госдуму. Хотя инфляция перешагнула верхнюю 
границу прежнего ориентира регулятора в 5–6% еще в сентябре 2012 года, в октябре благодаря замедлению всех компонентов инфляция в 
годовом выражении сократилась на 0,1 %— до 6,5%. В ЦБ отмечают, что «в основном» пересмотр инфляционного ориентира вызван мировым 
ростом цен на продовольствие. Но, как отмечают аналитики Barclays Research (BR), в октябре, напротив, «основная причина снижения инфля-
ции заключалась в замедлении роста мировых цен на продовольствие». Впрочем, на дальнейшее замедление инфляции в годовом выражении 
до конца 2012 года рассчитывать не приходится — из-за низкой базы ноября и декабря 2011 года. Несмотря на это, в BR ожидают еще одного 
раунда увеличения базовых ставок ЦБ в декабре 2012 года — при условии позитивной макроэкономической статистики.
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ЭКОНОМиКА еВРОЗОНы

Еврокомиссия  
недосчиталась роста 

Еврокомиссия в своем осеннем прогно-
зе пересмотрела ожидания по росту эко-
номик зоны евро и Европейского союза 
в целом в 2012–2014 годах. Теперь 
евро чиновники считают, что сокраще-
ние ВВП зоны евро в этом году усугубит-
ся до 0,4% по сравнению с майским про-
гнозом в 0,3%. Ранее предполагалось, 
что за спадом в 2013 году последует вос-
становление, и экономика еврозоны вы-
растет на 1% — но теперь ЕК понизила 
прогноз роста до символических 0,1%. 
Соответственно были ухудшены прогно-
зы и по экономике ЕС: теперь ожидается 
сокращение ВВП на 0,3% в этом году и 
рост на 0,4% в следующем (ранее — ну-
левой рост и подъем на 1,3%). Основной 
проблемой Европы становится растущая 
безработица, которая в еврозоне в этом 
году достигнет абсолютного рекорда 
в 11,3% трудоспособного населения. 
При этом ЕК прогнозирует дальнейшее 
ухудшение ситуации: в 2013 году безра-
ботица может достигнуть 11,8%, а в 2014 
незначительно сократится до 11,7%. 
Самая сложная обстановка — в Греции 
и Испании, где безработные составляют 
около четверти населения.

ЕК констатирует, что после сокра-
щения экономики во втором квартале 
2012 года восстановления до конца года 
не произойдет, а в 2013 году экономи-
ческий рост будет балансировать у ну-
левой отметки. Европейские чиновники 
возлагают надежды на то, что свой вклад 
в увеличение ВВП внесет рост внешнего 
экспорта, поскольку конкурентоспособ-
ность стран ЕС постепенно восстанавли-
вается. Такой подход позволяет ЕК рас-
считывать на рост экономики еврозоны 
на 1,4% в 2014 году на фоне увеличения 
объемов глобальной торговли. В то же 
время спрос внутри ЕС как минимум в 
ближайший год останется слабым — по-
мимо роста безработицы, это обеспечит 
и торможение инфляции в еврозоне: 
по мнению ЕК, в 2013–2014 годах она 
будет ниже 2%. Госдолг государств 
еврозоны продолжит расти и в 2013 году 
составит 94,5% ВВП региона, однако 
совокупный дефицит бюджета, как ожи-
дается, сократится на 0,9 процентного 
пункта до 2,6%.

В страновом разрезе в зоне евро 
наблюдается уже традиционное раз-
деление на южные (проблемные) и се-
верные (более экономически благопо-
лучные) государства. Так, сокращение 
экономики в 2013 году ожидает Грецию, 
Кипр, Италию, Испанию и Словению, 
тогда как все северные страны зоны 
евро должны продемонстрировать рост 
ВВП. Впрочем, темпы этого роста даже 
для крупнейших экономик будут самыми 
низкими за последнее десятилетие: 
экономика Германии в 2013 году вы-
растет на 0,8% (оценка сокращена в два 
раза), Австрии — на 0,9%, Франции — 
всего на 0,4%.

Юрий Барсуков

Российской экономике не избежать не-
гативного влияния рецессии в зоне евро 
и дальнейшего падения экспортного 
спроса на сырье, предупреждают экс-
перты еБРР. В то же время отличные 
перспективы для развития торговых 
и инвестиционных связей РФ открывает 
дальнейшая интеграция в рамках ев-
рАзЭС — впрочем, ее успех в банке свя-
зывают напрямую с готовностью стран 
проводить структурные реформы и 
наращивать влияние наднациональных 
органов объединения.

Темпы роста российской экономики по-
прежнему в наибольшей степени опреде-
ляются мировыми ценами на сырьевые 
ресурсы, а падение экспортного спроса и 
инвестиций свидетельствует о высокой за-
висимости РФ от событий в зоне евро — к та-
кому выводу пришли авторы доклада Евро-

пейского банка реконструкции и развития 
(ЕБРР), посвященного состоянию переход-
ных экономик. Среди прочих рисков иссле-
дователи выделили уровень задолженности 
частного сектора перед иностранными кре-
диторами (порядка $500 млрд, 25% ВВП) и 
возможные задержки с реализацией струк-
турных реформ — однако пока значитель-
ного отката от намеченных целей в банке не 
заметили. Среди рекомендаций аналити-
ков для РФ традиционно упомянуты дивер-
сификация промышленности, обеспечение 
более равномерного развития регионов и 
сокращение роли государства в экономике.

По секторам экономики, эксперты отме-
тили относительную устойчивость финан-
совой системы. В то же время ситуация в не-
фтегазовом секторе за последний год ухуд-
шилась, а добыча полезных ископаемых 
по-прежнему характеризуется неконкурент-

ной средой и высокой степенью зарегулиро-
ванности. В обоих секторах степень вмеша-
тельства государства уже выходит за рамки 
«кризисного ответа», отмечается в отчете. 
Наиболее близкими к условиям развитого 
рынка в ЕБРР посчитали сегменты телеком-
муникаций и электрогенерации. В сторону 
повышения была пересмотрена оценка си-
туации в железнодорожном транспорте (экс-
перты учли приватизацию Первой грузовой 
компании, а также высокую конкуренцию 
между частными перевозчиками). Поло-
жительный отзыв получили и расширение 
валютного коридора, а также создание цен-
трального депозитария, что значительно об-
легчило торговлю российскими бумагами. 

Особое внимание в отчете уделяется 
развитию региональных интеграционных 
объединений — Таможенного союза и Ев-
рАзЭС. Создание Таможенного союза, по 

мнению ЕБРР, не только позволило элими-
нировать тарифные барьеры, но привело и 
к значительному сокращению нетарифных 
ограничений. В итоге, с 2009 по 2011 год 
торговый оборот между членами Таможен-
ного союза возрос на 70% (за первые пять 
месяцев этого года на 15,5%). Казахстан и Бе-
лоруссия насчитывают лишь порядка 7% от 
экспорта и импорта РФ, однако так же, как и 
в других интеграционных объединениях, 
свыше половины товаров, передвигающих-
ся в рамках блока, в конечном счете пред-
назначаются к экспорту в третьи страны (из 
РФ 45%, из Казахстана — 25%). В то же время 
нормы технического и санитарного контро-
ля еще предстоит привести к единому зна-
менателю,— отмечают в банке, это же каса-
ется и внешних (по отношению к не-членам 
союза) торговых ограничений, увеличение 
которых не нашло поддержки у ЕБРР. 

Авторы исследования напомнили, что 
Казахстан находится на 47-м месте в рей-
тинге Doing Business (однако по субин-
дексу условий для международной тор-
говли — на 176-м), в то время как РФ лишь 
на 120-м, что может способствовать «кон-
куренции юрисдикций». Однако успех 
дальнейшей интеграции напрямую за-
висит от способности стран-участниц на 
независимой основе развивать надна-
циональные институты. При этом на на-
циональном уровне казахским властям 
рекомендуют в качестве первоочередной 
меры озаботиться устойчивостью финан-
совой системы и качеством банковских 
активов, властям Белоруссии — макроэ-
кономической устойчивостью и эффек-
тивностью управления муниципальной 
инфраструктурой.

Татьяна Едовина

ЕБРР ставит на интеграцию вместо нефти
Таможенный союз признали для РФ полезнее барреля
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Министерство труда и со-
циальной защиты (Минтруд) 
представило план того, как 
сократить пропасть между 
знаниями выпускников и 
требованиями работодате-
лей. Добиться этого помогут 
новые профессиональные 
стандарты, которые должны 
стать основой для разработки 
стандартов в образовании. 
К 2015 году, согласно пред-
ставленному министерством 
плану, должно быть утверж-
дено 805 новых профстан-
дартов, государство потратит 
на их разработку 400 млн руб. 
за два года. Приоритетами в 
стандартизации станут пре-
имущественно технические 
профессии в промышленно-
сти и строительстве.

Минтруд представил план 
разработки профессиональ-
ных стандартов в 2012–2015 
годах — правительство должно 
утвердить их до 1 декабря 2012 
года. Напомним, что президент 
Владимир Путин еще в мае 2012 
года в своих первых указах по-
требовал от правительства раз-
работать к 2015 году не менее 
800 профессиональных стан-
дартов. Законопроект, который 
вносит изменения в Трудовой 
кодекс и дает определение 
профстандарту как «требования 
к квалификации работника в 
целях осуществления его про-
фессиональной деятельности», 
уже принят Госдумой в первом 
чтении. Профессиональные 
стандарты, расходы на разра-
ботку которых составят 400 млн 
руб. за два года, должны стать 
основой и для разработки обра-
зовательных стандартов. 

В Минтруде признают: в 
России сохраняется качествен-
ный разрыв между спросом и 
предложением рабочей силы. 
Компетенции работников не 
удовлетворяют работодателей, 
а профессиональное образова-
ние недостаточно ориентиро-
вано на перспективные и теку-
щие потребности рынка труда, 
поясняет замглавы Минтруда 
Любовь Ельцова. Иными слова-
ми, выпускники обладают толь-
ко академическими знаниями, 
и работодателям приходится 
«доучивать» их уже на рабочем 
месте. Ликвидировать такой 
разрыв, а также понять, какие 
профессиональные навыки тре-
буется постоянно развивать со-
временному работнику, и долж-
на система профстандартов. От-
метим, что о необходимости ее 

принятия как государство, так 
и работодатели твердят как ми-
нимум пять лет. Однако за всю 
новейшую историю в России 
не было утверждено ни одно-
го нового профстандарта, а из 
необходимых 800, по оценкам 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей, в стадии готовности нахо-
дятся около 200 стандартов, ре-
ально же работающих — менее 
50 (в телекоме, нефтегазовом 
секторе, ресторанном и гости-
ничном бизнесах). Нынешняя 
система квалификаций основы-
вается на квалификационных 
справочниках, обновляемых в 
среднем один раз в 15 лет, неко-
торые их выпуски датируются 
1984–1986 годами. 

Согласно представленному 
Минтрудом плану, приоритет-
ными профстандартами ста-
нут 18 групп занятий (профес-
сий). Больше всего стандартов 
должно быть принято в сферах 
строительства, добычи и пере-
работки полезных ископаемых, 
энергетике, промышленности 
и для профессий по изготовле-
нию, ремонту и обслуживанию 
оборудования, приборов, изде-
лий, инструментов, а также тех-
нических специалистов инже-
нерных направлений. Минтруд 
намерен перевыполнить мини-
мальные нормы президентско-
го указа, разработав за два года 
805 стандартов.

Согласно плану, уже в дека-
бре должен быть подготовлен 
проект постановления Белого 
дома об утверждении порядка 
разработки профстандартов. 
В январе 2013 года будет сфор-
мирован экспертный совет 
по профстандартизации при 
Минтруде, в первом квартале 
2013 года — подготовлены ме-
тодические рекомендации по 
разработке профстандарта и его 
макет. За три года (с 2013-го по 
2015 год) будут созданы реестр 
профстандартов и общедоступ-
ная база данных профессио-
нальных сообществ, а к концу 
2014 года Минтруд подготовит 
план дальнейшего совершен-
ствования системы стандарти-
зации — на перспективу до 2020 
года. И наконец, из документа 
стало ясно, что Минтруд все же 
откажется от устаревших квали-
фикационных справочников: в 
начале 2015 года министерство 
должно подготовить предложе-
ния о поэтапной замене их на 
новые профстандарты.

Дарья Николаева

Трудящихся 
подведут 
под профстандарты
Минтруд представил 
план их разработки

Премьер-министр РФ Дми-
трий Медведев посоветовал 
своему вьетнамскому кол-
леге Нгуен Тан Зунгу искать 
зону свободной торговли 
в Таможенном союзе   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

6� |��������КоммерсантъFM 93,6   |�������kommersant.ru   |�������Четверг 8 ноября 2012 №211   |�������Коммерсантъ

Учредитель, редакция и издатель ЗАО «Коммерсантъ. Издательский Дом». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300. Рег. № 01243  
Цена свободная. © ЗАО «Коммерсантъ. Издательский Дом». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс ”Экстра-М“» 143400, Московская обл., Красногорский р-н, п/о «Красногорск-5», 
а/м «Балтия», 23 км. Зак.№12-11-00135|          |WEB-СеРВеР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742|          |ПРОДАЖи ПО ПОДПиСКе и В РОЗНиЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |СЛУЖБА РеГиОНАЛЬНОГО РАЗВиТиЯ: тел. (499) 943 9712, 943 9177.

ГеНеРАЛЬНыЙ ДиРеКТОР «КОММеРСАНТъ-ХОЛДиНГ» — Дмитрий Сергеев|          |ГеНеРАЛЬНыЙ ДиРеКТОР иД «КОММеРСАНТъ» — Павел Филенков|          |РеДКОЛЛеГиЯ Азер Мурсалиев — шеф-редактор ИД «Коммерсантъ», Михаил Михайлин — шеф-редактор «Коммерсантъ-Холдинг», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ-Власть», 
Сергей Яковлев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ-Деньги», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Гоголев — главный редактор газеты «Коммерсантъ. Украина», Илья Булавинов — заместитель шеф-редактора ИД «Коммерсантъ», Андрей Коняхин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов — заместители главного редактора газеты «Коммерсантъ», Александр Габуев — 
заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ-Власть», Екатерина Любавина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ-Деньги», Алексей Тарханов — ру ко во ди тель бло ка культуры, Михаил Лукин — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКеТА  Анатолий Гусев|          |СПеЦиАЛЬНые КОРРеСПОНДеНТы 
иЗДАТеЛЬСКОГО ДОМА «КОММеРСАНТъ»  Ольга Алленова, Арина Бородина, Олег Кашин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев|          |ГРУППА ВыПУСКАЮЩиХ РеДАКТОРОВ Алексей Киселев, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВеДУЮЩие ОТДеЛАМи Алла Барахова (политика), Дмитрий Бутрин 
(эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность),  Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Илья Нагибин (общество), Геннадий Сысоев (внеш няя поли ти ка), Рената Ямбаева (бизнес)|          |РУКОВОДиТеЛи ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), 
Николай Зубов (иностранная информация)|          |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНыХ РеДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРеКТОРы — Еле на Вил ко ва|          |ВыПУСК — Ан на Афа нась е ва|          |СЛУЖБА АРТ-ДиРеКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Дмитрий Гусев — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ-Власть», 
Петр Бо ро дин — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ-Деньги», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Эдвард Опп — директор фотослужбы|          |ОБъеДиНеННАЯ РеКЛАМНАЯ СЛУЖБА Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108|          |ДиРеКЦиЯ ПО МАРКеТиНГУ и PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДиРеКЦиЯ ПО РАЗВиТиЮ Алексей Харнас — директор, 
тел. (499) 943 9774 ПОДПиСКА НА  иНОСТРАННые ГАЗеТы и ЖУРНАЛы, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197|          |ИД «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт ИД «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».

ЗАКАЗы НА РАЗМеЩеНие РеКЛАМы в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой ИД «Коммерсантъ» тел. (495) 921 2353, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими представительствами: Владивосток  ООО«ИД ”Бизнес Кейс“”Ком мерсантъ“» (4232) 447-751; 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Издательский дом» (4732) 610 268, 610 267;  екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 311 04 37; иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204; Казань  ЗАО «”Коммер сантъ“ в Казани» (843) 231 50 56, 231 50 57;  Киев ООО «”Коммерсантъ“ — Украина» 
(+38 044) 496 37 20; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 251 82 22; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Омск «Филиал ЗАО”Ком мер сантъ-Сибирь“ в Омске» (3812) 31 67 23; Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 218 18 80, 218 18 81, 218 18 82;  Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ 
в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 45; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 27 67 251; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Ком мер сантъ-Башкортостан» (347) 246 25 27, 292 79 65;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний ИД «Ком мер сантъ»,  
на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках в на шей ра бо те со об щай те  
по бес плат но му те ле фо ну (800) 200 2556

1   2   3   4   5   6   7   8

Рекламируемые товары и услуги подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, Лондоне, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Перми, 
Ростове-на-Дону, Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски газеты  
редакцией могут быть внесены изменения.

Тираж газеты «Коммерсантъ» 116 806

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Секрет Фирмы
деловой 
ежемесячник

Автопилот
автомобильный  
журнал

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

16+



мировая политика
Коммерсантъ   l   Четверг 8 ноября 2012 №211   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l   7

Сегодня в Пекине открывается XVIII съезд Ком-
партии Китая (КПК), по итогам которого круп-
нейший сосед России полностью обновит руко-
водство. До последнего дня съезда лидеры вто-
рой державы мира будут бороться за власть — 
менее публично, чем в США, зато гораздо более 
жестко. С подробностями из Пекина — коррес-
пондент ”Ъ“ АЛЕКСАНДР ГАБУЕВ.

Открывающийся сегодня съезд КПК (проходит 
раз в пять лет) уже стал самым нервным за послед-
ние годы. Дату собрания, на котором около 2270 де-
легатов должны избрать руководство КНР на бли-
жайшие десять лет, не объявляли вплоть до начала 
октября, хотя обычно она известна за пару месяцев 
до съезда. В Пекине говорят, что позднее объявле-
ние даты — один из признаков острейшей борьбы 
за власть, которая идет в китайских верхах.

Основные игроки в этой борьбе — две группи-
ровки, возникшие вокруг прежнего генсека КПК 
Цзян Цзэминя и нынешнего Ху Цзиньтао. Това-
рищ Цзян опирается на «шанхайский» клан — вы-
ходцев из горкома партии Шанхая, которым он ру-
ководил в середине 80-х. В альянсе с шанхайски-
ми выступают многие «принцы» — потомки руко-
водителей Китая прежних лет, которые намерены 
взять власть в свои руки. Ху Цзиньтао же опирается 
на выходцев из китайского комсомола, которым он 
руководил в начале 80-х.

Негласное соперничество между Цзяном и Ху 
шло давно. Передавая власть Ху Цзиньтао в 2002 
году (такова была воля патриарха китайских ре-
форм Дэн Сяопина, ослушаться которого никто не 
смел), Цзян Цзэминь постарался окружить его сво-
ими соратниками. Пять лет назад на XVII съезде 
товарищу Ху удалось избавиться от многих «опе-
кунов», отправив их на пенсию. Другие шанхай-
цы стали жертвами антикоррупционных чисток. 
Однако теперь 69-летний Ху Цзиньтао сам уходит 
в отставку (по уставу КПК генсек не может руко-
водить партией больше двух сроков по пять лет), 
а потому у 86-летнего Цзян Цзэминя есть возмож-
ность взять реванш и постараться провести как 
можно больше своих людей в состав «пятого поко-
ления руководителей».

Имена двух ключевых фигур в будущей китайс-
кой властной вертикали известны. Это вице-пред-
седатель КНР Си Цзиньпин (59 лет) и первый ви-
це-премьер Ли Кэцян (57 лет). Ожидается, что по 
итогам съезда Си станет преемником Ху Цзинь-
тао на посту главы партии, а в марте после сессии 
Всекитайского собрания народных представите-
лей (высший законодательный орган КНР) при-
мет и верховную государственную должность — 
председателя КНР. Ли Кэцян же станет преемни-
ком нынешнего премьера Вэнь Цзябао и возгла-
вит Госсовет. Си Цзиньпин — видный представи-
тель «принцев», сын героя гражданской войны Си 
Чжунсюня. Его кандидатуру активно лоббировал 
Цзян Цзэминь. Ли Кэцян — «комсомолец», рабо-
тавший под началом Ху Цзиньтао в 80-е. Таким об-
разом, тандем Си—Ли — результат компромисса в 
элите, достигнутого еще на прошлом съезде, ког-
да оба молодых лидера стали постоянными члена-
ми политбюро.

Однако назначением двух первых фигур борьба 
не ограничивается. В Китае принята коллективная 
система руководства — генсек является не едино-
личным начальником, а лишь первым среди рав-
ных среди постоянных членов политбюро. Так что 
имена людей, которые займут эти кресла,— глав-
ный объект борьбы двух группировок и главная 
интрига съезда.

Война кланов особенно усилилась в марте пос-
ле отставки харизматичного Бо Силая — главы 
горкома крупнейшего в мире мегаполиса Чун-
цин с населением 30 млн (”Ъ“ неоднократно пи-
сал об этом деле). Товарищ Бо был одним из «при-
нцев» и открыто враждовал с людьми в окружении 
Ху Цзиньтао. Его снятие и последующий арест за-
метно обострили противоречия в китайской эли-
те. Многие эпизоды борьбы остались за кадром, 
однако некоторые все же попали в мировые СМИ 
благодаря беспрецедентной для китайской поли-
тики войне компроматов. Сначала в мае агентство 
Bloomberg опубликовало расследование об акти-
вах семьи Си Цзиньпина (у самого Си ничего не 
нашли, зато его старшая сестра является обладате-
лем состояния в $376 млн). А недавно газета New 
York Times вышла с расследованием об $2,7 млрд 
активов семьи премьера Вэнь Цзябао (см. ”Ъ“ от 

29 октября). Конфиденциальные данные на Си и 
Вэня наверняка слили их влиятельные недруги.

Окончательный состав политбюро станет извес-
тен лишь по итогам съезда, хотя переговоры между 
группировками идут уже несколько месяцев. По слу-
хам, в августе на закрытой встрече на морском ку-
рорте Бэйдайхэ партийная элита решила сократить 
количество постоянных членов политбюро с девяти 
до семи (столько же было до 2002 года) — это на руку 
Цзян Цзэминю, поскольку среди «принцев» и шан-
хайцев больше вероятных кандидатов. Из них хоро-
шие шансы стать одним из членов «совета директо-
ров Китая» имеют нынешний вице-премьер 64-лет-
ний Ван Цишань (он является главным авторитетом 
в сфере финансов), вице-премьер 65-летний Чжан 
Дэцзян, глава парткома в Тяньцзине 65-летний Чжан 
Гаоли и партсекретарь Шанхая 67-летний Юй Чжэн-
шэн. Среди «комсомольцев» вероятные претенден-
ты — глава орготдела ЦК КПК (через него проходят 
все кадровые назначения) 61-летний Ли Юаньчао, 
глава отдела пропаганды 65-летний Лю Юньшань, 
партсекретарь 100-милионной провинции Гуандун 
67-летний Ван Ян, а также единственная женщина 
— член Госсовета 66-летняя Лю Яньдун.

От того, кто возьмет верх, зависит стабильность 
второй сверхдержавы мира и ее курс на ближайшие 
десять лет.

Скованные одним съездом
Китай избирает новых лидеров

В парламент Грузии поступил бюджет на 2013 год. 
Документ, подготовленный правительством Бид-
зины Иванишвили, лишает президента Михаила 
Саакашвили реальных рычагов власти. Еще одним 
свидетельством усиления давления на главу госу-
дарства стал арест его ближайшего соратника Ба-
чаны Ахалая.

Проект бюджета, который формально внес в парла-
мент президент, но разработал премьер, подразумева-
ет сокращение трат на содержание президентской ад-
министрации с 14,46 млн лари ($8,8 млн) до 9,23 млн 
лари ($5,62 млн), тогда как расходы аппарата премье-
ра увеличиваются с 10 млн лари ($6 млн) до 13,65 млн 
лари ($8,3 млн). Резко сокращено финансирование Со-
вета национальной безопасности (СНБ) при прези-
денте — с 24,78 млн лари ($14,9 млн) до 1,8 млн лари 
($1 млн). Бидзина Иванишвили объяснил это тем, что 
СНБ «тратил огромные суммы на лоббирование инте-
ресов Михаила Саакашвили в США». Когда журналис-
ты напомнили премьеру, как в предвыборный период 
он сам платил миллионы американским лоббистам, 
тот ответил, что тратил на это «свои, а не бюджетные де-
ньги». Болезненным для Михаила Саакашвили станет 
и сокращение президентского фонда — с 50 млн лари 
($30,1 млн) до 10 млн лари ($6 млн). Фонд правительс-
тва по-прежнему сохраняется на уровне 50 млн лари.

Пропрезидентская партия «Единое национальное 
движение» (ЕНД) с ходу отказалась голосовать за такой 
бюджет. «Мы будем принимать участие в его обсужде-
нии, но вряд ли проголосуем за,— заверил ”Ъ“ депутат 
от ЕНД Давид Дарчиашвили.— Похоже, премьер пыта-
ется использовать финансы для узурпации власти».

У новых властей своя позиция. «Источником реаль-
ной власти является большинство в парламенте, а оно 
подконтрольно премьеру,— пояснил ”Ъ“ один из лиде-
ров Партии зеленых Петр Мамрадзе.— Так что Саакаш-
вили ничего не сможет поделать и бюджет будет утверж-
ден в том виде, в котором он внесен». «После парламент-
ских выборов мы живем в новой реальности, когда Саа-
кашвили лишь оформляет решения правительства»,— 

заявил ”Ъ“ один из лидеров Республиканской партии 
Давид Бердзенишвили. По его мнению, страна, по сути, 
превратилась в парламентскую республику, когда глава 
государства «отлучен от реальных рычагов власти».

Впрочем, эксперты такой уверенности не разделя-
ют. «Иванишвили сводит личные счеты с Саакашви-
ли, которого ненавидит,— заявил ”Ъ“ политолог Миха-
ил Тавхелидзе.— Миша пока терпит, вносит бюджет на 
рассмотрение, назначает премьера, хотя по конститу-
ции имеет полное право принять иные решения. И он 
их примет, если его окончательно припрут к стенке». 
По действующей конституции президент имеет право 
в любой момент отправить правительство в отставку 
без объяснения причин.

Ряд аналитиков считают, что Михаил Саакашвили 
на конфронтацию не пойдет. «Президент признал по-
ражение на парламентских выборах и смирился с тем, 
что ему осталось каких-то десять месяцев до президент-
ских выборов,— напомнил ”Ъ“ бывший ректор Дип-
ломатической академии Иосиф Цинцадзе.— Происхо-
дящее сейчас еще мелочи: побежденным политикам 
иногда приходится глотать более горькие слезы».

Такой «более горькой» новостью для Михаила Саакаш-
вили могут стать аресты его ближайших соратников: в 
ночь на среду, после долгого допроса, прокуратура задер-
жала бывшего министра внутренних дел Бачану Ахалая. 
Его обвиняют в превышении служебных полномочий. 
Бывшему главе МВД, который до назначения на этот пост 
в разное время руководил Минобороны и Министерс-
твом по исполнению наказаний, грозит до семи лет ли-
шения свободы. Причем многие в Тбилиси считают, что 
арест Ахалая — это только начало. «Грузия остается клас-
сической постсоветской страной, где репрессии против 
старой власти — главный ресурс для легитимации но-
вых правителей,— заявил ”Ъ“ эксперт агентства GHN Ни-
ка Имнаишвили.— Но Мише и его соратникам не стоит 
удивляться, поскольку, победив в 2003 году команду Эду-
арда Шеварднадзе, они начали с того же — то есть своди-
ли личные счеты и сажали министров на радость толпе».

Георгий Двали, Тбилиси

Михаила Саакашвили переводят 
на низкооплачиваемую работу
С помощью бюджета правительство  
лишает президента реальной власти

Власти РФ подали в суд на муниципалитет Иеруса-
лима, потребовав освобождения от уплаты муни-
ципального налога с Сергиевского подворья на пе-
риод его реставрации. Истец считает, что подво-
рье, окончательно переданное РФ в 2011 году, на-
ходится в катастрофическом состоянии и непри-
годно для использования. Мэрия настаивает, что 
помещения годятся для складских нужд, а потому 
не подлежат освобождению от налогов.

• Сергиевское подворье было построено в 1880-е годы 
великим князем Сергеем Александровичем Романо-
вым, братом императора Александра III. До рево-
люции 1917 года Сергиевское подворье принимало до 
2 тыс. паломников из России. В 1948 году британская 
администрация передала участок Израилю, и после 
долгих споров, в 2009 году, правительство страны 
утвердило решение о передаче Сергиевского подворья 
России, что и было сделано в 2011 году. В комплексе 
планируется восстановить гостиницу для российских 
паломников на Святую землю.
Здание Сергиевского подворья досталось РФ в удруча-

ющем состоянии. По словам руководителя реставраци-
онных работ Василия Чернова, прежние обитатели — 
израильские государственные и общественные струк-
туры — «вырвали из стен розетки, испортили кондици-
онеры и проломили стены». «Они сделали это по при-
нципу ”ни вам, ни нам“»,— говорит реставратор. В Изра-
иле существовала серьезная оппозиция возвращению 
Сергиевского подворья РФ. Оппоненты настаивали, что 
передача «части Иерусалима» под юрисдикцию другого 
государства создает опасный прецедент, который в буду-
щем может быть использован против Израиля.

Проводивший осмотр Сергиевского подворья со-
трудник мэрии Иерусалима написал в отчете, что «в 
здании стоит резкий запах, осыпалась штукатурка, а 
зимой его заливает дождевой водой». Он также указал 
на неисправность водопровода и электропроводки. 
Однако в итоге было решено, что комплекс можно ис-
пользовать в качестве склада, а потому он должен обла-
гаться налогом.

Сумма набежавших взысканий исчисляется сотня-
ми тысяч шекелей ($1 примерно равен 3,5 шекеля). Рос-
сия решила оспорить это в суде. «Закон о взыскании 
муниципального налога позволяет зданиям получать 
временное освобождение от налога на тот период, по-
ка они не находятся в пользовании,— пояснил ”Ъ“ ад-
вокат Алекс Шмерлинг.— Если здание пустует или в 
нем проходит капитальный ремонт, достаточно одно-
го обращения в муниципалитет, чтобы получить вре-
менное освобождение от налога». Однако в мэрии про-
должают настаивать на своей правоте. «Иск РФ получит 
должный ответ в суде»,— заявляют там.

Мэрия Иерусалима провоцирует и еще один между-
народный скандал. В результате конфликта с местной 
водопроводной компанией арестован расчетный счет 
Греко-православного патриархата. В центре скандала 
оказался храм Гроба Господня, который с незапамят-
ных времен не облагается платежами за воду. Так пос-
тановили власти Османской Империи и с этим согла-
сились их правопреемники — британская админист-
рация, Иордания, а позднее и Израиль.

Но в 1995 году водное хозяйство Иерусалима было 
передано в ведение компании «А-Гихон», которая ос-
порила многолетнюю традицию и стала взимать пла-
ту за воду со святых мест. В 2004 году Греко-православ-
ный патриархат получил счета за воду на общую сум-
му 3,7 млн шекелей. Патриархия оспаривала долг, но 
к 2012 году он вырос до 9 млн шекелей. Затянувшиеся 
переговоры ни к чему не привели, и в итоге водопро-
водная компания арестовала текущий счет патриарха-
та. Его руководство обратилось за международной под-
держкой, в том числе и к президенту РФ Владимиру Пу-
тину, предупредив, что будет вынуждено закрыть до-
ступ в храм, если счет не разморозят.

«Действия компании неправомерны,— пояснил 

”Ъ“ Алекс Шмерлинг.— Передав свои функции част-
ной компании, вместе с правами муниципалитет пе-
редал и обязанности».

Роман Янушевский, Тель-Авив; 
Александр Реутов

Мэрия Иерусалима  
считает святые места доходными
С Сергиевского подворья хотят взять налог,  
а с храма Гроба Господня — платежи за воду

Британия активизирует усилия по объедине-
нию разрозненных сирийских группировок, бо-
рющихся с режимом Башара Асада. В ближай-
шее время британские дипломаты начнут уста-
навливать прямые контакты с оппозиционными 
полевыми командирами. Решение Лондона в 
Москве наверняка воспримут позитивно: ранее 
МИД РФ не раз призывал Запад оказать макси-
мальное воздействие на своих сирийских про-
теже, которые не могут выбрать единого пред-
ставителя для переговоров с Дамаском.

Информация о том, что Лондон намерен возгла-
вить процесс объединения вооруженной сирийской 
оппозиции, появилась во время ближневосточного 
турне премьера Дэвида Кэмерона. Главной темой по-
ездки стало урегулирование конфликта в Сирии.

В ОАЭ Дэвид Кэмерон выступил с неожиданным 
предложением — дать Башару Асаду возможность 
спокойно уйти из власти, предоставив ему «между-
народные гарантии безопасности». Премьер огово-
рился, что не предлагает президенту Сирии «план 
побега в Британию», однако это не спасло его от 
критики со стороны оппозиции и правозащитни-

ков. «Предоставление Асаду иммунитета даст ему 
лицензию на убийство стольких людей, сколько он 
захочет»,— предупредил премьера исполнитель-
ный директор Human Rights Watch Кеннет Рот.

Этим предложением новые миротворческие 
усилия Лондона не ограничились. Власти Брита-
нии заявили об увеличении объемов гуманитар-
ной помощи сирийским беженцам до £50 млн 
(благодаря этому Британия станет вторым круп-
нейшим донором после США), а также о налажива-
нии более тесных контактов с сирийской оппози-
цией. Организацией переговоров, ближайшие ра-
унды которых пройдут в Иордании и Турции, зай-
мется опытный дипломат Джон Уилкс. «Его работа 
поможет лучше понять нынешнее положение дел 
и отношения между политическими и вооружен-
ными оппозиционными группировками»,— пояс-
нили в канцелярии премьера Кэмерона. В ходе кон-
тактов Лондон надеется донести до противников 
Башара Асада мысль о необходимости беспрекос-
ловного соблюдения прав человека и принципов 
гуманитарного права, а также способствовать объ-
единению и консолидации сирийской оппозиции.

Ранее Москва не раз называла разрозненность 
противников Асада одним из главных препятс-
твий на пути к разрешению конфликта. Призыв 
к началу переговоров между воюющими сторона-
ми был закреплен в резолюции, принятой в ию-
ле на международной конференции в Женеве, од-
нако он так и остался без ответа — сирийские оп-
позиционеры расходятся в оценках целесообраз-
ности контактов с властями, а наиболее умерен-
ные из них не могут определиться с кандидату-
рой переговорщика. В этой связи в МИД РФ актив-
но призывали Запад работать со своими сирий-
скими протеже, убеждая их выработать единую 
позицию.

Эксперты предупреждают, что провал британс-
кой инициативы еще больше приблизит Сирию к 
развалу. Как заявил вчера спецпредставитель ООН 
и Лиги арабских государств Лахдар Брахими, даль-
нейшее развитие кризиса грозит усилением мест-
ных полевых командиров и вооруженных форми-
рований и в конечном счете превращением Сирии 
в новое Сомали.

Павел Тарасенко

Британия объединяет сирийскую оппозицию
Чтобы было с кем вести переговоры 

По итогам XVIII съезда КПК власть в Китае 
перейдет к «пятому поколению» руководи-
телей (на фото слева направо — предыду-
щие лидеры КНР Мао Цзэдун, Дэн Сяопин, 
Цзян Цзэминь и Ху Цзиньтао)  

A
P

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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цена  
вопроса

Борис Макаренко,
председатель правления  
Центра политических технологий

Китай 7

После XVIII съезда КПК  
партию возглавит  
вице-председатель КНР  
Си Цзиньпин

Его дед был одним из первых 
кенийцев, научившихся читать 
и писать по-английски. Его отец 
— одним из первых африкан-
цев, получивших образование 
в США. Четыре года назад Барак 
Обама стал первым небелым 
президентом США.

В упорной борьбе и в раско-
лотой стране Барак Обама до-
бился настолько убедительной 
победы, насколько это возмож-
но. Он на два с лишним милли-
она голосов обошел Митта Ром-
ни и не уступил ни в одном из 
восьми штатов, которые до пос-
леднего момента оставались не-
определившимися. Для стра-
ны, разочаровавшейся в несвер-
шившемся экономическом чу-
де,— это явный успех.

Выделим три главные при-
чины победы Барака Обамы. 
Во-первых, плохая экономика 
не стала провалом. Хотя треть 
американцев считают, что жи-
вут хуже, и лишь четверть — 
что живут лучше, чем четыре го-
да назад, относительное боль-
шинство избирателей называ-
ют виновником экономическо-
го кризиса администрацию Бу-
ша, а не Обамы, тем самым кос-
венно признавая, что прези-
дент сделал все, что мог. Доба-
вим к этому, что весь последний 
год экономика вяло, но ползла 
вверх, увеличивалось число ра-
бочих мест, наметилось оживле-
ние на рынке недвижимости — 
верный индикатор повышения 
социального оптимизма.

Вторая причина — респуб-
ликанцы не смогли справить-
ся с демографией: Обама сохра-
нил уверенное преимущество 
среди женщин (55%), молодых 
(до 40 лет, около 56%), городских 
и низкодоходных избирателей. 
Он уверенно выиграл афроаме-
риканский и испаноязычный 
электораты.

В-третьих, республиканцы 
проиграли идеологически. Их 
подвел не Ромни, сумевший в 
ходе кампании сократить стар-
товое отставание и показать се-
бя достаточно сильным лиде-
ром, а Движение чаепития — 
правое крыло республиканцев, 
которое идеологизировало по-
вестку дня и зациклилось на не-
понятных избирателю бюджет-
ных проблемах, а не на ответах 
на больные социальные вопро-
сы. В итоге умеренные по идео-
логии избиратели отшатнулись 
от республиканцев.

Наутро после победы Барак 
Обама окажется перед страной, 
еще более расколотой, и у него 
не будет нового медового меся-
ца — времени на раскачку. До 
конца года президенту предсто-
ит найти решение самой горя-
чей проблемы — острейшего 
бюджетного кризиса. Главный 
вопрос — как поведут себя рес-
публиканцы в Конгрессе: сочтут 
ли они поражение причиной 
для пересмотра своей полити-
ки и поиска компромисса или 
настроятся на еще более реши-
тельное противостояние с пре-
зидентом.

Еще один урок из американ-
ской политической истории: на 
втором сроке президент более 
свободен в своих действиях — 
ему больше не переизбирать-
ся. Значит, в ближайшие четы-
ре года Барак Обама будет готов 
на более смелые прорывные ре-
шения. Это дает новый шанс и 
для продолжения перезагрузки 
с Москвой.

В ближайшие  
четыре года  
Барак Обама будет 
готов на более  
смелые прорывные 
решения

kommersant.ru
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Вопреки предсказаниям политологов о том, что под-
счет голосов может затянуться, о победе Барака Обамы 
стало известно через три часа после закрытия участков 
в Нью-Йорке. Действующий президент добился успеха 
во всех неопределившихся штатах, за исключением Се-
верной Каролины, собрав в итоге 303 голоса выборщи-
ков (при необходимых 270). Его соперник сумел полу-
чить лишь 206 голосов.

Однако итоги общего голосования выглядят для 
Барака Обамы не столь радужно. По предваритель-
ным данным, главу Белого дома поддержали чуть бо-
лее половины американцев — 50,3%. Его соперника 
— 48,2%. В 2008 году победа Барака Обамы собрала в 
парке «Миллениум» в Чикаго более 240 тыс. человек. 
На сей раз число сторонников президента на стадионе 
McCormick Center едва насчитывало несколько тысяч. 
«Я хочу, чтобы вы знали, что эта победа не случайна и 
мы действительно добились огромного успеха»,— за-
явил тем не менее избранный президент, появившись 
на сцене уже глубокой ночью.

Эксперты также оценивают победу Барака Обамы 
весьма сдержанно. По сравнению с результатами четы-
рехлетней давности он потерял поддержку независи-
мых избирателей. В Огайо и Виргинии большинство 
представителей этой группы проголосовали за Мит-
та Ромни. Республиканского кандидата поддержало и 
большинство белых избирателей в США.

В своей речи в Чикаго Барак Обама попытался убе-
дить своих сторонников, что выборы не смогли разде-
лить Америку. «Политика иногда бывает очень шумной 
и не очень чистой, но мы не настолько разные, как это 
пытаются представить политологи,— заявил он.— Мы 
сможем преодолеть наши личные амбиции и доказать, 
что это Соединенные Штаты Америки, а не просто кол-
лекция красных и синих штатов». Президент сообщил, 
что намерен пригласить в Белый дом своего соперни-
ка и обсудить с ним «будущее Америки».

Однако минимальный разрыв в результатах голосо-
вания не позволяет рассчитывать на то, что Белому до-
му удастся быстро договориться с республиканцами. 
«Ромни поздравил Обаму с победой, но его штаб выпус-
тил заявление о многочисленных нарушениях на вы-
борах,— заявил ”Ъ“ политолог Дэвид Фангер.— Так что 
сейчас речь идет не о грядущем межпартийном согла-
шении, а скорее о том, сколько судебных исков могут 
подать республиканцы».

Сторонники действующего президента признают, 
что решающим фактором на выборах 2012 года стал 
не энтузиазм избирателей, как это было четыре года 
назад, а четкая работа избирательной машины Бара-
ка Обамы. Расходы на содержание его предвыборного 
штаба составили более $200 млн.

Тем не менее сами демократы не видят в этом осо-
бой проблемы. «Победа есть победа — и победителей 
всегда уважают,— заявил бывший глава администра-
ции Белого дома, мэр Чикаго Рам Эмануэл.— В 1996 
году Билл Клинтон едва не проиграл выборы, но уже 
спустя девять месяцев смог добиться соглашения с рес-
публиканцами, утвердив бюджет страны».

В мире же итоги американских выборов вчера широ-
ко комментировали исходя из двух ключевых факторов 
— внутриполитической повестки в той или иной стране 
и состояния ее отношений с США. Для Москвы главная 
новость состоит в том, что с победой Барака Обамы новая 
холодная война между США и Россией отменяется или 
как минимум откладывается на четыре года — до следую-
щих выборов. Сценарий замораживания российско-аме-
риканских отношений на продолжительный срок, еще 
два дня назад выглядевший неизбежным в случае побе-
ды республиканца Митта Ромни, снят с повестки дня.

Теперь основная интрига состоит в вопросе, можно 
ли реанимировать перезагрузку, проведя ее «ребрен-
динг». В отличие от Митта Ромни, который вообще не 
рассматривался Москвой как потенциальный партнер, 
Барак Обама остается для Кремля пусть и проблемным, 
но партнером. В Вашингтоне считают таким же партне-
ром Москву. Поэтому продолжение перезагрузки будет 
зависеть от того, смогут ли обе стороны провести свое-
образную работу над ошибками.

Для Москвы ключевая проблема будет состоять в 
том, чтобы перестать смотреть на США исключитель-
но как на государство, пытающееся исподтишка пов-
лиять на внутриполитическую ситуацию в РФ и по-
мешать реализации ее ключевых интересов на евра-
зийском пространстве — прежде всего в бывших со-

ветских республиках. Для Вашингтона труднее все-
го будет принять то, что президент Путин никогда не 
согласится с навязываемой Москве ролью младшего 
партнера США.

Но главное — сторонам придется прекратить об-
винять друг друга в буксующих отношениях и их пер-
манентной турбулентности. По мнению экспертов, 
прежний подход по принципу «You break it — you fix 
it» («Вы сломали — вы и чините») уже не сработает. 
Второй шанс на перезагрузку не будет упущен лишь 
тогда, когда стороны, сев за стол переговоров, смогут 
сказать: «We break it — we fix it» («Мы сломали — мы 
и починим»).

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк; 
Сергей Строкань

Бараку Обаме удалось перезагрузиться

После переизбрания Барака Обамы на 
пост президента США главной интригой 
становится состав его новой команды. 
Россию прежде всего волнует кандида-
тура преемника госсекретаря Хиллари 
Клинтон, которая уже объявила о ско-
рой отставке. Американские политоло-
ги называют двух претендентов — пост-
преда США при ООН Сюзан Райс и главу 
международного комитета Сената Джо-
на Керри. Источники ”Ъ“ в МИД РФ го-
ворят, что для Москвы Джон Керри «го-
раздо предпочтительнее».

О предстоящем уходе из Госдепа Хиллари 
Клинтон объявила еще год назад, пояснив, 
что намерена посвятить себя борьбе за пра-
ва женщин. Однако в ходе нынешней пре-
зидентской гонки в США заговорили о том, 
что она может и передумать. На днях госпо-
жа Клинтон твердо заявила The Washington 
Post: этому не бывать — она уйдет в отставку 
после инаугурации Барака Обамы.

В преемники Хиллари Клинтон амери-
канские политологи прочат двоих — пост-
преда США при ООН Сюзан Райс и гла-
ву международного комитета Сената Джо-
на Керри. То, что именно они являются на-
иболее вероятными кандидатами на пост 
главы американской дипломатии, ”Ъ“ под-
твердил источник в Госдепе.

По словам собеседников ”Ъ“ в МИД РФ, 
для Москвы более взвешенный в оценках 
Джон Керри «гораздо предпочтительнее». 
Сюзан Райс в российских дипломатичес-
ких кругах считают «чересчур амбициоз-
ной, агрессивной и идущей по головам». 
По признанию одного из источников ”Ъ“, 

в случае ее назначения «Москве будет слож-
нее работать с Вашингтоном». На Смоленс-
кой площади помнят резкие высказывания 
госпожи Райс о политике РФ в отношении 
Сирии: она назвала действия Москвы «амо-
ральными и достойными порицания», а са-
му Россию — «изолированным членом ми-
рового сообщества».

Еще недавно шансы Сюзан Райс оцени-
вались выше, чем у Джона Керри. Однако 
ее подвели события 11 сентября в Бенгази, 
где в результате нападения на американс-

кое консульство погиб посол США в Ливии 
Крис Стивенс. Сюзан Райс тогда уверенно 
объявила: происшедшее не было сплани-
рованным терактом. Впоследствии же вы-
яснилось, что это все-таки был теракт, а рес-
публиканцы обвинили госпожу Райс во 
лжи в угоду политической конъюнктуре на-
кануне президентских выборов.

Это сыграло на руку Джону Керри. «В 
плане выстраивания отношений испол-
нительной власти с Конгрессом его канди-
датура выглядит предпочтительнее,— за-

явил ”Ъ“ гендиректор Российского совета 
по международным делам Андрей Корту-
нов.— У Керри большой опыт работы на Ка-
питолийском холме, он был кандидатом в 
президенты и хорошо разбирается во вне-
шней политике». А главный редактор жур-
нала «Россия в глобальной политике» Фе-
дор Лукьянов, хотя и оговорился, что «вы-
бор главы Госдепа определяется не уровнем 
квалификации кандидата, а интересами 
различных групп в демократическом ис-
теблишменте», тем не менее отметил, что у 
Джона Керри есть шансы занять этот пост. 
«Если Обама захочет иметь во главе Госдепа 
значимую политическую фигуру (такую как 
Хиллари Клинтон), он выберет Керри — од-
ного из наиболее уважаемых парламента-
риев-демократов»,— заверил ”Ъ“ эксперт.

Помешать Джону Керри занять пост гос-
секретаря, по словам источника ”Ъ“ в МИД 
РФ, может одно обстоятельство: его уход из 
Сената заметно ослабит позиции демокра-
тов в верхней палате Конгресса. «Пока не-
ясно, что важнее для Демократической пар-
тии и администрации Обамы — назначить 
Керри на должность госсекретаря или со-
хранить позиции в Сенате,— пояснил ”Ъ“ 
директор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта МГУ Юрий Рогулев.— 
Именно это сейчас и является предметом 
внутрипартийных переговоров».

Таким образом, Сюзан Райс остается в 
гонке. По мнению Федора Лукьянова, «с 
профессиональной точки зрения лучше-
го, чем Райс, кандидата на должность гос-
секретаря Обама не найдет». «Никто не сом-
невается в ее дипломатической квалифи-

кации. Кроме того, она женщина, а Обаме 
нужно сохранить гендерный баланс»,— до-
бавил эксперт. На вопрос ”Ъ“, может ли тот 
факт, что Райс, как и Обама, афроамерикан-
ка, уменьшить ее шансы на повышение, 
Федор Лукьянов ответил: «Ее цвет кожи мо-
жет кем-то быть воспринят как перебор. Од-
нако до сих пор этот факт ее дипломатичес-
кой карьере никак не мешал».

Между тем, по мнению Юрия Рогулева, 
при подборе кандидатов в госсекретари мо-
гут «возникнуть абсолютно любые канди-
датуры». «Такого рода назначения делают-
ся сугубо по политическим мотивам,— по-
яснил эксперт.— Хиллари Клинтон не была 
специалистом по международным отноше-
ниям, но ее назначили в результате внутри-
политической сделки».

По словам же Андрея Кортунова, даже 
если Госдеп возглавит критически настро-
енная по отношению к РФ Сюзан Райс, рез-
ких антироссийских шагов от Вашингто-
на ожидать не стоит. «Политику в отноше-
нии стратегически важных стран опреде-
ляет Белый дом, а Госдеп ее воплощает»,— 
пояснил он. Тем не менее, по словам гос-
подина Кортунова, «новый президент-
ский цикл Обамы будет неизбежно связан 
со сложностями в отношениях РФ и США». 
«За последний год позитив в наших отно-
шениях начал пробуксовывать, перезаг-
рузку мы исчерпали,— говорит он.— Од-
нако вовсе неочевидно, что у сторон хва-
тит политической воли, чтобы перейти на 
новый уровень отношений».

Елена Черненко,  
Павел Тарасенко

Россия выбрала главу Госдепа
Джон Керри для Москвы предпочтительнее Сюзан Райс

И С т О Р И я  в О П Р О С А я в К А  И з Б И Р Ат е л е й  Н А  в ы Б О Р А Х  в  С Ш А

На президентских выборах в США число граждан, принявших 
участие в избрании выборщиков, не имеет юридичес-
кого значения, поэтому не существует официальной методики 
подсчета явки избирателей. В частности, проблема точного 
подсчета явки связана с отсутствием единого общефе-
дерального реестра избирателей. На местах применяется 
процедура активной регистрации (то есть граждане должны сами 
заявить о своем желании участвовать в выборах), причем ее 
способы, а также избирательные цензы могут различаться от шта-
та к штату. Тем не менее большое внимание этому показателю 
уделяют эксперты и представители научных кругов (политологи, 
социологи и т. п.), а также СМИ. В зависимости от своих целей они 
могут использовать три основных метода подсчета явки 
— от общего числа жителей страны, достигших возраста, дающего 
право голосовать (в настоящее время —18 лет); от числа граждан, 
имеющих избирательные права; от числа зарегистрировавшихся 
избирателей. При этом точные данные по этим показателям также 
могут быть предметом споров.

Исторически чаще использовался первый метод, который крити-
куют, например за то, что он не учитывает возросшую в последние 
десятилетия долю жителей без гражданства. В соответствии с ним 
окончательный показатель явки на нынешних выборах 
может достигнуть примерно 64%. В последний раз более 
высокий уровень — около 65,5% — был зафиксирован в 1908 году, 
когда победил Уильям Говард Тафт. Рекордные явки были по-
казаны на выборах 1860 года (закончились победой Авраама 
Линкольна и скорой гражданской войной) и 1876 года (признаны 
«самыми грязными» за всю историю США, победил Ратерфорд 
Хейс). Тогда явка превышала 81%.

В целом с 1828 года средняя явка на президентских 
выборах составляла около 64%, но в XX веке средний показа-
тель меньше — около 58%. В послевоенной истории особую 
активность избиратели проявили в 1952 году (победил 
Дуайт Эйзенхауэр) и в 1960 году (победил Джон Кеннеди) — чуть 
более 63%. На выборах 2008 года, когда Барак Обама был избран на 
первый срок, была зафиксирована явка около 58%.  Кирилл Урбан

К О Н Ъ ю Н К т у Р А Р ы Н К И  П Р А з Д Н О в А л И  Н е Д О л г О

Реакция фондовых рынков на итоги президентских выборов в США 
была позитивной, но непродолжительной. Первыми победу Бара-
ка Обамы отметили азиатские фондовые индексы, поднявшиеся 
в первые часы торгов на 0,4–0,6%. Волна роста распространилась 
на российский и европейские рынки. К 12:00 по московскому 
времени индекс РТС вырос на 1%, ММВБ — на 0,3%, а европейс-
кие индексы продемонстрировали рост в пределах 1%. И дело не 
столько в ожидаемых действиях американского президента, сколько 
в уменьшении неопределенности, которая всегда являлась нега-
тивным фактором для инвесторов. «Многие управляющие фондами 
в ожидании исхода выборов воздерживались от активных операций, 
теперь они могут приступить к ним»,— отметил заместитель началь-
ника управления торговых операций ИФ «Олма» Дмитрий Лобанов.

Однако оптимизм инвесторов был непродолжительным, и уже 
после полудня индексы пошли вниз. По итогам сессии индекс РТС 
закрылся на отметке 1426,65 пункта, что на 1,5% ниже закрытия 
предыдущего дня. Индекс ММВБ потерял 1,6%, закрывшись 
на отметке 1423,36 пункта. Европейские индексы снизились 

на 1,6–2,5%. К 20:30 по московскому времени американские 
индексы снизились на 2,4–2,6%. «На рынке мало кто сомневался 
в том, что победу одержит Барак Обама, поэтому реакция рынка 
была непродолжительной»,— отметил портфельный управляющий 
«Ренессанс Управление активами» Дмитрий Михайлов.

К тому же избрание президента само по себе не решает 
накопившихся в стране проблем, отметил директор по анализу 
финансовых рынков и макроэкономики компании «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин. На повестке дня вопрос «фискального обры-
ва», который президенту-демократу придется решать в условиях 
контроля нижней палаты парламента республиканцами. Это может 
быть сопряжено с большими трудностями, чем повышение верхней 
планки госдолга летом 2011 года, результатом которого стало 
снижение кредитного рейтинга США от S&P и обвал на мировых 
фондовых рынках. «Вряд ли в этот раз кончится чем-то подобным, 
но в конце текущего года и в начале следующего США могут стать 
стабильным поставщиком новостей для рынка»,— резюмировал 
господин Брагин. Виталий Гайдаев

После победы на выборах Барак Обама  
назвал Джо Байдена лучшим вице-президентом 
в истории США ФОТО ReuteRs

выбор между главными претендентами на пост госсекретаря — Сюзан Райс и Джоном Керри —  
будет сделан исходя из внутрипартийных интересов американских демократов  ФОТО ReuteRs
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8972,89 (–2,26)
РТС  1426,65 (–22,33)
FTSE 100  5791,63 (–93,27)

DAX 30  7232,83 (–144,93)
DJIA*  12889,86 (–355,82)
NASDAQ Composite*  2940,36 (–71,57)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 8.11.12
Австралийский доллар  32,7652
Английский фунт  50,1823
Белорусский рубль**  36,6549

Датская крона*  53,9805
Доллар США  31,3033
Евро  40,2748

Индийская рупия***  57,7765
Казахский тенге***  20,7650
Канадский доллар  31,6515

Китайский юань*  50,1358
Норвежская крона*  54,9827
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,6437
Новая турецкая лира  17,6855
Украинская гривна*  38,2447

Шведская крона*  46,9744
Швейцарский франк  33,3368
Японская иена***  38,9878

Экспертное обсуждение пенсионной реформы управля-
ется как светская беседа. Какое-нибудь положение пен-
сионной стратегии на время попадает в центр дискус-
сии. Как только дискуссия становится слишком напря-
женной, тема искусно меняется. Накопительный компо-
нент — отменят, сократят, сохранят, в каком виде... Госпо-
да, сменим тему — и вот уже на повестке дня досрочные 
пенсии: отменить постепенно, чем компенсировать, да 
возможное ли это дело. Забыли. Новая пенсионная фор-
мула — а не завуалированное ли это повышение пенси-
онного возраста, да, это оно, нет, это не оно. А, кстати, о 
сроке дожития…

В результате в разгар обсуждения никто уже точно не 
может сказать, что планируется сделать с досрочными 
пенсиями. И когда обсуждение совершит полный круг, 
на какой-нибудь торжественной ноте вроде «накопи-
тельный компонент будет сохранен в модернизирован-
ном виде» концепция уйдет на подпись. Со всеми эле-
ментами, о которых в целом никто не помнит.

Но все помнят, с чего все началось — с триллионного 
дефицита бюджета ПФР, с которым нужно что-то делать. 
И с точки зрения решения этой проблемы уже можно в 
целом сказать, как выглядит идеальный пенсионер буду-
щего. Это женщина (почему — станет ясно ниже). Начав 
работать в 20 лет, она думать не желает о накопительном 
компоненте, и работодатели отчисляют 26% от ее зарпла-
ты в распределительную систему, что позволяет «балан-
сировать обязательства пенсионной системы с ее теку-
щими доходами». Пенсионерка будущего устраивается 
работать упаковщицей цемента, и ее работодатель начи-
нает делать отчисления в ПФР за вредность.

Урвав время от расфасовки цемента, пенсионерка бу-
дущего завершает высшее образование (что она явно не 
успела сделать к 20 годам). Формально с точки зрения 
системы это ни к чему — учеба в стаж не идет. Но с вы-
сшим образованием шансов на высокую зарплату боль-
ше, а значит, вырастут и отчисления работодателя в ПФР. 
И вот в 38 лет пышущая здоровьем упаковщица завязы-
вает с заводом и устраивается дизайнером рекламы. По-
тому что досрочная пенсия от государства ей больше не 
положена, а прожить на корпоративную от завода вряд 
ли получится — с тремя-то детьми.

Да, детей у пенсионерки будущего будет не меньше 
трех. Нужно же что-то делать с демографическим дисба-
лансом, когда на каждого работающего — два пенсионе-
ра. Тем более что в трудовой стаж идеальной пенсионер-
ки все равно пойдет только полтора года ухода за ребен-
ком, остальные не создадут даже косвенной нагрузки на 
бюджет ПФР.

В 55 лет она оформляет трудовую пенсию, но получа-
ет ее не полностью, так как продолжает работать, моти-
вированная начислением льготного стажа. Да и детям 
надо помогать с ипотекой. Если они, конечно, не из тех 
21% россиян, которые, по данным ВЦИОМа, мечтают со-
стариться за границей.

обсудить 
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идеализирует заместитель руководителя  
отдела финансов 

Иван Кузнецов

Уже можно сказать, как выглядит 
идеальный пенсионер будущего

Сегодня в Сочи будут обнаро-
дованы тарифы на телеком-
муникационные услуги для 
прессы, освещающей Олим-
пийские Игры 2014 года. 
Как стало известно 

”
Ъ“, це-

ны на высокоскоростной 
 доступ в интернет составят 
4 тыс. руб. на одно рабочее 
место, что на 43% ниже изна-
чально определенной «Рос-
телекомом» стоимости. Опе-
ратор согласился с рекомен-
дациями Международного 
олимпийского комитета 
(МОК), который требовал 
сделать тарифы ниже, чем 
они были на летней Олим-
пиады в Лондоне.

Тарифы на телекоммуника-
ционные услуги для СМИ в па-
кете тарифного справочника 
Олимпийских зимних игр в 
Сочи будут объявлены сегодня 
в рамках международного фо-
рума прессы. Как сообщили 

”Ъ“ в оргкомитете «Сочи-2014», 
цена на платный высокоско-
ростной доступ в интернет со-
ставит 4 тыс. руб. на 34 дня, то 
есть на время проведения Игр. 
Потенциальные клиенты смо-
гут подключиться к каналу 
пропускной способностью 
10 Мб через Wi-Fi, а также через 
кабельное соединение. К одно-
му платному каналу смогут га-
рантированно подключиться 
одновременно до 25 пользова-
телей, каждый из них должен 
будет использовать платный 
аккаунт. Как сообщили ”Ъ“ в 
пресс-службе оргкомитета, 
представители СМИ впервые 
будут обеспечены бесплатным 
беспроводным доступом к ка-
налу, пропускной способнос-
тью в 10 Мб, но скорость такой 
связи будет зависеть от коли-
чества подключенных пользо-
вателей. На Игры в Сочи макси-
мально может быть аккредито-
вано до 2,8 тыс. представите-

лей прессы, но платный доступ 
потребуется, прежде всего, фо-
тографам.

О том, что тарифы на теле-
коммуникационные услуги для 
Олимпиады согласованы, орг-
комитет и «Ростелеком» сообщи-
ли 1 ноября, но цену тогда не 
раскрыли. Чтобы прийти к это-
му решению, партнерам потре-
бовалось несколько месяцев. 
Как следует из переписки сто-
рон в августе, сентябре и октяб-
ре, «Ростелеком» предложил це-
ну в размере 7,1 тыс. руб. за 32 
дня доступа в интернет (см. ”Ъ“ 
от 30 октября). Однако это не ус-
троило оргкомитет, который 
просил снизить тариф до 3 тыс. 
руб., а также рассмотреть воз-
можность подключения к ин-
тернету одновременно трех уст-

ройств с одного клиентского ак-
каунта. Источник ”Ъ“, знакомый 
с ходом обсуждения тарифов на 
интернет в Сочи, утверждает, 
что ситуация вызвала недоволь-
ство российских властей, в том 
числе администрации прези-
дента, так как могла негативно 
сказаться на имидже Игр.

• «Ростелеком» стал гене-
ральным партнером Олимпи-
ады в Сочи в 2009 году, обязав-
шись оплатить спонсорский 
взнос в размере $130 млн, поло-
вину из которых предоста-
вить в виде услуг по фиксиро-
ванной связи. Ранее оператор 
объявлял, что до начала 2012 
года в счет взноса было оказа-
но услуг на сумму $7,6 млн. Ус-
луги мобильной связи в олим-
пийском Сочи будет предо-

ставлять «МегаФон», кото-
рый стал генеральным парт-
нером Игр в 2009 году на анало-
гичных финансовых условиях.
Услуги доступа в интернет, 

которые «Ростелеком» будет ока-
зывать во время Игр, не входят в 
число тех, которые оператор 
обязан предоставить в виде 
спонсорского взноса, рассказы-
вали ранее в операторе. По сло-
вам члена совета директоров 
оператора, была политическая 
подоплека тому, чтобы «Ростеле-
ком» стал партнером Олимпиа-
ды в Сочи, «спонсоров фактичес-
ки назначали, и оператор подо-
шел к этому вопросу коммерчес-
ки и решил извлечь экономи-
ческую пользу». Цену на доступ 
в интернет в 7,1 тыс. руб. собе-
седник ”Ъ“ назвал «рыночной».

Тем не менее олимпийские 
тарифы были определены орг-
комитетом и «Ростелекомом» «с 
учетом рекомендаций МОК», го-
ворится в официальном сооб-
щении: «В Лондоне за похожий 

”Золотой“ пакет пресса платила 
150 фунтов за 34 дня, в Ванкуве-
ре пакет ”Нетзоун“ стоил 560 ка-
надских долларов (7,5 тыс. руб. 
и 17,7 тыс. соответственно.— 

”Ъ“)». «Поиск оптимальных та-
рифов был непростым — строи-
тельство линий связи в канали-
зации в сложнейших горных ус-
ловиях для зимней Олимпиады 
в Сочи неизбежно влечет за со-
бой большие затраты»,— приво-
дятся в пресс-релизе слова пре-
зидента «Ростелекома» Алексан-
дра Провоторова.

Владислав Новый

«Ростелеком»  
сдал олимпийский тариф
Оператор снизит цены на интернет в Сочи
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СбербанК

сообщил о планах по сокраще-
нию персонала. К середине 2014 
года банк намерен сократить бо-
лее 25 тыс. сотрудников в своих тер-
риториальных банках, заявил прези-
дент-председатель правления Сбер-
банка Герман Греф в ходе телефон-
ной конференции. Порядка 80% за-
планированных сокращений прой-
дет в 2013  году, указал он. Снижение 
численности персонала предусмот-
рено стратегией развития Сбербан-
ка, принятой в 2008 году. В ней гово-
рилось, что к 2014 году банк планиру-
ет привести среднесписочную числен-
ность персонала к уровню 210 тыс. че-
ловек. За первые четыре года с на-
чала реализации стратегии числен-
ность сотрудников Сбербанка сокра-
тилась с 257,25 тыс. до 231,74 тыс. че-
ловек на 1 июля 2012 года (по данным 
ежеквартальных отчетов эмитента). 
« Интерфакс», Отдел финансов

«Газпром»

вошел в число претендентов на 
100% акций греческой газовой 
компании Depa, сообщило госу-
дарственное агентство Греции по при-
ватизации (HRADF). Всего было по-
лучено пять необязывающих заявок 
на участие в приватизации Depa. Кро-
ме «Газпрома» на актив претендует 
входящая в группу «Синтез» «Негус-
нефть», Госнефтекомпания Азербайд-
жана (ГНКАР), а также два консорциу-
ма промышленных групп, работающих 
в Греции. Так, заявку на Depa пода-
ло совместное предприятие Mytilineos 
и Motor Oil — M & M GasCo (50 на 50), 
а также PPF и GEK Terna. Mytilineos 
на 68% принадлежит нефтяной ком-
пании Абу Даби, по 15% — европей-
ским нефтегазовым концернам Shell 
и Total. 40% Motor Oil у частной компа-
нии Petroventure Holdings Limited, 51% 
находится в свободном обращении. 
Группа PPF является одной из круп-
нейших инвестиционно-финансовых 
групп в Центральной и Восточной Ев-
ропе с активами около 17,6  млрд ев-
ро. Основателем PPF Group N.V. и ее 
мажоритарным акционером являет-
ся Петр Келлнер. Греческая промыш-
ленная группа GEK Terna работает 
в сфере энергетики и недвижимости.  
« Интерфакс»

KupiVip

нанял топ-менеджера «Мега-
Фо на». Заместителем гендиректо-
ра по финансово-экономическим воп-
росам онлайн-ритейлера KupiVIP наз-
начен Кай-Уве Мельхорн, ранее ра-
ботавший финдиректором в «Мега-
Фоне». Гендиректор KupiVIP Оскар 
Хартманн отметил, что теперь у ком-
пании есть «действительно сильная 
международная команда топ-менед-
жеров, с которой мы сможем стать 
компанией номер один на российс-
ком рынке электронной коммерции 
и достичь выручки в $1 млрд в бли-
жайшие четыре-пять лет». До прихо-
да в «МегаФон» господин Мельхорн 
работал также финдиректором «Tele2 
Россия», а до этого занимал различ-
ные должности в компании Siemens. 
«Интерфакс»

X5

нашла руководителей магази-
нам «у дома». Х5 Retail Group прове-
ла кадровые перестановки в руководс-
тве своей дочерней компании «Экс-
пресс Ритейл», занимающейся разви-
тием магазинов «у дома» под вывеска-
ми «Перекресток Экспресс» и «Копей-
ка». На должность заместителя ген-
директора назначена Ольга Никити-
на, ранее руководившая коммерчес-
ким департаментом компании. В но-
вой должности она будет контролиро-
вать финансово-хозяйственную де-
ятельность компании, обеспечивать 
рациональное использование ресур-
сов и выполнение целевых показате-
лей эффективности. На пост финди-
ректора «Экспресс Ритейла» назна-
чен Сергей Качалов, ранее работав-
ший в дирекции M&A в Х5 Retail. В его 
обязанности входит финансовый конт-
роль работы формата магазинов «у до-
ма» для достижения целевых показа-
телей и контроль за соблюдением фи-
нансовой дисциплины в компании.  
«Интерфакс»
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«Фосагро», объявившее в октяб-
ре о возможности допэмиссии 
почти 11% своих акций, рассмат-
ривает различные схемы их раз-
мещения. Для ускорения проце-
дуры соразмерный пакет уже 
действующих акций на рынке 
 может продать основной акцио-
нер компании Андрей Гурьев, 
а затем на полученные средства 
выкупить бумаги нового выпус-
ка. Но пока компанию не устраи-
вает стоимость ее акций — она 
ждет, когда GDR на Лондонской 
фондовой бирже (LSE) будут доро-
же $14 за штуку.

”Ъ“ стали известны подробности 
планируемой дополнительной эмис-
сии акций «Фосагро», о котором ком-
пания объявила в конце октября. Тог-
да ее совет директоров утвердил вы-
пуск 13,5 млн обыкновенных акций 
номиналом 2,5 руб., после чего ком-
пания подала соответствующее заяв-
ление в ФСФР на госрегистрацию вы-

пуска и проспекта. По итогам до-
пэмиссии уставный капитал «Фосаг-
ро» вырастет на 10,8%. Как пояснил 

”Ъ“ гендиректор компании Максим 
Волков, планы по допэмиссии связа-
ны с тем, что при существующих кон-
курентных преимуществах «Фосагро» 
и привлекательности отрасли в це-
лом основной вопрос, волнующий 
инвесторов,— объем акций в свобод-
ном обращении и возможность их по-
купки. «Одним из факторов, который 
рассматривался при определении 
предельного объема возможной до-
пэмиссии, была как раз возможность 
увеличения free float»,— отметил гос-
подин Волков.

Источники ”Ъ“, близкие к готовя-
щемуся размещению, говорят, что 
окончательного решения о его схеме 
пока не принято и точных сроков вы-
пуска допэмиссии нет. Однако, по сло-
вам собеседников ”Ъ“, базовым ориен-
тиром для ее начала является цена 
GDR компании на Лондонской фондо-

вой бирже. Они должны стоить более 
$14 за бумагу (текущая цена — $13,48). 
«Компания ждет, когда GDR подорожа-
ют примерно до $14,5 за штуку, и тогда 
может начать размещение»,— говорит 
источник. При этом, по словам друго-
го источника в одном из банков-орга-
низаторов, в качестве основной схемы 
рассматривается предварительная 
продажа уже действующих акций, то 
есть SPO (первичное размещение ком-
пания провела в июле 2011 года).

Бумаги, количество которых будет 
соразмерно утвержденному размеру 
допэмиссии, разместят на LSE и ММВБ 
структуры сенатора Андрея Гурьева 
(контролирует 70,9% «Фосагро»). Затем 
будет размещена допэмиссия, кото-
рую они выкупят на вырученные 
средства. Делается это, по словам ис-
точников ”Ъ“, для упрощения и ускоре-
ния процедуры. К тому же, отмечают 
собеседники ”Ъ“, в этом случае на 
ММВБ акции разных выпусков не бу-
дут котироваться отдельно и сохранят 

свой тиккер. Кроме того, на LSE можно 
будет разместить большее количество 
бумаг, чем при новом выпуске. По за-
кону при выводе на биржу нового вы-
пуска за рубежом можно разместить не 
более половины объема эмиссии. В то 
время как при SPO уже имеющихся бу-
маг порог для размещения за грани-
цей ограничен 25% уставного капитала 
компании. Сейчас у «Фосагро» на LSE 
торгуется около 7,4% уставного капита-
ла. Таким образом, компания сможет 
при желании доразместить на LSE хоть 
весь планируемый к SPO объем бумаг.

Комментировать схему возможно-
го размещения дополнительных ак-
ций и ценовой диапазон в «Фосагро» 
не стали. Представитель компании 
лишь отметил, что определение цены 
возможного размещения относится к 
компетенции совета директоров, но 
пока никаких решений не принято. 
Также как и нет окончательных реше-
ний по варианту увеличения free 
float: наряду с выпуском допэмиссии 

может быть рассмотрен вариант об-
мена акций «Фосагро» на акции мино-
ритариев дочерних компаний.

Деньги от размещения бумаг, по 
словам источников ”Ъ“, компания хо-
чет направить на строительство круп-
ного производства аммиака. В начале 
года господин Волков рассказывал о 
планах по строительству агрегата мощ-
ностью 2,2 тыс. тонн в сутки с ожидае-
мым вводом в 2016 году. Также средс-
тва от возможного размещения могут 
пойти на выкуп акций у миноритари-
ев «Апатита». При этом, по словам гос-
подина Волкова, после размещения у 
«Фосагро» повысятся шансы попасть в 
индекс MSCI Russia. Пока для этого у 
компании недостаточно высокий объ-
ем free float. Сейчас из российских хи-
мических компаний в индекс MSCI 
Russia входит только «Уралкалий». 

В то же время, добавляют источни-
ки ”Ъ“, на инвестиции в основные 
проекты и выкуп акций у минорита-
риев у «Фосагро» хватит и собствен-

ных средств, и острой необходимости 
в размещении допэмиссии нет. «Так 
что, вполне вероятно, компания так и 
не выведет новые акции на биржу»,— 
отмечает источник ”Ъ“.

Сергей Фильченков из ИФК «Метро-
поль» отмечает, что размещать уже 
действующие акции с последующим 
выкупом допэмиссии — нормальная 
рыночная практика. Поэтому, считает 
он, инвесторы позитивно воспримут 
такую схему. Аналитик согласен, что у 
«Фосагро» очень небольшой free float 
как по объему, так и по стоимости. «По-
ка в российском химическом секторе 
есть только одна фишка – ”Уралка-
лий“, остальные компании не могут 
похвастаться такой ликвидностью»,— 
отмечает господин Фильченков. Он 
напоминает, что IPO «Фосагро» прово-
дилось в основном для получения ры-
ночной оценки, а не для привлечения 
средств, и сейчас у компании есть 
шанс решить сразу несколько задач.

Ольга Мордюшенко

«Фосагро» подготовилось к SPO
Но ждет, пока его акции подорожают

Victoria’s Secret оказалась 
 довольна результатами от-
крытых в 2011 году магази-
нов аксессуаров. Теперь, 
как стало известно 

”
Ъ“, в сто-

лице появятся магазины бе-
лья Victoria’s Secret. Сейчас 
франчайзи марки «Монэкс 
трейдинг» ведет поиск поме-
щений — флагманская точка 
должна появиться в Москве 
до 2014 года.

Российский партнер Victoria’s 
Secret «Монэкс трейдинг» (также 
франчайзи сетей The Body Shop, 
MAC, Mothercare, Next, Claire’s) 
ищет помещения для открытия в 
2013 году магазинов с нижним 
бельем Victoria’s Secret, рассказа-
ли ”Ъ“ брокеры торговой недви-
жимости. По словам собеседни-
ков ”Ъ“, компанию интересуют 
помещение площадью 2 тыс. кв. 
м в одном из крупных торговых 

центров в Москве, где будет от-
крыт флагманский магазин, а 
также несколько площадок мет-
ражом 1,5–1,8 тыс. кв. м. В «Мо-
нэкс трейдинге» подтвердили эту 
информацию, добавив, что пер-
вый магазин, скорее всего, будет 
открыт в 2014 году, так как ритей-
лера интересуют только успеш-
ные торговые центры, площадки 
на первых этажах в которых сей-
час достаточно сложно найти.

• Victoria’s Secret — один из 
ведущих мировых производи-
телей белья. Первый магазин 
открылся в 1977 году в приго-
роде Сан-Франциско. В разное 
время моделями марки вы-
ступали Клаудия Шиффер, 
Наоми Кэмпбелл, Летиция 
Каста, Жизель Бундхен, Тай-
ра Бэнкс, Хайди Клум и дру-

гие. Входит в холдинг Limited 
Brands. По данным на конец 
октября, насчитывала более 
1 тыс. магазинов в США, 24 
в Канаде и два в Великобри-
тании. Продажи сети Victo-
ria’s Secret за три квартала 
2012 финансового года (с фев-
раля по октябрь) составили 
$4,33 млрд.

Victoria’s Secret развесит белье
Американская сеть откроет полноценные магазины в Москве в 2014 году

потребительский рынок   >[12] 



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 8 ноября 2012 №211   l   Коммерсантъ    

контекст 

БанКи

Москву обошли  
закредитованностью

Согласно опубликованному вчера обзору Националь-
ного бюро кредитных историй (НБКИ) о тенденциях 
розничного кредитования, по уровню закредитован-
ности заемщиков Москва далеко не в числе регионов-
лидеров. Закредитованность населения того или ино-
го региона в НБКИ оценивали по параметру количест-
ва субъектов кредитных историй (банковских заемщи-
ков) на 1000 жителей региона. По данным НБКИ, пер-
вые три места в тридцатке наиболее закредитованных 
регионов занимают Челябинская, Свердловская об-
ласти и Хабаровский край. На 1000 жителей там прихо-
дится 477, 460 и 466 заемщиков. Москва — лишь на 
27-м месте (299 заемщиков на 1000 жителей). Этот по-
казатель в столице меньше, чем в Санкт-Петербурге 
(377 заемщиков на 1000 жителей, 23-е место), Мос-

ковской области (354, 24-е место) и Ленинградской 
области (379, 21-е место). Причин такого положения 
дел несколько. Москва — один из самых состоятель-
ных регионов, из-за чего потребность жителей в кре-
дитах ниже. Кроме того, в Москве проживают и получа-
ют кредиты много людей из других регионов. Это иска-
жает статистику, так как согласно используемой НБКИ 
методологии расчета, взятые ими в столице кредиты 
были отнесены к региону, в котором они прописаны 
по паспорту. Кроме того, в Москве в принципе больше 
жителей, чем в других городах, что размывает показа-
тель закредитованности. Отдел финансов

Сбербанк  
меняет состав правления

Сбербанк осуществляет ряд кадровых перемен в рам-
ках перехода на новую организационную структуру, 
 сообщил вчера президент Сбербанка Герман Греф. 
В частности, предполагается, что глава блока рисков 
Сбербанка Вадим Кулик войдет в состав правления 
банка. Нынешний член правления, директор департа-
мента финансов Александр Морозов станет зампредом 
правления и будет возглавлять весь финансовый блок. 
Зампред правления Антон Карамзин продолжит кури-
ровать IR, сохранит пост вице-президента и будет кури-
ровать ряд новых направлений, в том числе энергоэф-

фективность, а также несколько дочерних структур. 
При этом Антон Карамзин перестанет быть главным фи-
нансовым директором, этот пост он занимал последние 
пять лет, и членом правления Сбербанка. Изменения 
вступают в силу с 1 января 2013 года. «Интерфакс»

Биржи

Американская система  
станет британской биржей

Bats Chi-X Europe, подразделение американского опе-
ратора альтернативной торговой платформы Bats 
Global Markets Inc. подала заявку на получение лицен-
зии биржи в Великобритании, сообщает агентство 
Bloomberg со ссылкой на свои источники. Компания, 
которая в настоящее время работает в форме много-
сторонней торговой системы, рассчитывает, что, став 
биржей, сможет привлечь дополнительно частных ин-
весторов и фондовых управляющих, а также компании, 
желающие разместить акции, отметил источник. Bats 
Europe станет третьей биржей в Великобритании пос-
ле Лондонской фондовой биржи (LSE), а также биржи 
ценных бумаг и деривативов, принадлежащей межбан-
ковскому брокеру ICAP Plc. В число владельцев Bats 
Europe входят Morgan Stanley, Credit Suisse, Citigroup. 
«Интерфакс»

[1] > 
Технически реорганизация 

проводится через увольнения, 
говорит источник ”Ъ“: сотрудни
ки управлений были выведены 
за штат службы, однако это сде
лано для того, чтобы принять их 
в штат уже новой структуры. Од
нако в новую структуру, которая 
будет заниматься лицензирова
нием, попадут не все — часть со
трудников может быть сокраще
на, продолжает собеседник ”Ъ“. 
Впрочем, другой источник ”Ъ“, 
близкий к службе, говорит о том, 
что сокращений постараются 
 избежать.

Дело в том, что ФСФР оказа
лась в сложной ситуации — с од
ной стороны, служба испытывает 
нехватку кадров. Господин Пан

кин неоднократно заявлял, что 
ФСФР не хватает 400 сотрудни
ков, а также средств для привле
чения кадров с рынка. С другой 
стороны, ФСФР подпадает под 
прошлогодний указ Дмитрия 
Медведева об оптимизации чис
ленности госслужащих, предус
матривающий их сокращение 
минимум на 20%. Согласно доку
менту в 2011 и 2012 годах предпо
лагается сократить по 5%, а в 2013 
году — 10% предельной числен
ности госслужащих. Кроме того, 
проект федерального бюджета за
прещает правительству прини
мать решения, приводящие к 
увеличению в 2013 году числен
ности федеральных государс
твенных служащих и работников 
федеральных казенных учреж
дений. В данный момент в ФСФР 
работают 486 человек в цент

ральном аппарате и 1118 — в тер
риториальных управлениях.

По словам собеседников ”Ъ“, 
ситуация, в которую попала 
ФСФР, с одновременной нехват
кой сотрудников и необходи
мостью сокращать их число ста
ла одной из причин начала дис
куссии о создании мегарегулято
ра финансового рынка путем пе
ревода ФСФР в структуру Банка 
России.

Планы создания мегарегуля
тора, с которыми последние кад
ровые решения ФСФР никак не 
связаны, косвенно ставят под 
вопрос их целесообразность, 
считают собеседники ”Ъ“. «Так 
как процесс реорганизации за
пущен, он согласован в прави
тельстве, остановить его уже не 
получится,— говорит один из 
них,— но если ФСФР войдет в 

структуру ЦБ, явно будет пере
сматриваться вся структура 
службы». Как заявил ”Ъ“ высоко
поставленный собеседник в 
ФСФР, реорганизация службы 
была затеяна задолго до разгово
ров о необходимости создания 
мегарегулятора и никак не свя
зана с ним. «Если настраиваться 
на мегарегулятора, можно вооб
ще ничего не делать и тихо 
ждать, когда одну структуру во
льют в другую»,— возражает вы
сокопоставленный источник 

”Ъ“ в ФСФР. Однако, по его сло
вам, ФСФР все же затеяла струк
турные изменения, чтобы регу
лятор соответствовал своим пол
номочиям: «ФСФР желает зани
маться развитием и регулиро
ванием рынка».

Петр Руденко,  
Татьяна Гришина

ФСФР сливает лицензии
Банк «Траст», низкая доста-
точность капитала которого 
сдерживает его возможности 
по развитию бизнеса, занял-
ся сокращением издержек. 
В частности, банк запустил 
программу оптимизации се-
ти, предполагающую сокра-
щение офисов площадью 
свыше 300 кв. м как нерента-
бельных, часть этих помеще-
ний он намерен сдать в арен-
ду. По оценкам экспертов, та-
кой подход может дать банку 
дополнительно до 400 млн 
руб. прибыли, что позволит 
повысить достаточность его 
капитала на 0,24 процентно-
го пункта относительно теку-
щего уровня 10,65%.

О том, что банк «Траст» занял
ся оптимизацией сети, рассказа
ли ”Ъ“ источники, близкие к 
банку. «Некоторое время назад в 
банке был проведен анализ ис
пользования площадей, кото
рый показал, что оптимальны
ми для розничного банка явля
ются отделения площадью 100–
200 кв. м,— говорит один из со
беседников ”Ъ“.— Содержать от
деления большего размера неэ
ффективно и накладно, поэтому 
там, где это возможно, было 
принято решение разделить 
большие отделения и сдать их 
часть в субаренду. Там, где такой 
возможности нет, офис перево
дится в другое место». По дан
ным на сайте ЦБ, сеть банка 
«Траст» насчитывает 242 отделе
ния. По словам другого источ
ника ”Ъ“, существенная часть 
отделений банка имеет пло
щадь свыше 300 кв. м, именно 

их в первую затронет процесс 
оптимизации, добавляет он.

Информацию об оптимиза
ции сети подтвердил первый за
мпред правления банка «Траст» 
Евгений Туткевич. По его сло
вам, в настоящее время содержа
ние сети является второй по раз
мерам статьей расходов банка 
после затрат на персонал. Цель 
оптимизации — по итогам следу
ющего года сократить эти расхо
ды вдвое, уточнил господин Тут
кевич, отказавшись назвать кон
кретные цифры. По подсчетам 
аналитиков (на основании 102й 
формы отчетности), расходы бан
ка, связанные с содержанием 
имущества и его выбытием, по 
итогам девяти месяцев состави
ли 2,8 млрд руб. (из них 712 млн 
руб. пришлось на аренду зда
ний). Расходы на персонал за тот 
же период — 3,1 млрд руб.

Сокращением расходов сей
час озабочены все банки, но для 
«Траста» этот вопрос особенно ак
туален, учитывая низкий уро

вень достаточности капитала 
банка, считают эксперты. По дан
ным на 1 октября, достаточность 
капитала «Траста», рассчитанная 
в соответствии с требованиями 
Банка России (Н1), составила 
10,65% (при минимально допус
тимом уровне 10%) против 11,4% 
на начало года. При этом в сред
нем по рынку уровень Н1 выше 
— по данным ЦБ, достаточность 
капитала банковского сектора 
на 1 октября составляла 13,1%. 
«Оптимизацией расходов сейчас 
занимаются многие банки. Это 
связано с исчерпанием возмож
ностей экстенсивного роста — 
дальнейший рост сдерживается 
замедлением роста экономики, 
ограничениями по ликвидности 
и капиталу,— отмечает замести
тель руководителя аналитичес
кого департамента ”Совлинка“ 
Ольга Беленькая.— Зато есть ре
зерв повышения рентабельнос
ти за счет оптимизации расходов 
— часто банки сейчас имеют 
сеть, выстроенную еще до кризи

са в расчете на более благоприят
ную экономическую среду».

По оценкам эксперта службы 
рейтингов кредитных институ
тов «Эксперт РА» Марины Мусиец, 
сокращение расходов, связанных 
с арендой и содержанием основ
ных средств и другого имущества, 
даст банку дополнительно до 
400 млн руб. прибыли, что может 
привести лишь к небольшому 
росту достаточности капитала Н1 
(+0,24 процентного пункта). «Оп
тимизация расходов на помеще
ния — важный шаг, но недоста
точный для решения проблем 
с Н1, поэтому банку приходится 
притормаживать кредитование 
и, как следствие, привлечение 
средств клиентов»,— отмечает 
она. Подтверждают слова экспер
та и данные отчетности банка. Ес
ли в прошлом году «Траст» рос 
вдвое быстрее рынка в основном 
для себя сегменте — кредитова
нии физических лиц (прирост 
розничного кредитного портфеля 
банка за 2011 год составил 71%), то 
в текущем заметно отстает. Со
гласно российской отчетности, за 
девять месяцев 2012 года рознич
ный кредитный портфель «Трас
та» вырос на 12,8% — до 91,2 млрд 
руб., в то время как по системе в 
целом, по данным ЦБ, объем кре
дитов физическим лицам за ана
логичный период увеличился на 
30,4%. Объем средств населения в 
«Трасте» в январе—сентябре теку
щего года и вовсе сократился на 
0,84% — до 100,57 млрд руб. на 
1 октября, в то время как по систе
ме в целом рост за тот же период 
составил 10%.

Ксения Дементьева

«Траст» ищет источники капитала
Банк хочет заработать на сдаче в аренду своих больших отделений

Банк Москвы смещает акценты в сво-
ей стратегии развития. Если ранее он 
концентрировался на обслуживании 
столичного правительства, то со следу-
ющего года наметил экспансию в реги-
оны, где намерен сотрудничать с мест-
ными администрациями. В банке на-
деются, что до конца 2014 года на биз-
нес, связанный с московскими и реги-
ональными властями, будет прихо-
диться до 30-50% его бизнеса. 

О том, что Банк Москвы намерен смес
тить акценты развития бизнеса, ”Ъ“ расска
зал источник в банке. «За последний год бы
ли пересмотрены потенциал развития рын
ка и место на нем Банка Москвы, выросло 
понимание наших сильных сторон,— по
яснил собеседник ”Ъ“.— В связи с этим поя
вилась необходимость в некоторой актуа
лизации утвержденной в прошлом году 
стратегии развития до 2014 года». В пресс
службе банка подтвердили наличие таких 
планов. Их банк намерен их закрепить в 
своей стратегии до конца текущего года.

В рамках первоначальной стратегии 
предполагалось, что Банк Москвы сконцен
трируется на обслуживании московского 
правительства, а также на работе со сред
ним и малым бизнесом и розницей. «Когда 
мы пришли в банк, объем его бизнеса со 
столицей не был основным, так как боль
шая его часть приходилась на инвестици

онные проекты,— пояснил собеседник 

”Ъ“.— За год мы смогли значительно изме
нить ситуацию и увеличить долю бизнеса с 
Москвой». По данным Банка Москвы, если 
на начало 2012 года объем кредитов, предо
ставленных компаниям, работающим с 
московским правительством, составлял 
60 млрд руб., то сейчас более 130 млрд руб. 
Кроме того, банк активно развивал все на
правления бизнеса, связанные с обслужи
ванием госзаказа в Москве (кредитование, 
выдача банковских гарантий). Сейчас на
копленный опыт, банк может предложить 
другим регионам, и будет двигаться в этом 
направлении, указывают в Банке Москвы. 
На текущий момент у него заключены пи
лотные соглашения с Новосибирской, Ни
жегородской, Ростовской, Свердловской 
областями, Башкирией, Татарстаном.

По сведениям ”Ъ“, при работе в регио
нах Банк Москвы намерен сделать основ
ной акцент на исполнителях госзаказа. 
Банк планирует работать с ними на всех 
уровнях, обслуживая так называемые це
почки исполнителей. В первую очередь это 
бизнес, связанный с муниципальным хо
зяйством в регионах, работа с администра
циями регионов в сфере ЖКХ, развития го
родского хозяйства, транспорта и инфра
структуры. «Предварительно мы предпола
гаем, что на работу с регионами (включая 
Москву) и компаниями, обеспечивающи

ми их нужды, может приходиться до 3050% 
бизнеса банка, ранее отдельной планки на 
это направление у нас не было»,— говорит 
собеседник ”Ъ“.

По мнению экспертов, такие цели трудно
достижимы. «Мы наблюдали неоднократ
ные попытки различных банков зайти, на
пример, в Московскую область, и в основ
ном все они были неудачны,— говорит за
мпред правления банка ”Возрождение“ Анд
рей Шалимов.— Каждый регион имеет свою 
специфику, в каждом уже приняты свои про
граммы развития муниципалитетов, и поэ
тому опыт, полученный в одном регионе, 
как правило, не масштабируется в других». 
По словам зампреда правления банка «Урал
сиб» Ильи Филатова, договориться с регио
нальными властями — это только первый 
шаг, инфраструктурные проекты требуют се
рьезного опыта и трудозатрат, и от соглаше
ния до реализации первого проекта может 
пройти довольно много времени. «Банк Мос
квы имел преференции в столице, и, выйдя 
в другие регионы, он увидит, что почти в 
каждом из них есть свой опорный банк, ко
торый имеет большой опыт сотрудничества 
с муниципалитетами,— добавляет господин 
Шалимов.— Сможет ли Банк Москвы потес
нить местных игроков и разорвать эти свя
зи — большой вопрос».

Александра Баязитова,  
Ксения Дементьева

Банк регионов Москвы
В стратегии столичного игрока  
появились новые приоритеты Третий квартал оказался для 

управляющих компаний, ин-
вестирующих средства пен-
сионных накоплений, луч-
ше второго — лишь по двум 
портфелям из 47 показаны 
убытки с начала года. Впро-
чем, расстановка сил на рын-
ке сохраняется не в пользу 
частных управляющих ком-
паний — больше половины 
их портфелей проигрывают 
в доходности более консерва-
тивным вложениям ВЭБа.

Большинство компаний, ко
торым граждане передали в до
верительное управление средс
тва пенсионных накоплений, 
раскрыли информацию о резуль
татах инвестирования за третий 
квартал 2012 года. ”Ъ“ проанали
зировал данные 41 компании (47 
инвестиционных портфелей) из 
51, включая 15 крупнейших по 
объему средств, полученных из 
Пенсионного фонда РФ.

Благодаря выправлению си
туации на фондовом рынке уп
равляющим компаниям удалось 
улучшить свои результаты по 
сравнению с первым полугоди
ем. После провального второго 
квартала, когда индекс ММВБ об
рушился на 8,6%, по итогам тре
тьего квартала индекс прибавил 
5% (с начала года — 4%). За отчет
ный период убыток с начала года 
компании получили лишь по 
двум портфелям, тогда как за 
предыдущую отчетную дату убы
точных портфелей было 13. 
Средняя доходность инвестиций 
с начала года крупнейших по 
объему средств в управлении со
ставляет 8,8% годовых, тогда как 

за полугодие средняя доходность 
составляла 5,2% годовых.

Лидеры и аутсайдеры практи
чески не изменились. Лидерами 
по доходности оказались «Альянс 
Инвестиции» (портфель «Сбалан
сированный», 13,7% годовых), 
«Солид Менеджмент» (13,2%) и 
«ТКБ БНП Париба Инвестмент 
Партнерс» (12,4%). Худшие резуль
таты из отчитавшихся компаний 
показали «Финам Менеджмент» 
(2,3%) и «Агана» (0,66% годовых 
по портфелю «Консервативный»). 
«В третьем квартале менялась на
ша инвестиционная стратегия — 
чтобы свести потери, получен
ные в предыдущем квартале, 
максимально близко к нулю и к 
концу года получить положи
тельную доходность. Мы полно
стью вышли из электроэнергети
ки и приобрели бумаги нефтега
зового сектора»,— говорит генди
ректор управляющей компании 
«Финам Менеджмент» Андрей 
Шульга.

Впрочем, радикально изме
нить расстановку сил не удалось. 

Больше половины частных ком
паний попрежнему проигрыва
ют ВЭБу (доходность 8,2% по пор
тфелю «молчунов»), несмотря на 
то, что он вкладывает большую 
часть пенсионных средств в госу
дарственные облигации. У вось
ми портфелей из 45 доходность 
оказалась ниже инфляции, соста
вившей на конец сентября 5,2%.

Эксперты характеризуют ры
нок в третьем квартале как расту
щий, но попрежнему волатиль
ный. Управляющие продолжили 
сокращать долю акций в портфе
лях, коснулось это даже «Сбер
банк Управление Активами» 
(бывшая «Тройка Диалог»). «Ак
ции всегда занимали существен
ную долю в нашем инвестицион
ном портфеле, поскольку мы рас
считываем на долгосрочное ин
вестирование. Однако с начала 
этого года мы значительно сокра
тили эту долю, понимая, что год 
будет сложным, и к концу третье
го квартала акции стали зани
мать только 10%»,— комментиру
ет ситуацию руководитель отде

ла продаж институциональным 
и государственным клиентам 
компании «Сбербанк Управле
ние Активами» Анна Ведернико
ва. Впрочем, в части компаний 
акции продолжают составлять 
существенную долю портфеля. 
«Мы немного сократили вложе
ния в акции до 40% за счет элект
роэнергетического и металлур
гического секторов»,— поясняет 
портфельный менеджер Allianz 
Investments Олег Попов. 

Некоторые управляющие 
считают, что в четвертом кварта
ле рыночные условия подтолк
нут компании к выходу на ры
нок акций. «В условиях недостат
ка времени до конца года рост 
рынка акций будет означать для 
российских и зарубежных уп
равляющих, занявших выжида
тельную позицию, риск того, что 
они не достигнут своих бенчмар
ков»,— считает управляющий 
активами компании «Открытие» 
Григорий Романюк. Однако боль
шинство экспертов ожидают, что 
управляющие продолжат при
держиваться консервативных 
стратегий. «Хотя стратегически 
сейчас хорошее время для при
обретения акций, мы пока это не 
планируем изза необходимости 
показать положительную доход
ность на конец года»,— говорит 
госпожа Ведерникова. «Пора экс
периментов с накопительной 
частью закончилась, лучше ис
пользовать высоконадежные 
инструменты с не самой высо
кой, но стабильно положитель
ной доходностью»,— указывает 
господин Шульга. 

Мария Яковлева

Управляющие срезали акции
Но не смогли догнать ВЭБ по доходности
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Банк России рассматривает возможность облегчения регулирования для 
коммерческих банков в части размещения и местонахождения офисов, со-
общил заместитель председателя Банка России Михаил Сухов на недавней 
встрече руководителей банков с руководством ЦБ. «Мы рассматриваем ва-
рианты, когда те банки, которые занимаются нормальным, а не ”табуреточ-
ным“ кредитованием, смогут создавать офисы не только в дорогих объек-
тах недвижимости, но и в более мобильных помещениях»,— сказал он. 
При этом, по словам господина Сухова, ЦБ попробует «провести водораз-
дел между палатками с шаурмой и банковскими офисами». Один из крите-
риев — общая площадь помещения не меньше 150 кв. м, «чтобы банки мог-
ли продавать продукты в защищенных помещениях». Кроме того, ЦБ пла-
нирует расширить возможности применять передвижные пункты кассового 
обслуживания, где банкиры могут в том числе кредитовать своих клиентов 
и быть «ближе к потребителю», отметил зампред ЦБ. «Интерфакс»

  п р а в и л а  и г р ы       Ц Б  р а с с м о т р и т  о ф и с н ы й  в о п р о с

«Ингосстрах» остался без директоров
Третий в стране по сборам страховщик остался без действую-
щего совета директоров. Его аннулировал суд по иску иност-
ранных миноритариев страховщика. Владелец «Ингосстра-
ха» «Базэл» уверяет, что на деятельности компании это не от-
разится — сборы и выплаты не остановятся. Юристы указы-
вают на риски признания недействительными некоторых 
решений совета директоров — в частности о получении конт-
роля в банке «Союз».

Акционерные войны продолжают сотрясать «Ингосстрах». Девя
тый арбитражный апелляционный суд Москвы признал недействи
тельным решение годового собрания акционеров «Ингосстраха» о 
назначении совета директоров страховщика. По иску миноритарно
го акционера компании — структур PPFInvestments — суд аннулиро
вал полномочия действующего совета директоров по причине нару
шений в процедуре избрания. Напомним, в мае годовое собрание ак
ционеров страховщика избрало совет директоров из девяти человек. 
В нем не нашлось места представителям иностранных миноритари
ев. Последние подали в суд. В августе суд первой инстанции откло
нил иск. Нынешнее же решение суда вступает в силу сразу после его 
принятия. В результате третий по сборам в стране страховщик (по 
данным ФСФР, по итогам первого полугодия 2012 года сборы «Ингос
страха» составили 33,6 млрд руб.) на время остается без совета дирек

торов. Как заявил ”Ъ“ источник, близкий к совету директоров стра
ховщика, «на деятельности компании это никак не скажется, совет 
директоров не является операционным органом, подписание дого
воров продолжится, выплата возмещений тоже». Сейчас основной 
владелец «Ингосстраха» рассматривает несколько вариантов разви
тия событий; один из них — проведение внеочередного собрания 
акционеров и ускоренное переизбрание старого совета директоров.

Впрочем, по мнению юристов, аннулирование полномочий дейс
твующего совета директоров все же влечет за собой риски — и, в час
тности, риск признания недействительными принятых им реше
ний. Одно из таких решений — об увеличении доли «Ингосстраха» в 
банке «Союз» (был санирован в кризис с участием государства) до 
99,9%. Это произошло в начале ноября. Напомним, когда вопрос о по
лучении контроля страховщика над банком еще только рассматри
вался, чешские акционеры «Ингосстраха» выступали против.

Тем временем в PPFI заявляют о том, что список кандидатов из де
вяти человек, своевременно поданный миноритарными акционера
ми, был безосновательно проигнорирован и суд это подтвердил. По 
словам представителя PPF Investments по связям со СМИ Яна Писка
чека «невозможно оставить за бортом совета директоров представите
лей почти 40% акционера». В самом «Ингосстрахе» комментируют со
бытие так: «”Ингосстрах“ выражает надежду, что акционеры найдут 
приемлемый путь для скорейшего решения возникшей ситуации».

Татьяна Гришина, Светлана Дементьева

страховые Компании
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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ЛУКОЙЛ приобрел 25% гео-
логоразведочного блока 
в акватории Сьерра-Леоне. 
У компании уже есть проект 
по соседству. Аналитики счи-
тают, что ЛУКОЙЛу прихо-
дится инвестировать в раз-
работку африканского шель-
фа, потому что у компании 
нет возможности работать 
на российском.

ЛУКОЙЛ приобрел 25% в про-
екте геологоразведки, разработ-
ки и добычи на морском блоке 
SL-4B-10 на шельфе Сьерра-Лео-
не, сообщила вчера компания. 
Она выкупила часть пакета в 55% 
канадской Talisman Energy, ко-
торая была оператором разра-
ботки месторождения. Другими 
партнерами ЛУКОЙЛа станут ма-
лайзийская Petronas, владею-
щая 25%, и британская Prontimal, 
которой принадлежит 20%. 

Talisman останется оператором 
разработки блока. Сумму сделки 
стороны не раскрывают.

Блок SL-4B-10 имеет площадь 
2,2 тыс. кв. м и глубину 0,1–3 км. 
Соглашение о его разработке 
было подписано еще в 2003 го-
ду, первый этап геологоразвед-
ки участники завершили в 2009 
году. Как отмечают в ЛУКОЙЛе, 
в результате исследований бы-
ли выявлены несколько потен-
циально продуктивных объек-
тов. Кроме того, на блоке в 80-х 
годах была пробурена одна раз-
ведочная скважина, обнару-
жившая нефтепроявления.

В ЛУКОЙЛе говорят, что рас-
считывают на синергию этого 
проекта с еще одним на шель-
фе Сьерра-Леоне, в котором 
участвует нефтекомпания. В 
2011 году она получила 49% в 
блоке SL-5–11. Кроме ЛУКОЙЛа 

в этом проекте участвуют ниге-
рийская Oranto (30%) и амери-
канская Vanco (21%). Но резуль-
татов разведочных работ на 
нем пока нет.

В Западной Африке ЛУКОЙЛ 
также работает в Кот-д’Ивуаре и 
Гане. Сейчас компания изучает 
результаты бурения семи сква-
жин на шельфе этих стран. В Кот-
д’Ивуаре ЛУКОЙЛ является опе-
ратором геологоразведочных 
проектов CI-401 и CI-101. В геоло-
горазведочные работы в этой 
стране компания в 2011 году 
вложила $227 млн. В Гане ЛУ-
КОЙЛ владеет 56,66% в офшор-
ном проекте CTPDW, компания 
недавно перенесла сроки его 
геологоразведки до середины 
2013 года. Президент ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов в середине ок-
тября говорил, что компания де-
лает на Африку ставку как на 

перспективный регион нефте-
добычи. В 2013 году затраты на 
геологоразведочные работы там 
составят $250–300 млн.

Офшорные проекты в Афри-
ке в целом можно считать весь-
ма перспективными, хотя, как 
и любые офшорные проекты, 
они являются высокорискован-
ными,  считает  аналитик 
Sberbank Investment Research 
Валерий Нестеров. ЛУКОЙЛ 
участвует в разработке целого 
ряда блоков и инвестирует в 
это ежегодно $200–300 млн, но 
положительных результатов 
пока не добился, отмечает экс-
перт. Компания готова вклады-
вать в российский шельф, но не 
может договориться с российс-
кими властями и вынуждена 
искать другие проекты, гово-
рит господин Нестеров.

Кирилл Мельников

ЛУКОЙЛ укрепил африканский блок
Компания вошла в еще один проект на шельфе Сьерра-Леоне

На Марийский НПЗ нако-
нец нашелся покупатель. 
Его приобретет транспорт-
ная компания «Совфрахт». 
Аналитики оценивают Ма-
рийский НПЗ в $200–300 
млн, но отмечают, что «Сов-
фрахт» будет вынужден про-
должить инвестировать в за-
вод в связи с необходимос-
тью его модернизации.

В ближайшее время «Сов-
фрахт» приобретет нефтяной 
актив — Марийский НПЗ, рас-
сказали ”Ъ“ источники, близ-
кие к переговорам. По их сло-
вам, сделка «находится в высо-
кой стадии готовности». Офи-
циально стороны эту информа-
цию не комментируют.

Марийский НПЗ располо-
жен в 45 км северо-восточнее 

Йошкар-Олы. На сегодняшний 
день завод входит в состав 
группы компаний «Марийс-
кий НПЗ». Согласно базе дан-
ных СПАРК, 99,33% уставного 
капитала НПЗ принадлежит 
кипрской Barossa Limited. 
Мощность завода — 1,3 млн т 
нефти в год, 40% общего объ-
ема нефтепродуктов поступа-
ют на экспорт. Так, по результа-
там 2011 года на внешний ры-
нок НПЗ отправил 555 тыс. т 
нефтепродуктов, из которых 
142 тыс. т — бензина. Также за-
вод экспортирует мазут, печ-
ное топливо и газойль. По сло-
вам Максима Назарова из 
Reuters, за последний год зна-
чительно увеличился объем 
мазута, идущего на экспорт с 
Марийского НПЗ, в то время 

как его продажи на внутрен-
нем рынке сократились.

Владельцы завода пытаются 
продать актив уже не первый 
год, но реальных претенден-
тов на него до последнего вре-
мени не было. В прошлом году 
активом интересовалась «Рус-
сНефть», но покупать не стала. 
Топ-менеджер одной из нефте-
компаний, которая получила 
предложение о его приобрете-
нии, рассказал ”Ъ“, что «завод 
находится в очень плохом со-
стоянии, поэтому им не заин-
тересовались». Власти региона 
в сентябре заявляли, что НПЗ 
собирается привлечь 60 млрд 
руб. на проведение модерниза-
ции для увеличения объема 
производства до 4,5 млн т в год. 
После завершения реконструк-

ции предприятие должно вы-
пускать только светлые не-
фтепродукты, глубина перера-
ботки — превысить 90%. 

«Совфрахт» входит в десятку 
крупнейших российских ло-
гистических компаний по ко-
личеству цистерн. Их у компа-
нии 12,4 тыс. Помимо железно-
дорожных перевозок, «Сов-
фрахт» также занимается обра-
боткой грузов в портах и фрах-
том судов. «Совфрахт» сотрудни-
чает с Марийским НПЗ и явля-
ется эксклюзивным перевозчи-
ком нефтепродуктов, произво-
дящихся на его мощностях. Вы-
ручка компании в 2011 году со-
ставила 34,3 млрд руб., EBITDA 
— 1,055 млрд руб. По данным 
СПАРК, среди совладельцев 
компании — Scanca hital Lnd, 

Rollins Investments S.A., распо-
ложенные на Виргинских ост-
ровах,  кипрск ая Stamina 
Нoldings Lmtd и австрийская 
Sovfracht Inter na tional Holding. 
Компания «Совфрахт» также 
оказалась замешана в скандале, 
связанном с директором депар-
тамента логистики ТНК-ВР Иго-
рем Лазуренко. В судебных ма-
териалах ТНК-BP утверждает, 
что менеджер получил от ООО 
«ТК Трансойл» и «Совфрахт» в 
общей сложности $13 млн за ор-
ганизацию контрактов на пере-
возку нефти.

Подобные приобретения 
обычно совершают крупные 
холдинги, а не средние грузо-
перевозочные компании, от-
мечает Андрей Полищук из 
Райффайзен банка. Заплатив за 
актив $200–300 млн, «Сов-
фрахт» вряд ли будет его пере-
продавать, скорее он попробу-
ет себя в новом непрофильном 
направлении, считает Денис 
Борисов из Номос-банка. Одна-
ко в связи с принятой прави-
тельством программой по мо-
дернизации НПЗ компания 
продолжит инвестировать в ак-
тив, но эта сумма может быть 
меньше, чем 60 млрд руб., о ко-
торых говорили местные влас-
ти, так как «Совфрахт» в праве 
пересмотреть концепцию ре-
конструкции завода, добавля-
ет эксперт.

Анна Солодовникова

«Совфрахт» займется нефтепереработкой
Транспортная компания покупает Марийский НПЗ

Evraz Group определилась 
с покупателем дочернего 
ООО «Евразтранс». Кэптив-
ного оператора приобретает 
ЗАО «Нефтетранссервис» 
(НТС). Сумма сделки не рас-
крывается, по мнению участ-
ников рынка, она составит 
около $300 млн. Как выяс-
нил 

”
Ъ“, вместе с оператором 

Evraz продала долгосрочный 
контракт на треть своих пот-
ребностей в перевозках.

Вчера два источника ”Ъ“, 
знакомых с ходом торгов по 
продаже «Евразтранса», сооб-
щили, что в тендере победило 
ЗАО «Нефтетранссервис» брать-
ев Аминовых. В НТС подтвер-
дили, что заключили эксклю-
зивное соглашение с Evraz на 
приобретение кэптивного 
оператора, сделку планирует-
ся закрыть до конца года. «В ее 
рамках будет заключен долго-
срочный контракт на предо-
ставление вагонов под пере-
возку существенной части гру-
зов Evraz Group»,— уточнили в 
НТС. В Evraz подтвердили, что 
подписали соглашение с НТС. 
Сумма сделки и другие ее па-
раметры сторонами не рас-
крываются. 

•	 «Нефтетранссервис»	вхо-
дит	в	тройку	крупнейших	час-
тных	железнодорожных	опе-
раторов	России.	У	компании	
в	управлении	более	55	тыс.	
	вагонов.	Финпоказатели	
не	раскрываются.	По	данным	
«СПАРК-Интерфакс»,	в	2010	
году	выручка	компании		
превысила	29	млрд	руб.

•	 ООО	«Евразтранс»		
на	конец	2011	года	владело	
4,82	тыс.	вагонов,	из	них	
85%	—	полувагоны,	остальное	
—	окатышевозы.	В	прошлом	
году	компания	перевезла	
19	млн	т	грузов,	ее	выручка	
составила	4,3	млрд	руб.,	
	чистая	прибыль	—	2	млрд	
руб.	(данные	СПАРК).
«Евразтранс»  продается 

только с полувагонами. По дан-
ным источника ”Ъ“, знакомого 
с ходом торгов, Evraz гаранти-
рует покупателю оператора за-
грузку подвижного состава, то 
есть 8 тыс. отправок в месяц. 
Дополнительно контрактуется 
еще 12 тыс. отправок в месяц. 
Всего у российских активов 
Evraz около 60 тыс. вагоноот-
правок в месяц, то есть НТС по-
лучит треть потребностей 
группы в подвижном составе. 

По мнению участников 
рынка, это небольшой объем, 
тем более законтрактовать 
твердо на несколько лет от-
правки нельзя. Источник на 
рынке отмечает, что «металлур-
ги не могут дать гарантии на 
годы вперед, поскольку они са-
ми не знают, что, куда и в ка-
ком объеме будут возить через 

несколько месяцев, расклады 
часто меняются». «К тому же не 
все направления перевозок 
привлекательны. Некоторые 
из них сверхрентабельны, а 
другие, наоборот, могут ока-
заться обузой»,— добавляет он. 
Но в целом на фоне профицита 
вагонов даже рамочное согла-
шение по вагоноотправкам 
Evraz интереснее, чем подвиж-
ной состав кэптивного опера-
тора, считает собеседник ”Ъ“.

«Дело не в параметрах конт-
ракта, которые действительно 
жестко прописать очень слож-
но. Но Evraz всегда будет актив-
нее работать с той компанией, 
которая ему заплатила деньги, 
чем с оператором со сторо-
ны»,— добавляет источник, 
близкий к НТС. «Сделка позво-
лит укрепить наши долгосроч-

ные отношения с одним из 
крупнейших грузовладель-
цев»,— подтверждает генди-
ректор оператора Александр 
Тертычный. 

Другими претендентами на 
актив были UCLH Владимира 
Лисина, Globaltrans и «Финан-
совый альянс», половина в ко-
тором принадлежит АФК «Сис-
тема». Но «Финансовый аль-
янс» отказался от участия в тор-
гах, решив, что «Евразтранс» 

переоценен (подробнее см. ”Ъ“ 
от 1 ноября). Претенденты на 
актив рассказывали ”Ъ“, что 
Evraz хочет выручить за «доч-
ку» более $250 млн. По данным 
источников, знакомых с ситуа-
цией, НТС покупает актив по 
цене, близкой к $300 млн. Еле-
на Сахнова из «ВТБ Капитал» 
оценивает «Евразтранс», исхо-
дя из его подвижного состава, в 
$212 млн. Но с учетом контрак-
та компания стоит дороже, 
уточняет аналитик. 

«Евразтранс» — один из двух 
крупных кэптивных операто-
ров, которые были открыто вы-
ставлены на продажу в этом го-
ду. Второй — ООО «ММК-Транс». 
Компания на 50% принадлежит 
Магнитогорскому меткомбина-
ту, а на 50% — топ-менеджерам 
и совладельцам Globaltrans 
Сергею Мальцеву и Алексею 
Елисееву. По данным ”Ъ“, пред-
варительные заявки подали 
Globaltrans, «УВЗ-Логистик», 
«Нефтетранссервис», UCLH и 
«Финансовый альянс». В парке 
«ММК-Транса» около 3,6 тыс. ва-
гонов, но претендентам он ин-
тересен в первую очередь конт-
рактом на обслуживание ММК.

Евгений Тимошинов

Представители «Интерроса» 
и «Русала» в совете директо-
ров «Норникеля» проголо-
совали за погашение до 10% 
квазиказначейских акций 
компании, в то время как 
менеджмент ГМК предлагал 
приостановить его. В «Руса-
ле» считают, что квазиказ-
начейским пакетом управ-
ляет менеджмент, который 
не хочет терять свое влия-
ние. Принятое решение 
свидетельствует о конструк-
тивном ходе переговоров 
по урегулированию акцио-
нерного конфликта в ГМК, 
считают эксперты.

Совет директоров ГМК «Но-
рильский никель» вчера дал 
поручение менеджменту ком-
пании проработать внесение 
изменений в план погашения 
до10% квазиказначейских ак-
ций, которыми владеет Norilsk 
Nickel Investments (NNI). Из до-
черней структуры ГМК предпо-
лагается выделить структуру, 
на которую переведут акции, 
подлежащие погашению, рас-
сказал ”Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией. По словам 
члена СД «Норникеля», замген-
директора «Интерроса» по пра-
вовым вопросам Марианны За-
харовой, которую цитирует 
«Интерфакс», из-за этого сроки 
погашения квазиказначейс-
ких акций незначительно 
сдвинутся — с февраля на ко-
нец марта. Госпожа Захарова 
сказала, что рассматривался и 
другой вариант, предложен-
ный менеджментом «Норнике-
ля»: приостановить погашение 

до окончания судебного разби-
рательства между ГМК и «Руса-
лом» по поводу законности 
buyback на $4,5 млрд, прове-
денного NNI.

Директор по управлению 
стратегическими инвестиция-
ми «Русала» Максим Соков ска-
зал, что представители «Руса-
ла» в СД «Норникеля» подде-
ржали «компромиссный про-
ект решения», предложенный 
председателем СД Андреем 
Бугровым (член правления 
«Интерроса»), и голосовали 
против приостановления пога-
шения. Во втором варианте 
господин Соков видит «неже-
лание менеджмента ГМК со-
кратить пакет, который нахо-
дится под их контролем». В 
«Норникеле» от комментариев 
отказались.

Решение о погашении до 
10% квазиказначейских акций 
совет директоров «Норникеля» 
принял в июле. Но погашение 
бумаг в намеченный срок ока-
залось под вопросом после то-
го, как Красноярский арбит-
раж 9 октября признал недейс-
твительным прошлогоднее ре-
шение совета директоров ГМК 
о выкупе бумаг на NNI. «Норни-
кель» не согласен с решением 
суда и готовит апелляцию.

Этот иск структура «Русала» 
подавала в январе 2012 года. А 
в конце октября близкие к «Ру-
салу» и «Интерросу» источники 
рассказывали ”Ъ“, что стороны 
недавно возобновили урегули-
рование многолетнего конф-
ликта и обсуждают возмож-
ность изменения акционерно-

го соглашения. Ключевые тре-
бования со стороны «Русала»: 
уход с поста гендиректора 
«Норникеля» Владимира Стр-
жалковского и увеличение ди-
видендных выплат, «Интер-
рос», в свою очередь, претенду-
ет как минимум на операцион-
ный контроль в ГМК и готовит 
заявку в ФАС на приобретение 
более 75% компании. Вопрос 
погашения квазиказначейс-
ких бумаг напрямую связан с 
приписываемым рынком вли-
янием менеджмента ГМК на 
этот пакет.

По словам господина Соко-
ва, NNI не является стороной 
по иску и решение суда не воз-
лагает на «дочку» ГМК никаких 
дополнительных прав и обя-
занностей, поэтому «ничто не 
препятствует ликвидации NNI 
и реализации плана погаше-
ния в рамках утвержденных 
сроков». Однако госпожа Заха-
рова указывает, что позиция 
«Русала» неконструктивна: 
алюминиевый холдинг «пода-
ет иски на ”Норникель“ и одно-
временно предлагает компа-
нии не обращать внимания на 
возникающие в этой связи рис-
ки» (цитата по «Интерфаксу»). 
«Принятый в итоге вариант по-
гашения квазиказначейских 
акций и комментарий ”Русала“ 
о поддержке решения господи-
на Бугрова свидетельствует о 
том, что переговоры между ”Ру-
салом“ и ”Интерросом“ идут в 
конструктивном ключе»,— 
считает аналитик «ВТБ Капита-
ла» Николай Сосновский.

Анатолий Джумайло

«Евразтранс» уехал  
в «Нефтетранссервис»
Evraz продал кэптивного оператора, но без грузов его не оставит

«Норникелю»  
прописали погашение
Квазиказначейские акции компании  
все же будут ликвидированы весной

 300 миллионов долларов
может составить сумма сделки  
по покупке «Нефтетранссервисом» 
кэптивного оператора Evraz

цитата

Мы считаем, что такая  
компания, как ЛУКОЙЛ,  
подготовленная к работе 
на шельфе, должна  
работать в своей стране 
и применить тот опыт,  
который имеем, у себя  
на родине
— Вагит Алекперов,
президент ЛУКОЙЛа,  
в сентябре 2012 года,  
комментируя приостановку  
переговоров с «Роснефтью»  
о работе на российском  
шельфе

контекст 

ЖелезнодороЖный 
транспорт

Билеты на поезд  
подорожают

В 2013 году железнодорожные тарифы 
на проезд в вагонах купе, СВ и класса 
люкс увеличатся на 5%. Об этом пред-
ставители ОАО РЖД сообщили агентс-
тву «Прайм». При этом собеседник 
агентства отметил, что в следующем 
году по-прежнему будет применяться 
практика сезонных повышающих коэф-
фициентов к стоимости проезда. Одно-
временно Федеральная служба по та-
рифам (ФСТ) подготовила проект при-
каза об индексации на 10% тарифов на 
перевозки пассажиров в плацкартных и 
общих вагонах. Ранее министр финан-
сов Антон Силуанов предлагал увели-
чивать цены на билеты в плацкартные 
вагоны на 20% в год для нельготных ка-
тегорий граждан в связи с планируе-
мым сокращением субсидий на пере-
возки. Предполагается, что в 2013 го-
ду общий объем субсидий на поезда 
дальнего следования составит 14,8 мл-
рд руб. вместо требуемых 36,6 млрд 
руб. Окончательный вариант индекса-
ции тарифов на проезд в плацкартных 
и общих вагонах ФСТ утвердит к 15 но-
ября, когда ФПК начнет продажу биле-
тов на поезда, отправляющиеся 1 янва-
ря 2013 года. Елизавета Кузнецова

Машиностроение

Alstom заплатила  
за долю в «Трансмаш-
холдинге»

Французский концерн Alstom в октябре 
выплатил оставшуюся часть средств 
в размере $347 млн за покупку блокиру-
ющего пакета акций материнской ком-
пании ЗАО «Трансмашхолдинг» (ТМХ) — 
The Breakers Investments (TBI, Голлан-
дия), говорится в отчете Alstom за пер-
вое полугодие 2012–2013 финансового 
года (закончился 30 сентября). Как со-
общалось ранее, сумма транша рассчи-
тывалась исходя из результатов опера-
ционной деятельности ТМХ в 2008–
2011 годах. Первый транш составлял 
$75 млн. Его продавцы получили в мае 
2011 года. Таким образом, общая сум-
ма сделки составила $422 млн.

О продаже Alstom блокирующего 
пакета акций TBI акционеры ТМХ дого-
ворились в 2009 году. Пакет пропор-
ционально своим долям сформирова-
ли все владельцы машиностроитель-
ной группы, кроме ОАО РЖД. После 
подписания соглашения о продаже 
совладелец «Трансмашхолдинга» Анд-
рей Бокарев заявлял, что находит при-
емлемой стоимость пакета €250 млн 
(почти $320 млн по курсу на 7 ноября). 
«Если цена будет меньше, мы имеем 
право выйти из сделки»,—  говорил он. 
«Интерфакс»

ЭнергетиКа

Рост тарифов  
признали  
конституционным

Конституционный суд (КС) не стал вме-
шиваться в тарифный спор между ад-
министрацией Красноярского края и 
МРСК Сибири (входит в государствен-
ный Холдинг МРСК). 4 октября КС отка-
зался принять к рассмотрению запрос 
губернатора края Льва Кузнецова о про-
верке конституционности ряда статей 
федерального закона об электроэнер-
гетике и постановлений правительства, 

касающихся правил установления энер-
готарифов. Власти края, от которых 
МРСК Сибири в арбитражном суде 
 требовала компенсации 4,6 млрд руб. 
за заниженные в 2011 году тарифы 
(см. ”Ъ“ от 13 февраля), считали, что за-
ложенные в нормативных документах 
принципы тарифообразования «нару-
шают конституционный принцип ра-
венства прав и свобод человека и граж-
данина независимо от места жительс-
тва». В частности, регион, на который 
закон возлагает расчет тарифов для 
электросетей, считал неправомерным 
учет тех расходов энергокомпаний, ко-
торые непосредственно не связаны 
с объемом оказываемых услуг, пос-
кольку это приводит к повышению цен. 
КС в своем отказном определении, раз-
мещенном на сайте суда, исходил из 
того, что при расчете тарифов должны 
учитываться «экономически обосно-
ванные расходы», а механизм должен 
обеспечивать баланс экономических 
интересов поставщиков и потребите-
лей энергии. Сам же по себе рост тари-
фов при условии его экономической 
обоснованности суд нарушением при-
нципа равенства прав и свобод при-
знать отказался. Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург; Владимир 
Дзагуто
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Крупнейшие российские 
библиотеки просят прези-
дента Владимира Путина 
пересмотреть поправки 
к Гражданскому кодексу, 
 регулирующие оцифровку 
научной и образовательной 
литературы. Предложен-
ный законодателями за-
прет на создание библиоте-
ками электронных копий 
книг в течение десяти лет 
с момента их последнего 
 издания сорвет создание 
Национальной электрон-
ной библиотеки, предуп-
реждают президента участ-
ники отрасли.

Открытое письмо президен-
ту Владимиру Путину опубли-
ковано на сайте Российской го-
сударственной библиотеки 
(РГБ). Под ним подписались ру-
ководители 32 российских 
библиотек, среди которых са-
ма РГБ, Российская националь-
ная библиотека, Государствен-
ная публичная научно-техни-
ческая библиотека. Они про-

сят пересмотреть проект новой 
редакции Гражданского кодек-
са, внесенный в Госдуму вес-
ной 2012 года Дмитрием Мед-
ведевым, занимавшим тогда 
пост президента.

Законопроект уже прошел 
первое чтение 27 апреля, вто-
рое намечено на конец ноября. 
Статья 1275 в редакции, приня-
той в первом чтении, закрепля-
ла за библиотеками и архивами 
право «без согласия автора или 
иного правообладателя и без 
выплаты авторского вознаграж-
дения» создавать копии, в том 
числе электронные, произведе-
ний, «имеющих исключитель-
но научное и образовательное 
значение». Та же статья оговари-
вала, что электронные версии 
«могут предоставляться во вре-
менное безвозмездное пользо-
вание», в том числе в порядке 
межбиблиотечного обмена.

С этим не согласились изда-
тели научной и учебной лите-
ратуры, которые в начале сен-
тября обратились в админист-

рацию президента, а также к 
председателю Госдумы Сергею 
Нарышкину с предложением 
пересмотреть поправки. Они 
опасались, что библиотеки по-
лучат право бесплатно оцифро-
вывать книги, обмениваться 
ими и предоставлять читате-
лям по интернету, что привело 
бы к резкому сокращению рын-
ка учебного и научного книго-
издания. Законодатели согла-
сились с доводами издателей: 
17 сентября профильный ко-
митет Госдумы опубликовал 
текст законопроекта с изме-
ненной редакцией статьи 1275. 
Теперь она позволяет библио-
текам создавать копии лишь 
тех произведений, которые не 
переиздавались в России «свы-
ше десяти лет с даты выхода их 
последнего издания». Норма, 
разрешавшая межбиблиотеч-
ный обмен электронными ко-
пиями, исчезла.

•	 Совокупный	тираж	всех	
выпущенных	в	2011	году	книг	
достиг,	по	данным	Роспечати,	

612,5	млн	экземпляров.	
На	учебную	литературу	
	пришлось	39%,	на	научную	—	
1,8%	всех	тиражей.	Библио
теки	приобретают	10%	всех	
издаваемых	книг.	Объем	всего	
отечественного	книжного	
рынка	по	итогам	прошлого	
	года	оценивается	минимум	
в	62	млрд	руб.
Обновленная версия попра-

вок не только «существенно ог-
раничит» возможности читате-
лей, но и поставит под угрозу 
выполнение указа Владимира 
Путина «О мероприятиях по ре-
ализации государственной со-
циальной политики» от 7 мая 
2012 года, уверены представи-
тели библиотек. Указ, в частнос-
ти, обязывает правительство 
обеспечить существование На-
циональной электронной биб-
лиотеки, в которую должны 
включаться не менее 10% изда-
ваемых в России наименова-
ний книг. Если на оцифровку 
будет введено десятилетнее ог-
раничение, этот пункт нельзя 

будет реализовать в полном 
объеме, говорится в письме 
президенту. В качестве компро-
мисса авторы письма предлага-
ют сократить срок запрета на 
оцифровку с десяти до двух лет 
с последнего переиздания. Та-
кой срок не нанесет ущерба ин-
тересам издателей, так как двух 
лет вполне достаточно, чтобы 
реализовать выпущенную про-
дукцию, считают библиотеки.

Компромиссным такой вари-
ант не является, не согласен 
главный редактор издательства 
«Инфра-М» Владимир Прудни-
ков. Доходы издателей склады-
ваются из продаж не только бу-
мажных, но и электронных вер-
сий, а библиотеки, по сути, пред-
лагают им отказаться от своих 
прав уже через два года после 
выпуска книги, говорит он.

Павел Белавин

Многолетний конфликт 
между Шалвой Чигиринс-
ким и московским прави-
тельством вокруг площадки 
под снесенной гостиницей 
«Россия» у Кремля, вероятно, 
близок к завершению. Вчера 
Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) удовлетво-
рила ходатайство столично-
го «ГАО 

”
Москва“» по покуп-

ке принадлежащей бизнес-
мену компании «СТ Девелоп-
мент», которая с 2004 года 
занималась реконструкцией 
гостиницы.

Об удовлетворении хода-
тайства по покупке «ГАО Моск-
ва» (создано городом в 1994 году 
для содействия развитию гости-
нично-туристской отрасли сто-
лицы) компаний «СТ Девелоп-
мент» и «Айгентум» стало извес-
тно из сообщения ФАС. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакса», собс-
твенником обеих компаний яв-
ляется офшор Dabstorm hold-
ings limited. По телефонам, ука-
занным в базе, связаться с пред-
ставителями «СТ Девелопмент» 
и «Айгентум» не удалось.

«СТ Девелопмент» в 2004 году 
выиграла конкурс на реконс-
трукцию гостиницы «Россия», 
на месте которой планирова-
лось построить многофункцио-
нальный центр. Инвестором 
проекта выступал бизнесмен 
Шалва Чигиринский, обещав-
ший инвестировать в проект 
$830 млн. Но по инициативе 
ЗАО «Монаб» (структура Еврофи-
нанс Моснарбанка), которое че-
рез суд оспаривало права «СТ 
Девелопмент» на реконструк-
цию, господин Чигиринский 
лишился прав на инвестицион-

ный контракт и сейчас пытает-
ся возместить расходы, поне-
сенные на демонтаж гостини-
цы. Сумма претензий бизнесме-
на к столичному правительству 
оценивается в 4,8 млрд руб.

Источник ”Ъ“ в госструктурах 
знает, что в ходатайстве «ГАО 

”Москва“» в качестве цели по-
купки указаны «нежилые поме-
щения на территории гостини-
цы ”Россия“». Есть ли они у «СТ 
Девелопмент», он не знает. «По 
форме собственности компания 
не обязана раскрывать структу-
ру баланса»,— поясняет собесед-
ник ”Ъ“. Генеральный директор 
«ГАО ”Москва“« Владимир Лыков 
от комментариев отказался. По 
словам одного из юристов, есть 
основания сомневаться в том, 
что в ходатайстве указана реаль-
ная цель покупки. «В гражданс-
ком праве, в отличие от уголов-
ного, при судебном разбиратель-
стве мотивы неинтересны, поэ-
тому цель может быть указана 
формально»,— не исключает он. 
Источник, знакомый с ходом 
разбирательства «СТ Девелоп-
мент» с городом, настаивает, что 
компания никогда не владела 
имуществом комплекса «Рос-
сия». «Когда ”СТ Девелопмент“ 
выиграла конкурс на реконс-
трукцию гостиницы, ей пере-
шли права на аренду участка, на 
котором она размещалась, но 
после того как результаты кон-
курса были оспорены, права 
аренды снова перешли горо-
ду»,— утверждает он.

В департаменте имущества 
Москвы не смогли ответить на 
запрос ”Ъ“.

Реконструкция гостиницы 
«Россия» — один из самых скан-

дальных девелоперских проек-
тов в Москве. В начале 2012 года 
Владимир Путин, тогда пре-
мьер-министр, фактически пре-
кратил спор вокруг того, что бу-
дет на месте знаменитой гости-
ницы, после того как столич-
ный мэр Сергей Собянин пред-
ставил ему два варианта освое-
ния этой территории. В первом 
случае здесь планировалось 
строительство парламентского 
центра общей площадью более 
400 тыс. кв. м, который заняли 
бы Госдума и Совет федерации, 
во втором — создание делового 
центра с гостиницей, офисами 
и апартаментами, но меньших 
размеров. Владимир Путин 
предложил разбить на месте 
«России» парк. Концепция про-
екта сейчас прорабатывается.

По словам партнера адвокат-
ского бюро «Дмитрий Матвеев и 
партнеры» Оксаны Ждановс-
кой, есть основания полагать, 
что цель приобретения «СТ Де-
велопмент», которая сейчас не 
владеет активами, связанными 
с гостиницей «Россия», может 
быть урегулирование судебных 
претензий. «Город покупает до-
ли в капитале ООО и получает 
право заменить генерального 
директора на лояльного новому 
собственнику, с тем чтобы ком-
пания отказалась от требова-
ний по взысканию понесенных 
расходов»,— объясняет она. 
Очередное заседание в рамках 
рассмотрения дела по иску 
Шалвы Чигиринского к прави-
тельству Москвы назначено на 
сегодня.

Екатерина Геращенко, 
Анна Занина,  
Халиль Аминов

Библиотеки просят снизить срок
Они не готовы ждать права на оцифровку книг десять лет

Шалва Чигиринский получит 
свою долю «России»
Москва покупает «СТ Девелопмент»

[9] >
Victoria’s Secret вышла на рос-

сийский рынок в 2011 году. Сей-
час в Москве работает восемь ма-
газинов Victoria’s Secret Beauty & 
Accessories площадью 80–150 кв. 
м, в которых продаются космети-
ческие средства, парфюмерные 
изделия и сильно ограниченная 
коллекция белья. «Данный фор-

мат был пробным шаром для 
компании. Результаты работы 
этих магазинов оказались удов-
летворительными, и ритейлер 
решил развивать основной фор-
мат Victoria’s Secret»,— пояснил 
брокер, знакомый с ситуацией.

По словам директора аналити-
ческого департамента Esper 
Group Дарьи Ядерной, выход бе-
льевого подразделения Victoria’s 
Secret действительно долгождан-

ное событие и для рынка, и для 
потребителей. «Это знаковая мар-
ка, и ее отсутствие в России обес-
печивало значительные доходы 
предпринимателям, поставляю-
щим Victoria’s Secret через интер-
нет»,— замечает аналитик. На-
сколько серьезно осложнится по-
ложение конкурентов, будет за-
висеть от количества полнофор-
матных магазинов Victoria’s 
Secret, а также от региональной 

экспансии бренда, считает госпо-
жа Ядерная. «Все ведущие игроки 
рынка белья хорошо представле-
ны в регионах, где спрос дина-
мично растет. Стагнирует только 
Москва»,— добавляет она. По 
данным Esper Group, объем рын-
ка белья по итогам 2011 года со-
ставил $5,6 млрд, из них 64,4% 
приходится на женское белье, 
19,1% на мужское, остальное — 
на детское белье. Ожидается, что 

по итогам 2012 года рынок вы-
растет на 14,2%. На десять веду-
щих игроков, среди которых — 
«Дикая Орхидея», Etam, Women’s 
Secret, Triumph, Intimissimi, «Ми-
лавица», Vis-a-Vis, приходится 
максимум 28% рынка.

Евгения Перцева, 
 Тамила Джоджуа

Victoria’s Secret развесит белье
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контекст 

Пищевая Промышленность

«Крупскую Аленку» осудили

Арбитражный суд Москвы подтвердил выводы ФАС, которая признала недобросо-
вестной конкуренцией реализацию компанией «Оркла Брэндс Россия» шоколада 
«Крупская Аленка». В ФАС ранее посчитали, что его этикетка сходна до степени 
смешения с упаковкой шоколадки «Аленка» производства фабрики «Красный Ок-
тябрь» (входит в холдинг «Объединенные кондитеры»). В октябре ФАС оштрафова-
ла «Оркла Брэндс» на 2,099 млн руб. РАПСИ

Пивоваренная Промышленность

У Carlsberg упала чистая прибыль

Датский пивоваренный концерн Carlsberg, владеющий пивоваренной компанией 
«Балтика», в третьем квартале 2012 года увеличил продажи пива в России на 2% 
по сравнению с показателем за аналогичный период прошлого года. Carlsberg отме-
чает незначительный рост пивного рынка в России на фоне его падения в Западной 
Европе на 2–3% (исключая Польшу) из-за неблагоприятной погоды во втором кварта-

ле и в июле. При этом объем продаж датского концерна в Западной Европе вырос на 
1%, а в Восточной Европе сократился на 7%. По итогам года российский пивной ры-
нок не сократится и останется на уровне прошлого года, поддерживаемый положи-
тельной динамикой покупательской способности россиян, прогнозирует Carlsberg. 
Доля концерна на российском рынке за июль–сентябрь выросла на один процентный 
пункт по сравнению со вторым кварталом и составила 38,9%. «Интерфакс»

связь 

«МегаФон» распутал «Евросеть»

На внеочередном собрании акционеров «МегаФона» во вторник единогласно были 
одобрены пять сделок, которые позволят оператору и его акционерам получить 50% ак-
ций «Евросети». По одобренной акционерами схеме Alpazo Limited может продать 50% 
Euroset Holding N.V, являющейся головной структурой «Евросети». Покупателем акций 
станет кипрская Lefbord Investments Limited, которая, в свою очередь, должна продать 
свои бумаги в равных долях «МегаФону» и Garsdale Services Investment Limited Алишера 
Усманова. Акционеры «МегаФона» одобрили покупку 25% Lefbord с целью финансиро-
вания сделки по покупке 25% Euroset Holding N.V. Цена этой сделки может составить до 
$590 млн. Кроме того, на собрании акционеров было одобрено опционное соглашение, 
согласно которому «МегаФон» получает право купить у Garsdale 50% Lefbord — при ус-
ловии прямого владения этой компании 50% Euroset Holding N.V. Право выкупа у «Мега-
Фона» наступает через год после заключения соглашения и прекращается по истечении 
трех лет с момента подписания документа. В сделке будет участвовать и «Вымпелком», 
владеющий сейчас 49,9% «Евросети»: компания выкупит 0,1% Euroset Holding N.V для 
достижения акционерного паритета. Таким образом, общий объем сделки может соста-
вить до $1,33 млрд. Кроме того, в случае достижения «Евросетью» ряда показателей 
компания Александра Мамута дополнительно получит $110 млн. Владислав Новый

У «СТС Медиа»  
сложилась цифра
Телеканалы холдинга хотят попасть в мультиплекс

В Индию добавят SPIRIT
Российский производитель софта вышел на новый рынок

В объявленном Роскомнад-
зором конкурсе на присутс-
твие во втором мультиплек-
се будут участвовать все три 
телеканала холдинга «СТС 
Медиа» — СТС, «Домашний» 
и «Перец». При этом руко-
водство холдинга призна-
ет, что не имеет достаточ-
ной информации о том,  
как будет проходить пере-
ход от аналогового веща-
ния к цифровому и каковы 
будут реальные затраты.

Решение об участии всех 
трех каналов в конкурсе на пра-
во попасть во второй мульти-
плекс (пакет цифровых кана-
лов, вещающих на одной час-
тоте) гендиректор «СТС Медиа» 
Борис Подольский назвал «важ-
ным стратегическим». Присутс-
твие СТС, «Домашнего» и «Пер-
ца» в цифровом мультиплексе 
позволит «в долгосрочной пер-
спективе увеличить долю рын-
ка, объем свободных денежных 
средств и доходы акционеров», 
подчеркивается в сообщении 
холдинга.

На конкурсе, который прой-
дет 14 декабря, будут разыгра-
ны десять мест во втором муль-
типлексе. Каждый претендент 
должен внести почти 722 тыс. 
руб., победители затем должны 
будут оплатить еще 26,095 млн 
руб. за место. Сама же ежегод-
ная плата за возможность до-
нести свой сигнал до 98% на-
селения страны определена в 
944 млн руб. (почти $30 млн по 
вчерашнему курсу). Эта сумму 
придется платить с 2016 года, 
когда сети по передачи цифро-
вого сигнала будут полностью 
построены, ранее объявлял 
Роскомнадзор. Размер платежа 
до 2016 года пока неизвестен.

Затраты «СТС Медиа» на рас-
пространение аналогового сиг-
нала для всех своих трех кана-
лов составляет, по словам гос-
подина Подольского, около 
$25 млн в год. Переход на цифру 
будет проходить поэтапно, ана-
логовое вещание будет отклю-
чаться в тех регионах, где уже 
построены цифровые сети, из-
ложил свое видение процесса 

гендиректор «СТС Медиа». Со-
ответственно, по его мнению, 
компании не придется оплачи-
вать распространение по всей 
стране сразу и аналогового, и 
цифрового сигнала. При этом 
Борис Подольский признал, 
что пока не располагает доста-
точной информацией: на мно-
гие вопросы, до сих пор ответов 
от регулятора нет.

Российские власти оглаша-
ли другой подход к переходу 
на цифру: аналоговое веща-
ние не будет отключено до тех 
пор, пока специальные прибо-
ры для приема цифры не бу-
дет у 98% населения. Причем 
это оборудование граждане 
должны будут приобрести за 
свой счет. Таким образом, ес-
ли в 2016 году у населения не 
будет этих приборов, «СТС Ме-
диа» придется тратить на рас-
пространение своих трех кана-
лов уже около $115 млн. В 2011 
году вся выручка холдинга до-
стигла $766,4 млн, по итогам 
девяти месяцев этого года она 
составила $540,7 млн. Участие 

в конкурсе еще не означает, что 
каналы согласятся перейти на 
цифру, «просто если стоит оче-
редь, было бы правильно за-
нять в ней место», оговарива-
ется господин Подольский.

Пока же грядущий переход 
на цифру обернулся для «СТС 
Медиа» разовым списанием 
$82,5 млн — холдинг перестал 
классифицировать действую-
щие лицензии на аналоговое 
вещание как бессрочные. В ре-
зультате «СТС Медиа» в третьем 
квартале зафиксировал на бу-
маге чистый убыток $38,5 млн.

Помимо «СТС Медиа» о не-
пременном участии в конкур-
се ранее объявили входящие в 
холдинг «ПрофМедиа» каналы 
ТВ-3, MTV и «2x2», а также при-
надлежащие «Газпром-медиа» 
и «Национальной Медиа Груп-
пе» ТНТ и РЕН ТВ соответствен-
но. Кроме того, изъявил жела-
ние побороться за место во вто-
ром мультиплексе и вещаю-
щий пока в кабеле и через спут-
ник «Дождь».

Сергей Соболев

Российский SPIRIT, разраба-
тывающий софт для пере-
дачи голоса и видео по IP-се-
тям, выходит на индийский 
рынок. Партнером компа-
нии стал сотовый оператор 
Infotel индийского холдинга 
Reliance.

Reliance будет использовать 
движок SPIRIT в видеософтфо-
не, чтобы обеспечить голосо-
вые и видеозвонки в LTE-сети 
Infotel, в строительство кото-
рой холдинг намерен инвести-
ровать $10 млрд, рассказал ”Ъ“ 
председатель правления SPIRIT 
Андрей Свириденко. Мировые 
производители телефонов су-
щественно запаздывают с вы-
пуском сотовых трубок, способ-
ных передавать голос и видео в 
4G, объясняют в SPIRIT заинте-
ресованность Reliance в россий-
ском продукте. Отсутствие мо-
бильных гаджетов, готовых для 
передачи голоса по LTE-сетям 
(VoLTE), подтолкнуло индий-
скую компанию реализовать 
чисто софтверное решение. 
Движок SPIRIT помогает обеспе-
чивать передачу голоса и видео 
в формате HD между смартфона-
ми и планшетами, работающи-

ми на базе Android и iOS, а так-
же компьютерами под управле-
нием Mac OS и Windows.

Операторы связи в десятках 
стран мира все активнее внед-
ряют собственные VVoIP-серви-
сы, пытаясь остановить переход 
своих абонентов к OTT-провай-
дерам (over the top, предоставля-
ют услуги, используя сторонние 
каналы передачи данных), как 
Skype и Viber, говорит господин 
Свириденко: «Программный 
движок TeamSPIRIT помогает 
оператору использовать для свя-
зи уже существующие на рынке 
мобильные устройства, позво-
ляя пустить пакеты голоса и ви-
део через LTE-модем». Коммер-
ческие условия сделки в компа-
нии не раскрывают. По словам 
источника, знакомого с ходом 
переговоров, стоимость лицен-
зии на движок от SPIRIT могла 
составить от $1 млн до $10 млн.

• Российская компания SPIRIT 
(Software Products Integrated 
Research International Transfer) 
основана в 1992 году, разраба-
тывает и лицензирует про-
граммные движки для переда-
чи голоса и видео по IP-сетям. 
Коммуникационная програм-

мная платформа SPIRIT испо-
льзуется операторами связи, 
производителями оборудова-
ния, разработчиками ПО, веб-
сервисов и соцсетей и обслужи-
вает более 1 млрд пользовате-
лей в более чем 100 странах 
мира. Финансовые показатели 
не раскрываются.
• Infotel Broadband — единст-
венный оператор в Индии, 
получивший по результатам 
аукциона в 2010 году за $2,74 
млрд национальную лицензию 
для оказания услуг связи 4G. 
В июне 2010 года Infotel была 
приобретена холдингом 
Reliance за $907 млн. Запус-
тить 4G-сеть Reliance плани-
рует в начале 2013 года.
Разработки SPIRIT прижились 

во всем мире в самом требова-
тельном и массовом сегменте — 
пользователей сетей связи, счи-
тает замгендиректора по разви-
тию бизнеса CTI Алексей Бугай. 
По его словам, операторы очень 
неохотно смотрят на уход денег 
с голосовых сервисов на серви-
сы данных, поскольку ARPU на 
последних значительно ниже. 
«Одной из идей операторов в та-
кой ситуации является разработ-

ка собственного ПО для такой 
коммуникации. При этом опе-
ратор будет блокировать сторон-
ние ”бесплатные“ для него сер-
висы, предоставляющие те же 
услуги,— продолжает господин 
Бугай.— Важнейшая задача при 
написании такого ПО — сделать 
его достаточно качественным, 
и здесь продукты SPIRIT играют 
важнейшую роль».

Впрочем, не все эксперты 
разделяют эту точку зрения. С 
одной стороны, это большой 
успех, когда российские техно-
логии становятся востребован-
ными на международном рын-
ке, рассуждает основатель ком-
пании Comdi Дмитрий Грин. 
«С другой — IT-гиганты созда-
ли продукты, ставшие популяр-
ными во всем мире, а ключе-
вая технология оказалась лишь 
винтиком. Никто из производи-
телей не афиширует наличие 
кодека в составе их продукта,— 
обращает внимание он.— А для 
полноценной экспансии на ми-
ровом рынке продавать только 
технологию недостаточно: не-
обходимо развивать продукт на 
базе технологии».

Роман Рожков

«Масштаб» переписал кадастр
Вадиму Мошковичу удалось снизить стоимость своей земли  
в новой Москве

Компании «Масштаб», уп-
равляющей девелоперски-
ми активами сенатора Ва-
дима Мошковича, удалось 
через суд в шесть раз сни-
зить кадастровую стои-
мость 50 га у поселка Ком-
мунарка в Новой Москве. 
Это позволит сенатору еже-
годно экономить на налого-
вых платежах за землю бо-
лее 60 млн руб. За этот учас-
ток, где находится торгц-
ентр «Мега Теплый Стан», 
«Масштаб» в течение двух 
лет судился с IKEA, безус-
пешно пытаясь вынудить 
шведского ритейлера  
выкупить землю.

Еще в 1999 году IKEA арен-
довала на 49 лет 50 га на 21-м 
км Калужского шоссе в селе Ма-
мыри рядом с поселком Ком-
мунарка у неназванного собс-
твенника, который в 2007 году 
перепродал этот участок ЗАО 
«Масштаб-Сервис» — «дочке» 
«Масштаба». В 2010 году компа-
ния Вадима Мошковича нача-
ла судебные разбирательства 
со шведским ритейлером, пос-
кольку, как тогда утверждал 
топ-менеджмент «Масштаба», 
«предыдущий владелец земли 
заключил с IKEA договор арен-
ды на совершенно дефектных 
условиях, которые подразуме-
вали единовременную выпла-
ту, а потом фактически полное 
отсутствие платежей» (см. ”Ъ“ 
от 16 февраля 2010 года). При 
этом «Масштабу» в виде земель-

ного налога приходилось вы-
плачивать в бюджет 73,75 млн 
руб. в год. «Масштаб» готов был 
продать IKEA участок за $125 
млн или установить арендные 
платежи по рыночной ставке, 
но шведы отказались. Тогда же 
суд признал ранее заключен-

ный договор аренды земли под 
торгцентром незаключенным, 
что давало девелоперу право 
снести торгцентр. 

На такой радикальный шаг 
«Масштаб» не пошел. Как ука-
зывается в материалах арбит-
ражного суда Москвы, в дека-
бре 2011 года девелопер отка-
зался от претензий к IKEA. Сто-
роны не раскрывают условия 
соглашений. Но, как выяснил 

”Ъ“, «Масштабу» удалось найти 
способ решить проблему. Ком-
пания узнала, что Роскадастр 
по Московской области (Ма-
мыри вошли в состав столи-
цы только в июне этого года) в 
2005 году ошибочно утвердил 
кадастровую стоимость спор-
ного участка — 98,37 млн руб. 
за га, или 4,9 млрд руб. за весь 
участок. Недавно апелляцион-

ный суд оставил решение пер-
вой инстанции, предписавшее 
ведомству снизить кадастро-
вую стоимость в шесть раз до 
16,67 млн руб. за га (833,5 млн 
руб. за все 50 га). 

Суды признали, что оцен-
щик ошибочно отнес этот 

участок к группе земель до-
рожного сервиса в полосах 
отвода для МКАД и Калужс-
кого шоссе (такая группа вхо-
дит в категорию земель по-
селений). Кадастровая стои-
мость земель такой группы 
всегда дороже участков, пред-
назначенных под строитель-
ство коммерческой недвижи-
мости, говорят консультанты. 
В пресс-службе «Масштаба» от-
казались комментировать ре-
шение апелляционного суда. 
Вчера не удалось выяснить, го-
тов ли Роскадастр оспаривать 
решение суда в кассационной 
инстанции. 

Теперь у «Масштаба» есть 
шанс снизить налоговые пла-
тежи за участок, которые со-
ставляют 1,5% ее кадастровой 
стоимости (для земель поселе-

ний), отмечает гендиректор 
«Гео девелопмент» Максим Ле-
щев. Получается, что «Масш-
таб» будет вносить в бюджет 
12,502 млн руб. в год, что на 
61,25 млн руб. меньше ранее 
выплачиваемой суммы. 

В Москве кадастровая стои-
мость земель ненамного ниже 
ее рыночной стоимости. В Под-
московье, в составе которого 
ранее находились Мамыри, 
разрыв мог быть более сущес-
твенным, отмечает господин 
Лещев. По данным ГК МИЦ, 
рыночная стоимость земли в 
Мамырях составляет пример-
но $5–6 млн за га. То есть учас-
ток «Масштаба» может стоить 
$250–300 млн при кадастро-
вой стоимости в $27,78 млн, ус-
тановленной судом. 

На территории поселения 
Сосенское, куда входят Мамы-
ри и поселок Коммунарка, пла-
нируется создать правительс-
твенный центр, куда должны 
переехать федеральные ми-
нистерства, ведомства, Госду-
ма и Совет Федерации. Под 
этот проект Вадим Мошкович 
готов отдать в собственность 
РФ около 300 га своих земель в 
этом районе. Месяц назад гла-
ва управления делами прези-
дента Владимир Кожин заяв-
лял, что квартал для чинов-
ников может быть построен у 
Кремля. Но официально влас-
ти пока не объявляли о своем 
отказе выехать за МКАД. 

Халиль Аминов

Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ Сергей 
Степашин:
— Есть такая старая русская пословица «Не хвались серебром, а 
хвались добром». Из многих лидеров российского бизнеса, кого я 
знаю, она в большей мере относится к вам, азербайджанцу по кро-
ви, одному из лидеров азербайджанской диаспоры в нашей стра-
не. Страна знает вас как строителя, воздвигшего под Москвой го-
род будущего, город XXI века. Как пионера строительства метро в 

Подмосковье, опередившего в этом деле само государство. Как ме-
цената, который сделал для русской культуры куда больше, чем 
многие штатные функционеры. Как успешного инвестора, риск-
нувшего взяться за возведение нового университета на далекой 
дальневосточной окраине России. Ваша деятельность — олицетво-
рение интернационализма: интернационализма дел, а не слов. 
Сердечно поздравляю вас с днем рождения, уважаемый Арас Ис-
кендерович. Искренне желаю вам новых свершений.

Дни роЖДения

Сегодня исполняется 57 лет  
президенту холдинга Crocus Group  
Арасу Агаларову

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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148 тысяч гектаров
ограниченные Киевским и Варшавским 
шоссе были присоединены к Москве 
1 июля 2012 года
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культура
ПРЕМЬЕРА КИНО

Энергомыльная опера
Эпическое кинополотно «Облачный атлас»

Грандиозный проект режиссерс-
кого тандема Энди и Ланы Вачов-
ски и Тома Тыквера «Облачный ат-
лас» («Cloud Atlas») претендует 
на создание всеобъемлющей кар-
тины мира, основанной на идее 
вечной цикличности и хроноло-
гически растянутой с XIX века до 
того смутного времени, которое 
должно наступить после Апока-
липсиса. Сам фильм при этом не 
производит впечатления затяну-
того — надоесть за три часа 
ЛИДИИ МАСЛОВОЙ он не успел.

В начале «Облачного атласа» есть не-
сколько предупреждений о том, что 
простота и лаконичность — не глав-
ные достоинства предстоящего зрели-
ща. Один из многочисленных персо-
нажей фильма, лондонский издатель 
(Джим Бродбент), что-то выстукивает 
на старинном «ремингтоне», сварливо 
предупреждая: «Только с флешбэками, 
реминисценциями и прочими ново-
модными штучками и можно расска-
зать эту запутанную историю». Ирония 
авторов фильма в том, что штучки, на 
которых построена их картина, скорее 
вполне старомодные, литературные — 
и для среднестатистического кинозри-
теля-тинейджера, не имеющего опыта 
чтения длинных многофигурных книг 
с переплетающимися сюжетными ли-
ниями, именно в этом будет заклю-
чаться сложность восприятия фильма.

Название картины, снятой по ро-
ману Дэвида Митчелла, должно вызы-
вать и музыкальные ассоциации: «Об-
лачный атлас» — название секстета, ко-
торый в 30-е годы прошлого века сочи-
няет молодой английский композитор 
(Бен Уишоу), поступивший секретарем 
к пожилому уже исписавшемуся ге-
нию, имеющему свои основания пре-
тендовать на партитуру выдающегося 
произведения. Среди других действу-
ющих лиц, которых объединяет роди-
мое пятно в виде кометы (у кого на пле-
че, у кого на пояснице, у кого на щико-
лотке),— молодой адвокат (Джим Стер-
джесс), который в XIX веке возвраща-
ется из Африки в Англию на корабле, 
где заводит дружбу с беглым негритян-
ским рабом, а также потомственная от-
важная журналистка (Хэлли Берри), 
которая в1973-м в Сан-Франциско ввя-
зывается в рискованное расследова-
ние темных делишек энергетической 
корпорации, убирающей всех, кто уг-

рожает ее зловещим планам. Абсолют-
ное зло в фильме воплощает персонаж 
Хьюго Уивинга (бывшего агента Сми-
та из «Матрицы», появляющийся в раз-
личных дьявольских обличьях — на-
чиная от классического демоническо-
го, в черном цилиндре, с зеленым ли-
цом и красными глазами, продолжая 
фашистом Кессельрингом и заканчи-
вая злобной медсестрой в доме преста-
релых тюремного типа, куда брат сдает 
обанкротившегося издателя).

Многофункциональность актеров в 
«Облачном атласе», где многие, меняя 
возраст, а иногда и пол с помощью гри-
ма, играют по несколько ролей, под-
черкивает идею жизни как тотального 
дежавю, где люди, как фигуристы на 
льду, снова и снова пересекают когда-
то уже пройденные ими пути и возвра-

щаются на старые места в другой жиз-
ни. Так, Хэлли Берри после Апокалип-
сиса перевоплощается в провидицу в 
белоснежном трико, которая приплы-
вает на корабле с термоядерным двига-
телем к несколько одичавшим людям, 
живущим «на Большом острове 160 
зим спустя после крушения», и расска-
зывает им, кем на самом деле была бо-
гиня, которой они теперь поклоняют-
ся. В 2144 году в тоталитарной Южной 
Корее (где, в частности, запрещены все 
книги Солженицына) героиня работа-
ет официанткой новосеульского фаст-
фуда. Она одна из биороботов (или, вы-
ражаясь терминологией фильма, «фаб-
рикатов»), которых специально выра-
щивают с одинаковыми лицами, кор-
мят «энергомылом» для поддержания 
жизненных сил, внушают заповедь 
«Почитай потребителя своего» и так 
же хлопают по заднице, как хлопали 
испокон веков. В корейской антиуто-
пии (немного напоминающей один 
из прошлых фильмов Вачовски «V зна-
чит Вендетта») господствующей идео-
логией является Единодушие, и этим 
же словом обозначается правящая 

партия, преследующая свободомысля-
щую официантку-богиню за какие-то в 
сущности вполне невинные высказы-
вания типа: «Истина всегда одна: лю-
бые ее версии — это ложь». Сами созда-
тели фильма «Облачный атлас» стара-
ются уместить в него как можно боль-
ше истин, мыслей, вопросов и ответов, 
которые кажутся им если не объясняю-
щими устройство мира, то по крайней 
мере максимально приближающими 
зрителя к объяснению. Есть среди зву-
чащих с экрана вопросов и наивные, 
не имеющие ответа: «Если мир сотво-
рен Богом, то как определить, что мы 
можем в нем изменить, а что должно 
оставаться нерушимым?» Но наиболее 
дорога режиссерам сквозная мысль о 
том, что мы все не хозяева своей жиз-
ни, потому что от рождения до смер-
ти все связаны друг с другом. И, пожа-
луй, единственное, в чем можно упрек-
нуть авторов «Облачного атласа»,— это 
то, что они слишком тщательно разже-
вывают на словах это свое любимое на-
блюдение, хотя на визуальном уровне 
оно доходит гораздо быстрее и неопро-
вержимее.

В Театре наций вышел спек-
такль болгарина Галина Стое-
ва — он поставил комедию 
Мариво «Триумф любви». 
Что такое Мариво и мариво-
даж на сегодняшней российс-
кой сцене, попыталась разо-
браться АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Галина Стоева, одного из луч-
ших режиссеров посткомму-
нистической Болгарии, никак 
не назовешь традиционалис-
том. Именно он открыл Европе 
тексты Ивана Вырыпаева — его 
французская версия «Кислоро-
да» объехала полмира, а «Бытие 
№2» в 2005-м вошло в програм-
му Авиньонского фестиваля. Ра-
боту с современной драмой ре-
жиссер продолжил, получив в 
2007-м приглашение от «Коме-
ди Франсез». Выпущенная им 
год назад на той же сцене пьеса 
Мариво «Игра любви и случая» 
— знак высочайшего доверия 
театра. Тексты Мариво сами 
французы считают невероятно 
сложными: одна и та же фраза у 
него может означать противопо-
ложное, а монологи написаны 
как будто для психоаналитика 
— герои без конца анализируют 
свои чувства, но в итоге все рав-
но обманываются.

Стиль Мариво, драматурга-
реформатора, взамен канонов 
классицизма предложившего 
французскому театру приемы 
комедии дель арте, виртуозно 
сочетавшего галантный стиль с 
просторечием, а высокие страс-
ти — с двусмысленностью раз-
вязок, даже породил термин 
«мариводаж». Что и говорить, 
на нашей сцене, где, по давне-
му замечанию Жванецкого, 
фраза «Мне в Париж по делу 
срочно» у актеров все еще не 
выходит, Мариво и мариводаж 
— редкие птицы.

В спектакле, выпущенном Га-
лином Стоевым в Театре наций, 
художница Бьянка Аджич Урсу-
лов перекрыла весь сценичес-
кий задник наклонным зерка-
лом, в зеркальные створки пре-
вратились и кулисы. Под нога-
ми актеров — зыбкий песок (ме-
тафора лжи, в которой утопают 
герои) и крупные валуны. Этот 
сад камней принадлежит фило-

софу Гермократу, к которому 
под видом юноши является ца-
рица Спарты Леонида. В проло-
ге она раскрывает служанке и 
зрителям, что ее предки узурпи-
ровали трон, законный наслед-
ник которого — юный Агис, 
воспитанник Гермократа. Встре-
тив Агиса в лесу, Леонида влюб-
ляется в него и решает восстано-
вить историческую справедли-
вость, а заодно получить мужа.

В Леониде Клавдии Коршу-
новой, одетой в стильную ши-
нель, лосины и пластиковую 
кольчугу,  прикрывающую 
грудь, и вправду есть что-то 
мальчишеское: надтреснутый 
голос, смелость, взрывная 
пластика. Текст Мариво у нее 
звучит естественно, но пока, к 
сожалению, не по-царски, а по-
пацански.

Тут, кстати, вспоминается 
«Двойное непостоянство» Дмит-
рия Чернякова — спектакль, 
поставленный им десять лет на-
зад в новосибирском «Глобусе», 
остается не только удачным дра-
матическим опытом оперного 
режиссера, но и одной из луч-
ших интерпретаций Мариво. 
Так вот там текст интимно шеп-
тали, вливали в уши как яд. Лю-
бой монолог напоминал сверх-
секретное признание — зри-
тель поневоле вслушивался в 
каждое слово.

Собственно, яд должна исто-
чать и Леонида, решившая 
обольстить всех: перезрелую 
сестру Гермократа (чтобы дозво-
лила остаться в доме), самого 
философа, угадавшего, что под 
латами — женская грудь (разо-
блаченная царица тотчас де-
монстрирует красный лиф), и, 
конечно, Агиса. Но движения 
актрисы — куда выразительнее 
слов, а бесконечные монологи 
кажутся необязательными.

Зато старшему поколению, Та-
тьяне Владимировой (сестра Гер-
мократа) и особенно Михаилу 
Янушкевичу (Гермократ), текст 
Мариво удается сполна. Высо-

кая, как будто отогнутая назад 
фигура Гермократа в пурпурном 
камзоле и лиловой тоге источает 
надменность, а ханжеские речи 
опутывают собеседника как ты-
сячи невидимых нитей. Не стоит 
труда понять, что этот «анти-
чный» философ — в близком 
родстве с сегодняшними клери-
калами. А его холодность лишь 
ширма старческой, почти пато-
логической страсти. Эта мастерс-
ки сыгранная страсть тревожит 
зрителя куда сильнее, чем темпе-
раментные метания Леониды, 
судорожно обольщающей каж-
дого, но вконец запутавшейся в 
своих масках.

В итоге тонко задуманный, но 
не до конца воплощенный спек-
такль становится горькой при-
тчей о том, как легко бесшабаш-
ная юность обольщает надмен-
ную старость. Цена — потеря ге-
роиней самой себя. Вот почему 
финал, в котором царица, зару-
чившись любовью Агиса, вызы-
вает полк солдат, чтобы явить 
Гермократу свою волю, окутан 
мерцающим светом и тревож-
ной музыкой, а опустошенные 
лица героев вовсе не сулят гряду-
щего счастья.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Воспитание уст
«Триумф любви» в Театре наций

Клавдия Коршунова 
в «Триумфе любви» 
Мариво, поставлен-
ном в Театре Наций 
Галином Стоевым, 
играет царицу Спарты 
Леониду еще не по-
царски, а по-пацански  
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

В столичном Театре им. В.В.Маяковского про-
шла презентация нового двойного альбома по-
этессы Веры Полозковой «Знак неравенства/
Знак равенства». Случаем посетить театр, отме-
чающий 90-летие, воспользовался БОРИС 
БАРАБАНОВ.

Вера Полозкова в принципе неплохо поет, но вы-
бранная ею форма сценического предъявления сти-
хов кажется оптимальной. Попробуй она в своей про-
грамме спеть хоть пару строк, даже имея за спиной 
профессиональный аккомпанирующий ансамбль, ей 
ни за что не удалось бы избежать сравнений с прочи-
ми девушками, поющими на русском языке, и тогда о 
поэзии точно говорили бы меньше, чем ей хотелось 
бы. В то же время форма мелодекламации в сопровож-
дении рок-состава позволяет ей спокойно гастролиро-
вать по стране, устраивая туры, насчитывающие де-
сятки городов. Поэты, читающие свои стихи со сцены 
в традиционной манере, вряд ли могут рассчитывать 
на такую аудиторию.

В Москве уже привыкли называть ее выступления 
концертами, аншлаги в клубах — обычное дело, к то-
му же ее молодую незаезженную харизму активно ис-
пользуют чуткие театры типа «Практики» и «Политеат-
ра». Союз поэтессы с этой средой получился не менее 
трогательным, нежели ее союз с блогосферой, из ко-
торой, собственно, родом феномен ее популярности. 
Тем более интересен опыт концерта в Театре Маяковс-
кого, прошедший без рекламы в городе. Ясно, что лю-
ди, полюбившие госпожу Полозкову благодаря сети, 
нашли как узнать о концерте, однако выход за рамки 
прежних ниш все равно выглядел прорывом. Девуш-
ка вышла на сцену театра, который полюбила еще в 
детстве, да еще обернула микрофонную стойку фоль-
гой от шоколада «Аленка», таким образом со всех сто-
рон окружив себя счастьем.

Ранние музыкальные опыты поэтессы вряд ли мог-
ли стать основой для какой-либо гастрольной исто-
рии, но солидный опыт выступлений перед публи-
кой привел ее состав и программу во вполне рабочую 
кондицию. Вера Полозкова вышла ростом и лицом, на 
сцене она стоит уверенно. Вера Полозкова могла поз-
волить себе подпереть программу какими-нибудь вы-
ходами дружественных поклонников-телезвезд или 
остроумными ответами на записки, но она была на 
сцене весь вечер одна, всего раз сменила наряд, да-
же коллеги-музыканты были почти в полном составе 
спрятаны за декорацией из старинных зеркал. Вера 
Полозкова позволила себе за весь вечер два или три 
анекдота, может быть, еще пару случайных шуток. 
Сомнений в том, что сами стихи в сопровождении му-
зыки смогут нести на себе весь груз, у нее не было.

Вопрос о том, складывается ли чтение стихов и му-
зицирование рок-группы в единое целое, за первые 
полтора часа программы был практически снят. Мес-
тами музыка выглядела абсолютным фоном, и на ее 
месте можно было представить себе любую другую. 
Местами казалось, что нужно маленькое усилие поэ-
тессы, и чтение таки превратится в пение, потому что 
мелодия подходит для этого идеально. Лучшие куски 
концерта, например, номер «Бобби Диллиган», связа-

ны с блюзовой формой, даже удивительно, как совсем 
молодая женщина прочувствовала стиль, предполага-
ющий некий суровый жизненный опыт. Еще иногда 
казалось, что где-то примерно так должна выглядеть 
русская версия альтернативного хип-хопа, стиля, ко-
торый в мировом масштабе сегодня и есть поэзия. Де-
вушкам нужно делать комплименты, но и сравнения 
с Дельфином лучшей поры не выглядели на концерте 
госпожи Полозковой натянутыми.

Переодевшись в середине вечера и перейдя в ре-
жим, по ее собственному определению, «Суицид-FM», 
Вера Полозкова обратилась к резкой и взрослой час-
ти своего нового двойного альбома, так что о девоч-
ке, пришедшей в большой мир под псевдонимом 
«vero4ка» из уютной резервации Livejournal, уже как-
то и не вспоминалось. Прочитав тексты «В.А.», «Про-
изводство смыслов», «Мы, корреспонденты господ-
ни, Лена...», она показала, насколько, в общем-то, не-
важно сейчас ни для нее, ни для ее поклонников мне-
ние «профессионального сообщества» на ее счет. Она 
точно на своем месте, ей есть куда двигаться дальше 
и хочется это делать, и она имеет уже право заявить: 
«У простых, как положено, я вызываю ненависть, у 
сложных — зависть». Правда, как это нередко бывает 
на премьерах, в последние минут двадцать спектакля 
был риск всхрапнуть. Главное, чего добилась Вера По-
лозкова, сделав со всех сторон взрослое шоу, — это да-
же не продвижение собственного альбома, а сообще-
ние о том, что поэзия — опять вещь, с которой можно 
обратиться к большому количеству людей. До нее так 
долго не было.

КОНЦЕРТ ЛИРИКА

Рифмы кроме шуток
Вера Полозкова выступила в Театре Маяковского

Поэтесса Вера Полозкова на концерте в Театре 
Маяковского положила начало альтернативному 
рэпу на территории РФ  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Фильм, который в оригина-
ле называется «Cut», может 
быть обозначен по-русски 
и как «Монтаж», и как «Ре-
зать». Прокатное название 
«Снято!» не вполне точно 
с формальной точки зре-
ния, но, по мнению АНДРЕЯ 
ПЛАХОВА, отвечает геро-
ическому духу этой сине-
фильской баллады.

Синефилия пронизыва-
ет картину не только на уров-
не цитат (хотя их тоже хватает), 
она образует ее костяк, ее сю-
жет, причем синефилия взята 
в крайнем проявлении — как 
болезнь, как наваждение, как 
проклятье. При этом, что всегда 
приятно, в фильме много юмо-
ра — и в какие-то моменты он 
превращается почти что в коме-
дию положений.

«Снято!», простите за калам-
бур, снято иранцем-эмигран-
том Амиром Надери, внесшим 
весомый вклад как в иранское, 
так и в американское независи-
мое кино. Этот бескомпромис-
сный режиссер покинул роди-
ну еще до того, как там обост-
рилась проблема свободы сло-
ва, но и в Америке его творчес-
кая судьба не была безоблачной. 
Свой новый проект он осущест-
вил в Японии, и получился инте-
реснейший сплав разных куль-
тур под эгидой самой интерна-
циональной — синефильской. 
Сценарий к фильму был напи-
сан по-английски вместе с иран-
ским поэтом Абу Фарманом, по-
том переведен самим режиссе-
ром на фарси, а уже затем — про-
фессиональным переводчиком 
на японский. В работе над сцена-
рием принимал участие извест-
ный режиссер Синдзи Аояма: он 
очень помог Надери адаптиро-
ваться к чужой культуре. Япон-
ская система кинопроизводс-
тва отличается предельной сис-
тематичностью и пунктуальнос-
тью, и, когда режиссер приходит 
на съемочную площадку, все уже 
рассчитано от «а» до «я», не остав-
ляя никакого места для импро-
визации. По словам Надери, де-
лать кино в Японии для него, 
американского режиссера иран-
ского происхождения, было по-

добно харакири, но удивитель-
ным образом он остался жив.

Выживает вопреки всему и 
герой фильма Сюдзи — тоже 
режиссер, такой же бескомпро-
миссный, только значительно 
моложе Амира Надери. Ему не 
повезло: время великого авто-
рского кино, кажется, безвозв-
ратно ушло. Он никак не может 
собрать денег на очередной ге-
ниальный проект и, пока нахо-
дится в простое, устраивает на 
крыше своего дома просмотры 
киноклассики для киноманов 
— таких же, как он сам. Сюдзи 
ходит на могилы своих богов — 
Ясудзиро Одзу, Кэндзи Мидзо-
гути и Акиры Куросавы, а так-
же организует одиночные де-
монстрации со слоганом «Ки-
но — не шлюха! Кино должно 
снова стать искусством! Позор 

алчным продюсерам!». Идей-
ного борца играет прекрасный 
артист Хидэтоси Нисидзима, 
получивший международную 
известность благодаря филь-
му Такэси Китано «Куклы»,— и 
энергии его воплощения труд-
но не подчиниться.

Жизнь наказывает экстре-
миста от искусства самым изу-
верским способом: незадачли-
вый режиссер попадает в лапы 
якудзы за долги брата и вынуж-
ден отрабатывать их в образе 
человека-груши, мальчика для 
битья. За каждый удар одного 
из мафиози он получает опре-
деленную сумму, а выжить ему 
помогает прокручиваемый в го-
лове список лучших фильмов 
мирового кино. Он мысленно 
отождествляется с героями «Ис-
кателей» Форда и «Дороги» Фел-
лини, вспоминает «Голый ост-
ров», «Андрея Рублева», «Проле-
тая над гнездом кукушки» и дру-
гие знаменитые фильмы. Эти 
сцены — настоящее наслажде-
ние для киномана: тени знаме-
нитых фильмов проецируются 
прямо на тело Сюдзи, лежащего 
на простыне,— избитого, но не 
сломленного.

Сам список мировых шедев-
ров не блещет оригинальнос-
тью и содержит как работы бес-
спорно великих режиссеров 
(Уэллс, Бунюэль, Брессон, Го-
дар), так и культовые фильмы, 
любимые главным образом си-
нефилами, особенно француз-
скими («Джонни Гитара» Ни-
коласа Рея или «Лола Монтес» 
Макса Офюльса). Синефилия 
— французская болезнь, но се-
годня она продолжает жить в 
азиатском кино с европейской 
подпиткой — в фильмах «Про-
щай, отель ”Дракон“» и «Лицо» 
Цай Минляна, и вот теперь у 
Амира Надери.

Но помимо дани гениям про-
шлого ирано-японская притча 
ставит моральную проблему, 
вполне актуальную для совре-
менного кино. Разумеется, фа-
натичный Сюдзи, едва отрабо-
тав долг, тут же готов влезть в но-
вый — чтобы снять фильм, кото-
рый, возможно, пополнит пере-
чень шедевров. Но в любом слу-
чае художнику приходится ус-
воить горькую истину: деньги 
можно взять хоть у черта, хоть у 
мафии — но это сомнительное 
право еще надо заслужить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Баллада о режиссере
«Снято!» в российском прокате

В фильме «Снято!» 
Амира Надери герой 
становится мальчиком 
для битья в букваль-
ном смысле, но выжи-
вает, проецируя на се-
бя любимые шедевры 
кинематографа  

ФОТО WWW.FILMZ.RU

В фильме братьев Вачовски 
и Тома Тыквера по роману 
Дэвида Митчелла «Облачный 
атлас» наглядно иллюстри-
руется мысль о том, что все 
люди хоть как-то да связаны 
между собой  ФОТО WWW.FILMZ.RU

Труппа «Гамбург-балет» под руководством Джона Ноймайера 
показала в Михайловском театре балет «Дама с камелиями». 
Рецензия — в следующем ”Ъ“
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

После четвертого тура группового этапа «Зенит» 
вернул себе статус аутсайдера группы C. На чет-
вертое место его отправило поражение в Брюсселе 
от «Андерлехта» — 0:1 — в матче, в котором, чтобы 
показать достойный лучшего результата футбол, 
петербуржцам не хватало то ли травмированного 
Халка, то ли свежести, то ли эмоций, то ли сопутс-
твовавшего осенью везения, то ли, вероятно, всего 
понемножку. Теперь, чтобы выйти в play-off главно-
го еврокубка, «Зениту» нужно, видимо, одерживать 
победы в обеих оставшихся встречах группового 
этапа — с «Малагой» и «Миланом».

После поражений с минимальным счетом в мат-
чах, в которых, как в брюссельском, статистика не во-
пит во весь голос об абсолютном преимуществе побе-
дителя, а скорее намекает на равенство сил, проиг-
равшие часто ищут в исходе гримаску удачи. Как, на-
пример, искали ее две недели назад в Санкт-Петербур-
ге уступившие там точно с таким же счетом футболис-
ты «Андерлехта»: вполне могли добиться лучшего, но, 
увы, не использовали шансы. Зенитовцы в этот дожд-
ливый бельгийский вечер ничем подобным не зани-
мались, кажется, прекрасно понимая, что зацепок все 
равно не обнаружишь, как ни старайся. Получили 
ровно тот результат, на который наиграли, и ровно те 
слова от тренера Лучано Спаллетти, которые напра-
шивались,— про низкие скорости, про разрывы меж-
ду защитой и средней линией, создававшие про-
странство для маневров «Андерлехту».

В сценарии этого матча для «Зенита» были зафикси-
рованы лишь два коротеньких всплеска — в начале 
каждого из таймов. Первый он открыл ударом с подбо-
ра от Николаса Ломбертса, который голкипер Сильвио 
Прото остановил на «ленточке», а затем дважды подряд 
заставил слегка треснуть левый фланг бельгийской 
обороны, откуда шли передачи от Владимира Быстро-
ва и Александра Анюкова. Второй — серией неплохих 
выпадов и одним ударом от еще одного соотечествен-
ника вратаря «Андерлехта» — Алекса Витселя, вылов-
ленным Прото в паре сантиметров от проведенной 
между стойками линии.

На сайте UEFA отчеты о матчах сопровождает до-
вольно любопытная графика, иллюстрирующая пе-
риоды атакующей активности команд и их, что ли, 
градус. После бельгийского на нижней, гостевой по-
ловине разместились лишь редкие и чрезвычайно 
скромные по размерам холмики, на верхней, хозяй-
ской — не то чтобы Гималаи, но во всяком случае сра-
зу бросающиеся в глаза горки. Пиком одной из них 
стал гол, который Дьемерси Мбокани забил, обыг-
равшись в стеночку с Сашей Кльестаном и переки-
нув мяч через выскакивавшего на него Вячеслава Ма-

лафеева. Так «Андерлехту» удалось впервые поразить 
чужие ворота в этом розыгрыше Лиги чемпионов.

В распоряжении «Зенита» после гола Мбокани 
имелось полтора с лишним тайма, чтобы придумать, 
как поменять ход матча, который уже слишком явно 
вел к скверному для него исходу. Варианты, каза-
лось, будут — хотя бы потому, что и «Андерлехт», 
пусть он обрел на своем поле кое-какие черты, свойс-
твенные клубам из премиум-категории, безгреш-
ным не выглядел. Он ведь тоже терял мяч, тоже фаль-
шивил — и момент, превративший в героя Мбокани, 
созрев не на пустом месте, в то же время и не вырос 
из лавины других.

«Зенит», однако, не менялся. Не торопился расста-
ваться с некоторой апатичностью, с которой вышел на 
поле. Не торопился изобретать поводы, чтобы, глядя на 
то, как глохнут перспективные с виду ситуации на 
брюссельской половине, требующие лишь классного 
последнего паса, финта, постоянно не вспоминать об 
отсутствии травмировавшегося в Ростове Халка: а 
вдруг помог бы?

Выход в перерыве вместо потерявшегося Сергея Се-
мака Данни был, разумеется, правильным для Лучано 
Спаллетти решением. Но — настолько правильным, 
как и телефонный совет врача загрипповавшему паци-
енту выпить таблетку аспирина: боль отступит, но бо-
лезнь ею не убьешь. Данни игру чуточку оживил, под-
сыпал в нее щепотку остроумия. Однако ее было черес-
чур мало, чтобы «Зенит» в корне преобразить. Тут тре-
бовался укол озверина — а его под рукой у Спаллетти, 
в отличие от недавно восстановившегося португаль-
ского хавбека и прощенного фрондера Игоря Денисо-
ва, вернувшегося в стартовый состав, не нашлось.

«Андерлехт», у которого как раз с настроем и свеже-
стью ног в среду все было в порядке, докатил до трех оч-
ков во встрече с котировавшимся выше соперником по 
ровненькому асфальтовому шоссе, не пугавшему кру-
тыми виражами. Мог даже забить второй раз — когда, 
дождавшись ляпа от зря рискнувшего в штрафной ис-

полнить «ножницы» Доменико Кришито, расстреливал 
ворота Александр Яковенко: мяч стукнулся о кромку 
перекладины. Иногда за такие промахи в футболе сле-
дует расплата. Неважное состояние «Зенита» «Ан-
дерлехт» от нее в этом матче уберегло.

Прекрасная петербуржская серия, которая после 
проигранного 3 октября куда более увлекательного 
матча с «Миланом» разрослась до полудюжины побед 
в разных турнирах (в российском чемпионате «Зе-
нит» за этот месяц справился с «Краснодаром», «Куба-
нью», «Аланией» и «Ростовом», в Кубке страны — с 
«Мордовией», а в Лиге чемпионов — с тем же «Ан-
дерлехтом»), оказалась, таким образом, прервана. Хо-
тя тем, кому хочется везде увидеть железную логику, 
брюссельские события легко будет представить в ка-
ком-то смысле ее продолжением — лишь очередным 
звеном в цепочке.

И в победных матчах страсти и свежести в игре «Зе-
нита» было не так уж много. Часть из них он выиграл 
в концовках, на флажке, изрядно помучившись. 
Часть — благодаря тому, что судьи в весьма спорных 
эпизодах принимали решения в его пользу, назначая 
пенальти, как было во встречах против «Кубани» или 
«Андерлехта», или принимая откидку мяча партнеру 
для исполнения стандарта за игровой пас, как во 
встрече против «Алании». Просто сейчас «Зениту» до-
стался более крепкий и мотивированный соперник, 
а везение с ним попрощалось.

Болеющие же за него оптимисты также могут прий-
ти к парадоксальному выводу насчет того, что и при 
трех проигрышах в четырех турах ничего с точки зре-
ния перспектив на выход в play-off лиги для зенитов-
цев не потеряно. «Малага», завершив гостевой матч с 
«Миланом» вничью, сыграла им на руку. Ни миланцы, 
ни «Андерлехт» далеко от «Зенита» не убежали: два очка 
и одно — не пропасть. А «Малага» приедет через две не-
дели к нему в гости уже без турнирных задач — play-off 
она себе обеспечила.

Правда, чтобы взобраться с четвертой на вторую 
строчку в таблице, «Зениту» надо будет одолеть, види-
мо, и «Милан» в гостях в заключительном туре. Но у ита-
льянского гранда сейчас тоже есть проблемы.

В общем, возможности пробраться в весеннюю 
часть лиги у «Зенита» остаются. Только, естественно,— 
не с такой игрой, как в Брюсселе, и не с таким низким 
уровнем адреналина в организме.

Алексей Доспехов

Определились первые участ-
ники play-off Лиги чемпионов. 
Помимо «Малаги», обеспе-
чившей себе выход из груп-
пы, в которой выступает «Зе-
нит», путевку в 1/8 финала по-
лучил еще и «Порту», добыв-
ший вполне его устраивав-
шую нулевую ничью в гостях 
у киевского «Динамо». Мад-
ридский «Реал», жаждавший 
реванша за поражение в про-
шлом туре, вынужден был 
спасаться и вымучивать ни-
чью в домашнем матче с дор-
тмундской «Боруссией».

В группе D компания подоб-
ралась настолько сложная, что 
даже «Реал» не чувствует себя в 
ней комфортно. Подопечные 
Жозе Моуринью подтвердили 
это еще в прошлом туре, усту-
пив на выезде дортмундской 
«Боруссии». Ответный визит не-
мецкой команды в Мадрид, 
очевидно, рассматривался как 
шанс получения сатисфакции. 
Но ничего подобного не случи-
лось. «Боруссия», кажется, втя-
нулась в роль устроителя не-
приятностей «Реалу». Во всяком 
случае ничего похожего на 
мандраж в действиях немец-
ких футболистов не наблюда-
лось. С первых минут они при-
нялись создавать опасные мо-
менты у ворот Икера Касилья-
са. Опасно били по воротам 
Марсель Шмельцер, Роберт Ле-
вандовский и Кевин Грос-
скройц. Но всем им недостава-
ло точности. А вот Марко Ройсу 
на исходе получаса игры и точ-
ности, и силы удара хватило с 
запасом: после скидки от Ле-
вандовского он дал мячу стук-
нуться о газон, после чего вко-
лотил его в ворота.

Правда, ответ последовал до-
вольно быстро: уже шесть ми-
нут спустя «Реалу» удалась атака, 
которую мощным ударом голо-
вой под перекладину завершил 
Пепе. Но на перерыв «Реал» все 
равно ушел в роли догоняюще-
го. «Боруссии» под занавес тай-
ма удалась контратака, которая 
завершилась точным ударом в 
створ Альваро Арбелоа, в пылу 
борьбы с Марио Гётце устроив-
шему автогол.

«Две ошибки в первом тайме 
создали нам все проблемы. Ког-
да в противостоянии с такой ко-
мандой, как ”Боруссия“, вы до-
пускаете нелепые ляпы, вас 
просто убивают! — сетовал пос-
ле матча Жозе Моуринью.— От-
радно, что второй тайм мы про-
вели куда лучше первого».

«Реал» во второй половине 
встречи действительно смот-
релся интереснее, а ближе к 
концу матча вообще прижал со-
перника к воротам. Однако и 
это не помогло бы, если бы не 
содействие одного немецкого 
футболиста. Речь о том, что на 
89-й минуте ударом со штраф-
ного счет сравнял Месут Озиль, 
игрок сборной Германии, на 
счастье Моуринью, выступаю-
щий за его команду.

Ничья в Мадриде позволила 
«Боруссии» сохранить лидерс-
тво в группе с минимальным от-
рывом от «Реала». И эта ситуа-
ция — с учетом того что в дру-
гом матче группы «Манчестер 
Сити» и «Аякс» сыграли вничью 
(2:2), причем манчестерцы вы-
нуждены были отыгрывать де-
фицит в два мяча,— вполне уст-
раивает и немцев, и испанцев. 
Чтобы забронировать за собой 
места в play-off, «Боруссии» и 
«Реалу» в пятом туре достаточно 
будет не проиграть.

А вот в группе A один участ-
ник play-off уже определился. 
Им стал «Порту», сыгравший 
вничью в гостях с киевским 
«Динамо». Португальцы вполне 
могли и выиграть у пребываю-
щего не в лучшем состоянии 

«Динамо» — по крайней мере 
моментов они создали достаточ-
но. Но раз уж не выходило за-
бить, «Порту» предпочел скон-
центрироваться на решении 
турнирной задачи. Это было не-
трудно, учитывая, что воротам 
гостей динамовцы угрожали 
совсем нечасто. В итоге с деся-
тью очками в активе «Порту» 
прошел в play-off. Вторая путев-
ка, по всей видимости, доста-
нется ПСЖ, разгромившему — 
4:0 — «Динамо» загребское, ли-
шившееся, похоже, и шансов на 
третье место, дающее путевку в 
Лигу Европы.

В группе C тоже завелся свой 
участник play-off — им стал де-
бютант Лиги чемпионов «Мала-
га». Но вот за вторую путевку 
предстоит нешуточная борьба 
(см. материал на этой странице).

Весьма непростая ситуация 
складывается и в группе B. Тут 
пока ясно лишь одно: «Монпе-
лье», потерпевший третье пора-
жение в четырех матчах (на этот 
раз от «Олимпиакоса»), с евро-
кубками очевидно простится. А 
вот три другие команды — по-
мимо «Олимпиакоса» это еще 

«Арсенал» и «Шальке» — сохра-
няют примерно равные шансы 
на выход из группы. Хотя тот же 
«Арсенал» мог оформить статус 
фаворита, если бы не умудрил-
ся упустить победу в противо-
стоянии с «Шальке».

Для подопечных Арсена Вен-
гера выезд в Гельзенкирхен 
складывался до поры до време-
ни очень успешно. «Арсенал» 
повел уже на 18-й минуте, после 
того как Роман Нойштедтер не-
вольно продлил пас Пера Мер-
тезакера на Оливье Жиру. Пос-
леднего-то немецкие защитни-
ки догнали и остановили, но 
мяч достался Тео Уолкотту, кото-
рый и открыл счет. На 26-й ми-
нуте отметился уже Жиру, пре-
красно исполнивший удар голо-
вой после паса в исполнении 
Лукаса Подольски.

«Арсеналу» после такого на-
чала оставалось лишь не допус-
кать грубых ошибок и просто 
сыграть на результат. Но не сло-
жилось. В самом конце первого 
тайме Санти Касорла совсем не-
кстати поскользнулся, что вы-
лилось в стремительную атаку 
«Шальке», завершенную ударом 
Класа Яна Хунтелара. А на 67-й 
минуте хозяева поля счет срав-
няли: после удара с острого угла 
в исполнении Джефферсона 
Фарфана мяч, зацепив капитана 
«Арсенала» Томаса Вермалена, 
нырнул в сетку.

Александр Петров

ЛигА чеМПиОНОв

«Зенит» упал неглубоко, но ниже некуда
Поражение от «Андерлехта» опустило петербуржцев на последнее место в группе

Месут Озил пробил по своим
«Реал» вырвал ничью в домашнем матче с «Боруссией»

гол Дьемерси Мбокани, на который у «Зенита» 
не нашлось ответа, серьезно ухудшил шансы 
петербуржцев на выход в 1/8 финала Лиги 
 чемпионов    фОТО ReuteRs

в четвертом туре группового  
этапа Лиги европы «Анжи»  
принимает «Ливерпуль»

«Андерлехт»—«Зенит» 1:0
Мбокани, 17.
«Андерлехт»: Сильвио Прото — Шейху Куйяте, Брам Нейтинк, Бехранг Сафари 
— Гийом Жийе, Лукас Билья, Саша Кльестан, Массимо Бруно (Александр Яковен-
ко, 72), Деннис Прат (Кану, 79) — Милан Йованович, Дьемерси Мбокани.
«Зенит»: Вячеслав Малафеев — Александр Анюков, Томаш Губочан, Николас 
Ломбертс (Бруну Алвиш, 69), Доменико Кришито — Игорь Денисов, Аксель 
Витсель, Роман Широков, Владимир Быстров (Максим Канунников, 77), Сергей 
Семак (Мигел Данни, 46) — Александр Кержаков.
Предупреждения: Сафари, 56; Яковенко, 90+2 — Витсель, 37; Широков, 89; 
Алвиш, 90.
Судья: Антони Готье (Франция).
6 июля. Брюссель, стадион Constant Vanden Stock. 16 500 зрителей.

РеЗуЛьТАТ

футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Испания — 1564 очка. 2 (2). Германия — 1421. 3 (4). Ар-
гентина — 1349. 4 (3). Португалия — 1178. 5 (8). Италия — 1169. 
6 (5). Англия — 1167. 7 (6). Голландия — 1128. 8 (9). Колумбия 
— 1110. 9 (12). Россия — 1084. 10 (11). Хорватия — 1078. 11 
(7). Уругвай — 1047. 12 (10). Греция — 1004. 13 (14). Бразилия — 
994. 14 (19). Мексика — 984. 15 (16). Кот-д’Ивуар — 974. 16 (15). 
Швейцария — 966. 17 (20). Эквадор — 951. 18 (13). Франция — 
938. 19 (24). Алжир — 924. 20 (30). Бельгия — 881.
Следующий рейтинг будет опубликован 19 декабря.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Оклахома-Сити»—«Торонто» 108:88. «Чикаго»—«Орландо» 
99:93. «Денвер»—«Детройт» 109:97.

Теннис
Итоговый турнир ATP в Лондоне.  
Призовой фонд — $5,5 млн
Группа А. Второй тур. Новак Джокович (Сербия, 1)—Энди 
Маррей (Великобритания, 3) 4:6, 6:3, 7:5.
Группа B. Первый тур. Давид Феррер (Испания, 4)—Хуан 
Мартин дель Потро (Аргентина, 6) 6:3, 3:6, 6:4.

Ростовский стадион 
будет готов в 2016 году
Футбольный стадион на 45 тыс. 
мест, предназначенный для 
проведения игр чемпионата 
мира 2018 года, будет построен 
в Ростове-на-Дону к 2016 году, 
сообщил заместитель губерна-
тора Ростовской области Сер-
гей Трифонов. «Экспертиза 
проекта завершится в конце 
2013 года. Со второго квартала 
2014 года мы приступим не-
посредственно к строительс-
тву стадиона и планируем за-
вершить его в четвертом квар-

тале 2016 года»,— сказал госпо-
дин Трифонов. Он добавил, что 
при строительстве сооружения 
будет учитываться опыт пост-
ройки «Донбасс Арены», что в 
Донецке.

Ориентировочно стоимость 
строительства стадиона соста-
вит 10 млрд руб. При этом, по 
словам мэра Ростова-на-Дону 
Михаила Чернышева, при стро-
ительстве арены не должна пов-
ториться ситуация, аналогич-
ная постройке стадиона для «Зе-
нита», стоимость которого вы-
росла с планировавшихся 

6,7 млрд до 43,8 млрд руб. «У нас 
в чем ошибки бывают? Мы 
иногда начинаем проектиро-
вать, еще даже не представляя 
конечную цель, которую хотим 
достичь. И у нас вводятся кор-
рективы в процесс проектиро-
вания. Вот если правильно вы-
строить процесс проектирова-
ния и сразу обозначить конк-
ретную цель с конкретными 
объемами, параметрами, то тог-
да и стоимость строительства 
будет укладываться в смету»,— 
сказал господин Чернышев. 
«РИА Новости»

ПРОеКТы

игрок сборной герма-
нии Месут Озил (спра-
ва) добыл для «Реала» 
одно очко в противо-
стоянии с дортмунд-
ской «Боруссией»    
фОТО ap

Групповой этап. Четвертый тур
Группа A. «Динамо» (Украина, Киев)—«Порту» 
(Португалия) 0:0. ПСЖ (Франция)—«Динамо» 
(Хорватия, Загреб) 4:0 (Алекс, 16; Матюиди, 
61; Менез, 65; Оаро, 80).

Положение команд
 В H П М О
1. «Порту» 3 1 0 6:2 10

2. ПСЖ 3 0 1 10:2 9

3. «Динамо» (К) 1 1 2 5:7 4

4. «Динамо» (З) 0 0 4 0:10 0

«Порту» гарантировал себе выход в play-off. 
21 ноября: «Порту»—«Динамо» (З), «Динамо» 
(К)—ПСЖ.

Группа B. «Шальке» (Германия)—«Арсенал» 
(Англия) 2:2 (Хюнтелар, 45+2; Фарфан, 67 — 
Уолкотт, 18; Жиру, 26). «Олимпиакос» (Греция)—
«Монпелье» (Франция) 3:1 (Паулу Машаду, 4; 
Греко, 80; Митроглу, 82 — Бельанда, 66 (пен.)).

 В H П М О
1. «Шальке» 2 2 0 8:5 8

2. «Арсенал» 2 1 1 7:6 7

3. «Олимпиакос» 2 0 2 7:7 6

4. «Монпелье» 0 1 3 5:9 1

21 ноября: «Шальке»—«Олимпиакос», 
«Арсенал»—«Монпелье».

Группа C. «Андерлехт» (Бельгия)—«Зенит» 
(Россия) 1:0 (Мбокани, 17). «Милан» (Италия)—
«Малага» (Испания) 1:1 (Пату, 73 — Элизеу, 
40).

Положение команд
 В H П М О
1. «Малага» 3 1 0 8:1 10

2. «Милан» 1 2 1 4:4 5

3. «Андерлехт» 1 1 2 1:4 4

4. «Зенит» 1 0 3 3:7 3

«Малага» гарантировала себе выход в play-off. 
21 ноября: «Андерлехт»—«Милан»,  
«Зенит»—«Малага».

Группа D. «Манчестер Сити» (Англия)—«Аякс» 
(Голландия) 2:2 (Яя Туре, 22; Агуэро, 74 — Де 
Йонг, 10, 17). «Реал» (Испания)—«Боруссия» 
(Германия, Дортмунд) 2:2 (Пепе, 34; Озил, 89 
— Ройс, 28; Арбелоа, 45 (автогол)).

 В H П М О
1. «Боруссия» 2 2 0 6:4 8

2. «Реал» 2 1 1 10:7 7

3. «Аякс» 1 1 2 6:8 4

4. «Манчестер Сити» 0 2 2 6:9 2

21 ноября: «Манчестер Сити»—«Реал»,  
«Аякс—«Боруссия».

 
СКАНДАЛы

Сестру Халка  
похитил начальник
Бразильская полиция арестовала подоз-
реваемых в похищении с целью получе-
ния выкупа сестры форварда «Зенита» 
Халка. Напомним, что 22-летняя Анже-
лика Апаресида Виейра была похищена 
в понедельник в городе Кампина-Гран-
ди прямо у входа в ресторан, в котором 
работала. О случившемся полиции сооб-
щил владелец ресторана и по совмести-
тельству начальник девушки. Примеча-
тельно, что уже во вторник похищен-
ную, целую и невредимую, обнаружили 
на одной из дорог, ведущих в город.

Как рассказал один из полицейс-
ких, ведущих расследование, Маркус 
Паулу, владелец ресторана сразу же по-
пал под подозрение, поскольку оказа-
лось, что у него большие долги. Позже 
выяснилось, что к делу также причас-
тен некий кандидат в депутаты мест-
ного муниципалитета и еще один фи-

гурант. Как рассказала сама Анжелика 
Апаресида Виейра, злоумышленники 
планировали получить за нее выкуп в 
размере $150 тыс. Однако когда речь 
зашла о дележе денег, они поссори-
лись. Один из похитителей был недо-
волен тем, что его сообщники не хотят 
делить выкуп поровну. «Кроме того, са-
ма потерпевшая оказала на одного из 
похитителей психологическое воз-
действие, обратив его внимание на то, 
что сообщники его не уважают, что он, 
возможно, вообще ничего не получит, 
и пообещав заплатить самостоятель-
но, если он ее отпустит. В итоге он сло-
мался»,— рассказал Маркус Паулу. 
Представитель полиции также доба-
вил, что все трое арестованных уже да-
ли признательные показания.

Отметим, что похищения родствен-
ников футболистов в Бразилии случают-
ся часто. Так, в середине 90-х году был 
похищен отец знаменитого форварда 
Ромарио, который провел в неволе семь 
дней. В последние десять лет в заложни-

ки попадали также матери Робинью, Лу-
иса Фабиану и Графити. Кроме того, не-
сколько дней в неволе провели сестры 
Графити и Рикарду Оливейры. Reuters

КАДРы
Председатель КДК РФС  
подал в отставку
Председатель контрольно-дисциплинар-
ного комитета (КДК) Российского фут-
больного союза (РФС) Владимир Катков 
подал вчера в отставку. Об этом сообщила 
пресс-служба РФС.

«В адрес президента РФС Николая 
Толстых поступило официальное заяв-
ление от Каткова с просьбой освобо-
дить его от занимаемой должности»,— 
говорится в сообщении на официаль-
ном сайте. Также отмечается, что глава 
союза принял заявление. В ближайшее 
время, согласно установленному по-
рядку, будут рассмотрены новые канди-
датуры на пост председателя КДК РФС. 
ИТАР-ТАСС
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